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AMLO: padeció el 
país por 40 años  
el yugo de FMI-BM  

‘‘Ahora nos respetan aunque no les guste nuestra política’’       

l ‘‘Obligaron a 
aplicar reformas 
estructurales que 
arruinaron México’’     

l ‘‘No existió una 
agenda económica 
propia, sólo cartas 
de intención’’  

l ‘‘El combate a  
la corrupción, un 
tema central, nunca 
estuvo en planes’’ 

l Hoy bajó la deuda 
y mejoraron cifras  
de salarios, empleo, 
inflación e inversión          

arturo sánchez y emir olivares / P 21

Periplo del chicle de la candidata a la Presidencia

Salinas Pliego 
impugna el fallo 
para pagar 26 
mil mdp al fisco                   
● El caso, presentado por 
el SAT, estuvo 10 meses 
congelado en la SCJN

● López Obrador: ya no  
se renovó la concesión de 
campo de golf al empresario  
   
arturo sánchez  
y emir olivares  / P 21

‘‘Con la ministra 
Piña los jueces 
tienen licencia 
para robar’’                 
● En la gestión de Zaldívar 
en la Corte había más 
recato, señala el Presidente  

● ‘‘Si él siguiera como 
togado, Emilio Lozoya  
no estaría en libertad’’ 
  

emir olivares  
y arturo sánchez / P 3

Remesas, la 
fuente principal 
de divisas por 
cuarto año
● Los envíos están por 
encima de agroalimentos, 
inversión extranjera, ventas 
petroleras y turismo foráneo

● Los connacionales 
mandaron 63 mil millones 
de dólares sólo en 2023   
 
braulio carbajal / P 20

t durante las últimas horas 
circuló en medios digitales, 
principalmente, la imagen de 
Xóchitl Gálvez cuando se saca un 
chicle de la boca y lo pega en una 
silla del INe, momentos antes de 
rendir protesta como candidata 
presidencial de la coalición 
fuerza y Corazón por México. 
Captura del video del INe 



Ucrania: dos años de guerra

H
oy se cumplen dos años de 
que el ejército ruso cruzó las 
fronteras ucranias para llevar 
a cabo una “operación militar 
especial”, cuyos propósitos de-

clarados eran desmilitarizar a su país vecino, 
desnazificar a las autoridades y las fuerzas ar-
madas ucranias y separar del país las regiones 
con presencia significativa de población rusa, 
las cuales se encontraban enfrascadas en 
enfrentamientos de intensidad variable con 
Kiev desde 2014. Hasta ahora, ninguno de los 
objetivos se ha cumplido, pero el gobierno de 
Volodymir Zelensky parece, a su vez, cada día 
más lejos de su intención de expulsar a todas 
las tropas rusas y recuperar la totalidad de los 
territorios perdidos, incluida la península de 
Crimea, ya integrada de manera, aparente-
mente, irreversible a Rusia.

En estos 24 meses ha muerto un número 
de soldados y civiles que ronda cientos de 
miles, aunque es imposible establecer las 
cifras con precisión debido a los sesgos de la 
propaganda bélica de uno y otro lado. Como 
en toda guerra, la desinformación ha cum-
plido un rol protagónico. Desde Occidente se 
sigue hablando de la “agresión no provocada 
de Rusia”, pero los acercamientos para inte-
grar a Ucrania a la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN) fueron una clara 
provocación: ni Washington, Londres, París 
o Berlín aceptarían la presencia en sus fron-
teras de una alianza militar que los declare su 
enemigo principal y amenace con dirigir misi-
les contra ellos. Por su parte, Moscú sostiene 
que sus adversarios no le dejaron otra alter-
nativa, aunque siempre hay caminos menos 
deseables que las armas. Otro tanto vale para 

Kiev, que se presenta como una víctima pasi-
va de su poderoso vecino, cuando sus líderes 
sabían (o debieron saber) que sus coqueteos 
con la OTAN eran una línea roja inadmisible 
para la seguridad nacional rusa. Asimismo, se 
ha vuelto innegable la ubicuidad de elementos 
neonazis entre las tropas y la sociedad ucra-
nias, quienes han sido retratados, incluso 
por los medios más rusófobos, portando sím-
bolos fascistas.

Una de las cuestiones a debate es la de 
cuándo inició realmente el conflicto: las admi-
nistraciones de Putin y Zelensky coinciden en 
ubicar como punto de partida 2014, pero ca-
da bando resalta hitos diferentes. Para Mos-
cú, las agresiones comenzaron con el golpe de 
Estado conocido como Euromaidán, fi-
nanciado y respaldado por las potencias 
occidentales, y a partir del cual se instaló un 
gobierno antirruso que desató cacerías de 
ciudadanos con esa etnicidad. Para Kiev, el 
Euromaidán fue una heroica rebelión civil y la 
violencia provino de la reacción del Kremlin 
a ese evento con la anexión de Crimea y el 
respaldo financiero, logístico y armamen-
tístico a milicias prorrusas en la región del 
Donbás. Ambas posturas hunden sus raíces 
en la centenaria historia que comparten los 
pueblos ruso y ucranio, cuyas complejidades 
se exacerbaron con el surgimiento y posterior 
caída de la Unión de Repúblicas Socialistas 
Soviéticas, ya que sus gobernantes alteraron 
las fronteras de acuerdo con necesidades in-
ternas y geopolíticas.

A las dificultades inevitables de estas socie-
dades para entenderse en un contexto post-
imperio ruso y postsoviético, se sumó el papel 
de Occidente, que desde mucho antes del 

22 de febrero de 2022 desplegó una política 
belicista agresiva y quiso usar a Ucrania para 
humillar a Rusia, una peligrosa insensatez al 
tratarse del Estado con el mayor arsenal nu-
clear del planeta. La instrumentalización del 
conflicto por parte de Washington para des-
truir a Rusia y separarla definitivamente de 
Europa no ha logrado derrotar a la nación eu-
roasiática en el campo de batalla ni colapsa su 
economía. Por el contrario, son los países de 
Europa occidental los que sufren la pérdida 
de una fuente barata de energía, la retirada de 
un mercado de primera importancia, el des-
vío de recursos a la industria bélica y el efecto 
inflacionario de estos factores.

Washington y Bruselas tienen en sus manos 
el final de este conflicto, que podría terminar 
tan pronto como dejen de alimentar la maqui-
naria de muerte con sus misiles, proyectiles, 
tanques e información de inteligencia. Uno 
de los principales obstáculos a una salida 
negociada, el dogma occidental respecto a la 
inamovilidad de las fronteras ucranias, se re-
vela hipócrita en cuanto se recuerda que estos 
mismos actores forzaron la disgregación de 
Yugoslavia en un archipiélago de pequeños 
países susceptibles de ser controlados por 
las metrópolis y sus corporaciones. Este pro-
blema territorial, sin duda complejo, es una 
cuestión que deben solventar Kiev y Moscú, 
y que sólo podrá tramitarse en una mesa de 
negociaciones, sea ahora o cuando miles de 
personas más hayan sacrificado sus vidas. 
Ante dicha realidad, la función de la comu-
nidad internacional debe ser la de facilitar 
las condiciones para terminar con la barbarie 
de la guerra, y cabe desear que ocurra lo an-
tes posible.

EL CORREO ILUSTRADO

La imagen de Madero a 
través de la historia
Francisco I. Madero, quien 
perteneciera a una de las cinco 
familias más ricas de su época, es 
reconocido además de por su opu-
lencia en el norte, como uno de los 
principales opositores al régimen 
porfirista. Fue un espiritista con 
formación educativa francesa y 
estadunidense; siempre lleno de 
buenas intenciones, buscaba man-
tener un trato digno hacia sus tra-
bajadores. Uno de los problemas 
con los que se enfrentó este bien 
intencionado personaje fue la cru-
da realidad de la no-democracia 
en México, a lo cual atendió con 
su escrito La sucesión presidencial 
de 1910. Su inclinación por un 
gobierno más justo lo llevó a tener 
el apoyo del pueblo, aunque gente 
cercana a él ya preveía que no 
estaba listo para la política mexi-

cana. El apoyo estadunidense que 
recibió lo hizo un personaje fuerte 
militarmente, y con él surgieron 
los brotes revolucionarios en 
búsqueda de las reivindicaciones 
populares. Su muerte, el 22 de fe-
brero de 1913, a los 39 años, quizá 
verifique la idea de que no estaba 
listo para la política de su época.
Luis Enrique Aparicio López

Obispo de Cuernavaca 
y los “malos políticos”
El 18 de febrero pasado, el obispo 
de Cuernavaca, Ramón Castro y 
Castro, ofició su tradicional misa 
del mediodía en la catedral de esta 
ciudad. Sorprendió que incluyera 
en su mensaje dominical un en-
cendido llamado a los feligreses 
para participar en política. Dijo 
no referirse a partidos políticos, 
pero sí a evitar “malos políticos” 
que ofrecen “abrazos-no balazos”, 
ya que, según él, “la maldad se 
combate con la verdad, no con 
abrazos”, lo que sea que esto quie-
ra decir. Convocó a no dejarse en-
gañar con programas sociales que 
pretenden inducir el voto en favor 
de tales malos políticos. 

Algunos asistentes nos senti-
mos incómodos con el mensaje, 
respondimos negativamente 
cuando el clérigo terminó su 
mensaje y preguntó: “¿Se dio a 
entender el obispo?” Es evidente 
que no le importa atropellar la ley. 
Tampoco le interesa la feligresía, 
que acude a misa buscando paz 

y espiritualidad. Antepone sus 
intereses de grupo en apoyo a un 
proyecto político que pretende 
regresar a gobernar.
Patricia Aguilar

La trivialidad del mal
La fotografía de La Jornada del 
martes pasado capta el momento: 
un grupo de mujeres soldados 
del ejército israelí tomándose 
una selfi en Gaza, entre risas y 
enmedio de las ruinas, el polvo y 
los restos despedazados de casas, 
escuelas, mezquitas y familias 
palestinas completas. Tan sólo un 
respiro después de un fuerte día 
de trabajo, antes de seguir con la 
matanza. Esta será una de las imá-
genes para la historia de nuestro 
siglo. ¿Entendemos ahora a lo que 
Hannah Arendt se refiere cuando 
menciona la “trivialidad del mal”?

Con mis deseos de que todo 
lo humano nos sea pertinente a 
todos,
Anselmo Galindo, 
un avergonzado lector

A la memoria 
de Jorge Mesta
Su vida estuvo dedicada a la lucha 
por la transformación revolu-
cionaria del país. Fue militante 
del espartaquismo, dirigente en 
la Facultad de Filosofía y Letras 
y, junto con su compañera, la 
profesora María Eugenia Espino-
sa, representante en el Consejo 
Nacional de Huelga. Siempre or-
ganizándose con los estudiantes y 

profesores, siempre combativo en 
defensa de la educación popular. 
Comité 68, 
Pro Libertades Democráticas

Breve precisión
A la carta que envié el lunes pasado 
a su espacio (El Correo Ilustrado) se 
añadió una coma sobrante al nom-
bre de Pompeyo-Magno, cónsul de 
Roma del siglo I aC, ávido promotor 
del circo romano y “espectáculos” 
con gladiadores, grandes felinos y 
jirafas.
Horacio Socolovsky

Lucha por el poder 
en Guerrero
No fue sólo el huracán
el que ha cimbrado a Guerrero
es más el ataque artero
que por la fuerza le dan
delincuentes en su afán.
Son muchas las “fuerzas vivas”
con actitudes nocivas
las que luchan por tener
monopolio del poder
lo que las mantiene activas.
Guadalupe Martínez Galindo
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EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador reveló que cuando el 
ministro Arturo Zaldívar estuvo al 
frente de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) “nosotros 
respetuosamente interveníamos” y 
se dialogaba con el togado a fin de 
evitar que sospechosos de un delito 
salieran de prisión.

En cambio, reprochó, con la mi-
nistra Norma Piña como presidenta 
del máximo tribunal, en aras de la 
autonomía, los jueces tienen “licen-
cia para robar”.

A pregunta sobre la decisión que 
favoreció al ex director de Pemex 
Emilio Lozoya –investigado por los 
casos Odebrecht y Agronitrogena-
dos– para que siga el proceso en su 
contra en libertad, el mandatario 
consideró que si Zaldívar aún fuese 
presidente de la Corte, el ex funcio-
nario continuaría en prisión. 

En la mañanera de ayer en Pa-
lacio Nacional, consideró que el 
Poder Judicial “está podrido” por-
que otorga la libertad a presuntos 
delincuentes del crimen organizado 
y de cuello blanco; además, está en 

contra de su administración porque 
“todos los casos los perdemos”.

Consideró que en la época de 
Zaldívar “había más recato. Cuan-
do había un asunto de este tipo, 
nosotros respetuosamente interve-
níamos, no sólo es la libertad, aun 
cuando se trate de libertad domici-
liaria para políticos o (integrantes 
de) la delincuencia organizada, con 
mucho poder. Acaban de suceder 
casos así, donde los jueces protegen 
y ordenan que se libere a un delin-
cuente en horas, no 72 horas, en 24 
horas, y un sábado (…) 

“Cuando se daban estos hechos y 
estaba Zaldívar, se hablaba con él y 
él podía, respetuoso de las autono-
mías de los jueces, pero pensando 
en el interés general, en la justicia, 
en proteger a los ciudadanos ante 
el crimen, hablaba con el juez y le 
decía: ‘cuidado con esto’”.

Por el contrario, lamentó el man-
datario, “llega la señora Piña y dice: 
‘los jueces son autónomos’, o sea, 
licencia para robar, o sea, ‘hagan lo 
que quieran’, porque así tiene fuer-
za al interior del Poder Judicial, es 
una relación de componendas y de 
complicidades, como si se tratara 
de una mafia”.

–¿O sea que sí impacta el hecho 

de que esté la ministra Norma Pi-
ña en casos como el de Lozoya? ¿Si 
hubiera estado Zaldívar se habría 
podido hacer algo para continuar 
con la prisión? –se le preguntó. 

–Sí, sí. Y en muchos otros casos si 
hubiera estado Zaldívar difícilmen-
te se le descongelan las cuentas a 
la esposa de (Genaro) García Luna. 
Zaldívar no hubiese contratado a un 
asesor de García Luna que trabaja 
ahora de ayudante de la presidenta 
Norma Piña. Claro que está tomada
la Corte y el Poder Judicial, sin duda.

Ante la interrogante de si la labor 
de la Fiscalía General de la Repúbli-
ca para sostener éste y otros casos 
ha sido efectiva, el jefe del Ejecutivo 
respaldó el trabajo de esa depen-
dencia y subrayó que aun cuando 
existen suficientes pruebas contra 
Lozoya, “el Poder Judicial está en 
un plan de otorgar perdones, ese 
hacer valer la impunidad y no acep-
tar la prisión preventiva”.

Señaló que seguramente la FGR 
apelará la decisión. 

Remarcó que la actitud de los in-
tegrantes del Poder Judicial no es 
nueva. “Nunca han hecho justicia, 
siempre han estado al servicio de 
una élite, pero ahora de manera 
abierta y descarada, y en contra 

nuestra. Todos los casos los per-
demos, amparan a las empresas 
que quieren tener el control de la 
industria eléctrica nacional, a las 
empresas extranjeras, protegen 
a los traficantes de influencias, a 
los corruptos, a los seudoambien-
talistas, a los seudodefensores de 
derechos humanos, etcétera. En el 
caso que me preguntas (Lozoya) es 
lo mismo”.

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Morena en el Senado consideró 
ayer que no es extraño que el jefe 
del Ejecutivo federal converse con 
los titulares de los otros poderes al 
recordar que todos los presidentes 
sin excepción han tenido cercanía 
con los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.

La oposición, sin embargo, acusó 
al mandatario federal de no respe-
tar la división de poderes y querer 
controlar al Poder Judicial, lo que 
logró cuando Arturo Zaldívar pre-
sidió la Suprema Corte.

Luego de que en su conferencia 
matutina, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador diera a co-
nocer que tenía comunicación con 
Zaldívar sobre diversos casos y éste 

hablaba con los jueces al respecto, 
Ricardo Monreal, coordinador de 
los senadores de Morena, señaló 
que a través de la historia siempre 
ha existido una relación de coordi-
nación entre los poderes.

No es nuevo que el titular del 
Ejecutivo federal converse con el 
presidente de otro poder, ya sea 
le Legislativo o el Judicial. Esto se 
inscribe en la normalidad demo-
crática, subrayó.

Añadió que es natural y forma 
parte de una relación institucional 
de colaboración entre poderes, la 
cercanía que todos los presidentes 
sin excepción han tenido con el ti-
tular de la Corte.

Por su lado, el senador Germán 
Martínez, del Grupo Plural, calificó 
de penosa la revelación del man-
datario, porque exhibe la falta de 
división de poderes. “Eso es lo pri-
mero que está clarito, más allá de 
los delitos que se pudieron haber 
cometido, como el de obstrucción 
de la justicia, ejercicio indebido de 
atribuciones, prevaricato y mani-
pulación de los jueces”.

Agregó que los juzgadores deben 
ser autónomos; no son empleados 
de Norma Piña y menos de López 
Obrador. “Están no para seguir 
instrucciones como si fuera una 

fábrica, están para dictar senten-
cias con base no en instrucciones 
y consignas”, apuntó tras conside-
rar que el jefe del Ejecutivo federal 
confesó en su rueda de prensa que 

“mientras estaba Zaldívar, los jue-
ces actuaban por consigna”.

La senadora del PAN Kenia Ló-
pez expuso que la “posición cínica 
de López Obrador hoy, aceptando 

que el ministro Zaldívar era in-
fluenciado”, demuestra que no le 
interesan los contrapesos. Lo que 
quiere es controlar y tener minis-
tros y jueces a modo.

La Suprema Corte se pudrió y el 
Poder Judicial está tomado: AMLO
“Con el ministro Arturo Zaldívar era distinto, ahora los jueces tienen licencia para robar”

Opositores 
acusan al 
Ejecutivo de 
no respetar 
los contrapesos

LOZOYA, NUEVA PRUEBA DE QUE SE PROTEGE A PRESUNTOS CRIMINALES
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Diálogo entre poderes, en la normalidad democrática: Morena

▲El presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió la labor 
de la Fiscalía General de la 
República para sostener el caso 
Lozoya y subrayó que aun 
cuando existen suficientes 
pruebas contra el director de 
Pemex durante el gobierno de 
Peña, “el Poder Judicial está en 
un plan de otorgar perdones”. 
Foto Presidencia

BUEN INTENTO ●MAGÚ
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Con las medidas cautelares dictadas 
a Emilio Lozoya Austin, el ex direc-
tor de Pemex puede pernoctar o 
vivir en un hotel o una residencia, 
acudir a centros de diversión o a 
grandes restaurantes, sin que ello 
implique una violación al beneficio 
otorgado ayer con base en la deter-
minación del segundo tribunal co-
legiado en materia de apelación con 
sede en la Ciudad de México, señala-
ron funcionarios del Poder Judicial 
de la Federación (PJF). 

Lozoya Austin obtuvo libertad 
procesal, es decir, puede realizar 
cualquier actividad, siempre y cuan-
do no salga de la Ciudad de México, 
ni tampoco del país, utilice el bra-
zalete electrónico para su localiza-
ción inmediata y acuda a firmar a la 
Unidad de Medidas Cautelares de la 
Guardia Nacional para corroborar 
que no se ha evadido de la justicia.

El ex director de Pemex debe pre-
sentarse ante la Guardia Nacional 
cada 15 días y con ello tiene cumpli-
dos los términos de su libertad, así 
de esa manera podrá estar a disposi-
ción del juzgado que lo requiera para 
dar seguimiento a las audiencia de 
sus procesos penales que se le si-
guen por operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, cohecho y 

delincuencia organizada, señalaron 
autoridades judiciales.

Los funcionarios entrevistados 
mencionaron que la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) no ha for-
malizado su apelación al cambio de 
medidas cautelares, aunque puede 
hacerlo en los siguientes días.

En cuanto a los procesos penales 
en su contra, luego de que el martes 
salió del Reclusorio Norte, la audien-
cia más próxima estaría relacionada 
con el caso Odebrecht, en el cual se 
le imputa haber recibido 10.5 millo-
nes de dólares de la constructora 
brasileña a cambio del otorgamiento 
de contratos de obra pública.

En tanto que el expediente de la 
compra de Agronitrogenados sólo se 
podría reabrir si el empresario Alon-
so Ancira no cumple con el pago de 
más de 216 millones de dólares, los 
cuales servirían para pagar los da-
ños causados a Pemex por haberle 
vendido con sobreprecio la compa-
ñía productora de fertilizantes.

JESSICA XANTOMILA 
Y ALMA E. MUÑOZ

Emilio Lozoya, ex director de 
Petróleos Mexicanos, quedó en 
libertad “porque no se hizo una 
investigación apegada a derecho”, 
consideró Xóchitl Gálvez, aspi-
rante presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón por México.

Afirmó que este caso quedará 
en la impunidad y “seguramente 
Lozoya en pocos años va a disfru-
tar de sus millones en libertad”, y 
rechazó cualquier posibilidad de 
que pudiera trabajar con ella por-
que “es un personaje corrupto”.

Gálvez inició ayer su conferencia 

“de la verdad” con burlas, pero sin 
desmentir, sobre el “chicle” que 
antier supuestamente se sacó de 
la boca y pegó en una silla del Ins-
tituto Nacional Electoral, al acudir 
a formalizar su solicitud de regis-
tro como candidata de PRI, PAN y 
PRD. Nuevamente brincó, justifi-
cando la emoción por el proceso.

La senadora con licencia co-
mentó que se le otorgó la libertad 
a Lozoya porque “supongo que la 
fiscalía (General de la República) 
no la justificó”.

Pidió no olvidar que “se tenía 
toda la intencionalidad de per-
donarle la vida” al ex director de 
Pemex, “a cambio de involucrar a 
los enemigos del Presidente”, pero 

comete “el error de irse a cenar pa-
to pequinés y por eso se rompe el 
pacto de impunidad y se ve (el go-
bierno) obligado a detenerlo, pero 
se sabe que siempre fue algo que 
estaba en contra de su voluntad”.

En este contexto, mencionó que 
desconoce la situación jurídica en 
la que se encuentra el ex candidato 
presidencial panista Ricardo Anaya 
–y quien será candidato al Senado 
por la vía plurinominal– a quien se 
acusó de haber recibido recursos 
para aprobar la reforma energética 
de Enrique Peña Nieto. “Pero yo le 
tengo buena lid”, sostuvo.

“Es uno de los personajes que 
fueron afectados por una simple 
declaración que buscaba más com-
placer a la autoridad que justicia 
en el caso Odebrecht”, añadió.

En otro tema, afirmó que le pre-
ocupa mucho la seguridad de los 
candidatos a alcaldes y a diputa-
dos. Adelantó que visitará las 32 
entidades del país en su campaña.

Fue a la Universidad Panamerica-
na campus Ciudad de México, don-
de resaltó que un país unido “puede 
resolver sus problemas”.

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Luego que un juez permitió a Emi-
lio Lozoya seguir su proceso fuera 
de la cárcel, el coordinador de los 
senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, mencionó que la Fiscalía 
General de la República debe revi-
sar sus métodos de investigación y 
litigio, mientras Germán Martínez, 
del Grupo Plural, estimó que el jefe 
del Ejecutivo se compró el cuento 
de Lozoya sin pruebas y por eso se 
cayó el caso.

Monreal criticó la decisión del Po-
der Judicial de otorgar la libertad 
procesal al ex director de Petróleos 
Mexicanos, quien es acusado de co-
rrupción por los casos de Odebre-
cht y Agronitrogenados.

Destacó que el Poder Judicial “es-
tá muy alejado de la justicia”, y de 
manera paradójica, genera impu-
nidad. Sumado a ello, se encuentra 
en la confrontación directa y per-
manente con el Presidente de la Re-
pública y con el Poder Legislativo.

Actúa con arrogancia y “con ínsu-
las de supremo poder conservador”, 
añadió el también presidente de la 

Junta de Coordinación Política del 
Senado, tras considerar muy extra-
ño que en fechas recientes todos los 
presuntos criminales queden en li-
bertad.

“Eso me parece muy delicado, 
porque finalmente es la sociedad 
la que sufre cuando liberan a pre-
suntos responsables” del crimen 
organizado y delincuentes de cue-
llo blanco.

Por su lado, el senador Germán 
Martínez expuso que cuando al-
guien se acoge a un criterio de opor-
tunidad tiene que dar pruebas de 
sus dichos, no acusar a tontas y a 
locas como “lo hociconeó Lozoya 
y se lo compró el Presidente”, por-
que “quería ordeñar la vaca de la 
infamia, del dizque combate a la 
corrupción”.

Estimó que Lozoya escribió un 
cuento, un relato de mentiras y de 
ficción, que el Presidente creyó. 
También el mandatario federal 
dijo que enjuiciaría a ex presiden-
tes, al frívolo de Luis Videgaray, ex 
secretario de Hacienda. Pero no 
hay pruebas y por eso el cuento se 
cae. Con ello, considera que el jefe 
del Ejecutivo federal queda “como 
hocicón”.

No se apegó a derecho la indagatoria 
contra el ex director de Pemex: Gálvez

 Xóchitl Gálvez, poco después 
de pegar debajo de una silla del 
INE la goma de mascar que 
tenía en la boca. En la imagen 
aparece junto a Guadalupe 
Taddei y frente a Marko Cortés. 
Foto Cristina Rodríguez

ESCENARIO DE GOLPE BLANDO ● EL FISGÓNLozoya, en plena libertad 
de ir a sitios de diversión 
o restaurantes lujosos
La FGR no ha presentado ninguna apelación

Delincuencia 
organizada y 
cohecho, dos de 
los delitos que 
debe enfrentar

En el Senado 
sugieren a la fi scalía 
revisar sus métodos 
de investigación
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador exhortó al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) a investigar la 
campaña en su contra realizada en 
redes sociales con la etiqueta #Nar-
copresidenteAmlo.

Al sostener en su rueda de prensa 
cotidiana en Palacio Nacional que en 
las próximas elecciones presidencia-
les las únicas armas que se pueden 
utilizar deben ser las credenciales de 
elector, no la fuerza ni las trampas, 
manifestó que “el bloque conserva-
dor de México está haciendo esa gue-
rra sucia” con bots, lo cual, aseguró, 

tiene un costo millonario que debe 
ser indagado por las autoridades 
electorales.

“No son personas las que dicen 
‘narcopresidente AMLO’, son equi-
pos automatizados que se manejan 
desde oficinas y reproducen ese 
mensaje en muy poco tiempo, miles, 
millones. Pero estas empresas que se 
dedican a eso son firmas de publici-
dad encargadas de hacer ese traba-
jo mercenario, cobran muchísimo. 
Entonces, el bloque conservador 
de México está haciendo esa guerra 
sucia, y esto lo debería de investigar 
el INE”, declaró en Palacio Nacional.

Al preguntarle sobre las medidas 
que se están tomando para cuidar 
a los candidatos presidenciales, el 

jefe del Ejecutivo declaró que si bien 
ya tienen seguridad de la Guardia 
Nacional, se necesita también dar 
protección contra las calumnias.

El mandatario, sin embargo, des-
cartó presentar algún tipo de queja 
formal frente al INE.

“No, yo no presento quejas, yo 
nada más denuncio para que la 
gente se proteja, es el blindarlos an-
te este bombardeo de mentiras, de 
falsedades, de calumnias, y así está 
protegida y no susceptible de mani-
pulación”, aseveró.

Reiteró sus criticas a quienes par-
ticiparon el domingo en la llamada 
marcha por la democracia, pues 
manifestó que se presentan “como 
paladines de la legalidad, defenso-
res de la libertad y de la democracia, 
reverendos hipócritas, todos ellos 
participaron o guardaron silencio 
cómplice cuando enfrentábamos 

esas campañas de desprestigio”.
López Obrador subrayó que en 

las próximas elecciones no habrá 
fraudes como en el pasado. “Ahora 
la garantía es que habrá elecciones, 
siempre que estemos nosotros, lim-
pias y libres, y se va a respetar la vo-
luntad de los ciudadanos”.

Agregó que la elección debe desa-
rrollarse de manera pacífica, pues 
“el que usa la fuerza es porque no 
tiene la razón, además, la democra-
cia permite que todos los ciudadanos 
puedan manifestarse libremente, 
por eso es muy importante el voto. 
El arma que se tiene en una elección 
es la credencial de elector, uno va de 
manera libre, en secreto, decide de 
acuerdo con lo que le dicte la con-
ciencia. Tenemos ese derecho cons-
titucional y hay que ejercerlo y no 
usar la fuerza ni ninguna trampa, se 
acabaron los fraudes electorales”.

FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIÁN HERNÁNDEZ

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) perfila elabo-
rar un cuadernillo o catálogo de 
funcionarios públicos infractores 
de todos los órdenes de gobierno, 
cuyos actos afecten la equidad 
de las elecciones del 2 de junio. 
El catálogo sería un insumo para 
cuando los magistrados califiquen 
la elección presidencial y otras de 
responsabilidad de este máximo 
tribunal.

El tema fue propuesto por Jani-
ne Otálora, dentro de la resolución 
de un expediente que propone 
confirmar la responsabilidad del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador por infracciones cometi-
das en julio pasado, cuando celebró 
el quinto aniversario del triunfo de 
la 4T.

La magistrada introdujo ahí el 
tema del cuadernillo, idea que al 
menos durante la sesión de este 
miércoles no fue rechazado por sus 
colegas; al contrario, la magistrada 
presidenta, Mónica Soto, declaró 
que compartía la propuesta y sugi-
rió que la información recabada no 
sólo fuera utilizada para la califica-
ción de la elección presidencial sino 
de otras contiendas como las nueve 
gubernaturas a definirse también 
este año.

No obstante, sí hicieron comenta-
rios en cuanto a aspectos técnicos 
del cuadernillo, por lo que se acordó 
aplazar para la semana próxima la 

resolución de todo el asunto identi-
ficado como SUP-REP-39.

En lo que toca al evento de julio 
pasado, la Sala Superior ratificaría 
el criterio de la Sala Especializada, 
de que si bien el jefe del Ejecutivo 
no incurrió en actos anticipados 
de precampaña o campaña, sí lo 
hizo en la modalidad de promo-
ción personalizada, uso indebido 
de recursos públicos y vulneración 
a los principios de imparcialidad, 
neutralidad y equidad en la contien-
da electoral.

En ese contexto, Otálora justi-
ficó su propuesta del cuadernillo, 
en cuya elaboración no sólo parti-
ciparía el TEPJF sino la Secretaría 
Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral.

“Considero que resulta relevan-
te que se pondere la incidencia que 
pudieran tener aquellas situaciones 
declaradas antijurídicas en los as-
pectos relevantes para la validez de 
las elecciones”, argumentó.

En ese supuesto estarían los 
servidores públicos que hayan rea-
lizado propaganda gubernamental 
personalizada fuera de los plazos 
permitidos o que hayan utilizado re-
cursos públicos para influir en favor 
de una candidatura o un partido po-
lítico, y en general cualquier viola-
ción al artículo 134 constitucional.

Credencial para una 
persona en prisión

En otro asunto, la Sala Superior 
ordenó la expedición de la creden-
cial de elector a una persona que se 
encuentra actualmente en prisión 
preventiva; el objetivo es que este 
ciudadano tenga un mecanismo 
de identidad. Por tanto, el INE 
y las autoridades penitenciarias 
deberán coordinarse para darle 
la identificación. Igualmente se 
aceptó que una ciudadana trami-

te la renovación de su credencial 
fuera del plazo establecido, aunque 
esto no implica modificar las reglas 
actuales para la integración y revi-
sión del padrón y la lista nominal.

Además, en expediente aparte, 
se ordenó al Instituto Nacional 
Electoral analizar si las personas 
discapacitadas pueden votar por 
Internet.

JESSICA XANTOMILA 
Y ALMA MUÑOZ

Mario Delgado, dirigente nacio-
nal de Morena, denunció que 
existen por lo menos 10 prin-
cipales operadores de “granjas 
de bots”, que se hacen llamar 
“el sindicato de Twitter”, que 
“se dedican a la manipulación 
de conversaciones, generar ten-
dencias falsas”, y que han sido 
usados para colocar los hashtags
#narcopresidente, #narcocandi-
datas y similares. 

Anunció que este jueves pre-
sentarán una queja ante el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) y 
no descartó interponer una de-
nuncia penal, pues dejó entrever 
una vinculación con la agencia 
Atlas Network, “impulsora de 
políticas neoliberales”, financia-
da por empresas trasnacionales 
“que tienen intereses específicos 
en los países”, como petroleras, 
tabacaleras, farmacéuticas, en-
tre ellas Shell, Exxon, Pfizer y 
Philip Morris.

También hay indicios, mencio-
nó, de que algunas agencias de 
Estados Unidos, específicamen-
te del Departamento de Justicia, 
están vinculadas.

Desestabilizar el 
proceso democrático

Existe “una estrategia inter-
nacional de muchos millones 
de dólares”, vía Atlas Network, 
“para desestabilizar el proceso 
democrático en nuestro país 
usando la red social X y otras 
para generar desinformación”, 
sostuvo Delgado.

En conferencia de prensa, 
detalló que estos operadores de 
bots “tienen miles de cuentas 
falsas, algunas otras las com-
pran en el mercado negro y se 
dedican a inflar conversaciones; 
su estrategia es generar percep-
ción sobre algunos temas, sobre 
algunas personas para que de lo 
digital trasciendan a otros me-
dios, se vuelva noticia, lo repli-
quen algunos actores políticos”.

Ni utilizando inteligencia 
artificial pueden

Explicó que la coordinación se 
da a través de etiquetas, “que 
es la idea que ellos pretenden 
vender, aunque todo el conteni-
do que difundan sea falso”, y así 
se refleja “cómo utilizan robots, 
cómo estas tendencias se hacen 
de manera automatizada y con 
el uso de la inteligencia artificial. 
Pero ya conocemos a la derecha 
mexicana, pues ni con la inteli-
gencia artificial le salen bien las 
cosas porque hasta los errores 
de ortografía que cometen los 
desnudan”.

Denuncia 
Morena plan 
internacional 
para afectar 
al Ejecutivo

Pide el Presidente al INE indagar a 
bots que lo atacan en redes sociales

REVELA GUERRA SUCIA DEL BLOQUE OPOSITOR

SELFI EN EL GENOCIDIO ● ROCHA

Descarta fraude en los comicios

El objetivo es 
blindar la 
equidad electoral

TEPJF analiza crear catálogo de funcionarios infractores
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DINERO
La aristocracia política en el próximo
Congreso // Vuelve el dólar a $16.80
en la frontera // Pegando su chicle

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

M
ÉXICO TIENE UN gobierno 
que se autodefine de izquierda; 
sin embargo, en la realidad se 
ejerce el más conservador de los 
derechos, el de la sangre. Es así 

como los partidos postularán a candidatos cuyo 
mérito proviene de ser hijos de figuras políticas 
y ahora con la novedad de que llegarán juntos 
padres e hijos. En Morena, el diputado de Pue-
bla Ignacio Mier brincará al Senado y su hijo, 
Carlos Ignacio Mier Bañuelos, tendrá un lugar 
en la Cámara de Diputados. Es la recompensa 
para Nacho por disciplinarse a la decisión de 
arriba que lo eliminó como candidato a gober-
nador de su entidad. Otro caso: el dinosaurio 
priista Manlio Fabio Beltrones vuelve de una 
larga ausencia; se ha registrado como candi-
dato a senador y su hija Sylvana, actualmente 
senadora, saltará a la Cámara de Diputados. 
Otro más: en Veracruz, el jefe de Movimiento 
Ciudadano, el senador Dante Delgado, buscará 
su relección (como compañero de fórmula de 
Luis Donaldo Colosio Riojas), al mismo tiempo 
que proyecta a su hijo, Dante Delgado Morales, 
para que ocupe un lugar en la misma cámara 
alta. La modificación hecha a la Constitución 
para permitir la relección, excepto del Presiden-
te de la República, está mostrando sus nocivas 
consecuencias. Permitirá que con el tiempo el 
Congreso se vaya poblando con familias, una 
nueva forma de aristocracia política.

El superpeso

EN LAS CASAS de cambio de Tijuana se cotiza 
el dólar en 16.80 pesos, la mejor paridad en 
lo que va de 2024. Había saltado a más de 17 
pesos. Los negocios siguen sin contaminarse de 
la toxicidad de la política. Si se sostiene la coti-
zación hasta septiembre, la moneda se habrá 
revaluado casi 5 pesos en relación con los 22 y 
fracción en que la dejó el presidente Peña Nieto.

¡Arrancan!

EL VIERNES DE la próxima semana comen-
zará la campaña presidencial y los equipos de 
las candidatas, así como los partidos políticos, 

hacen balance de sus fortalezas y debilidades. 
1) Xóchitl Gálvez cuenta con el apoyo no disi-
mulado de las empresas de comunicación y sus 
conductores y analistas. 2) Tiene una presencia 
que ha ido creciendo en redes sociales. 3) Es la 
favorita de los fifís, inclusive de algunos que reci-
ben ayuda de los programas sociales del gobier-
no de la 4T. 4) La apoyan los gobernadores de la 
oposición y la minoría del Congreso de la Unión. 
5) Enfrenta un estira y afloja con los jefes de los 
partidos que la postulan, el PRI y el PAN; el PRD 
no cuenta en esta elección. 6) Tiene la simpatía 
de algunos consejeros del INE y magistrados 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial. 7) Tal 
vez sólo una de las encuestadoras dice que va 
adelante en las preferencias de los ciudadanos. 
8) Sólo es conocida en la mitad del país.

Claudia

EN LOS PUNTOS a favor de Claudia 
Sheinbaum se mencionan los siguientes: 1) Ha 
recorrido cuando menos dos veces el territorio 
nacional y es ampliamente conocida por la 
ciudadanía. 2) Es la candidata del partido en el 
poder y la favorece la buena situación econó-
mica del país, en particular un peso revaluado 
frente al dólar. 3) La apoyan los mandatarios 
de 23 estados de la República donde gobiernan 
los partidos que la postulan, Morena y aliados. 
4) Permanece como favorita de la mayoría de 
los sondeos con ventaja que va de 20 a 60 por 
ciento. 5) La ven con simpatía los grandes em-
presarios del país. 6) Tiene el voto duro de los 
beneficiarios de los programas sociales. 7) Es 
bien vista por los centros de poder de Estados 
Unidos. 8) No enfrena divisiones internas, sus 
adversarios en la selección interna de Morena 
aceptaron su triunfo, incluso Marcelo Ebrard.

Twitterati

OJO: EL VATICANO reporta que el Papa se 
encontró con un chicle pegado en una de las 
sillas de su oficina, ya están buscando al res-
ponsable. ¿Alguna idea de quién pudo ser?
                                                                     @YoSoyPedrero

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Por recorte presupuestal, 
advierten “alto riesgo” en 
procesos de seis entidades
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La organización de los procesos 
electorales en Morelos, Yucatán, 
Guerrero, San Luis Potosí, Zacate-
cas y Sinaloa está “en riesgo alto” y 
se verá “fuertemente afectada”, de-
rivado de reducciones presupuesta-
les que superan 60 y 40 por ciento 
para el ejercicio fiscal 2024, com-
parado con lo asignado en 2023, 
alertó el Informe sobre la situación 
presupuestal de los organismos pú-
blicos locales electorales (Oples).

Tras un análisis de los recursos 
asignados a estos órganos locales 
para el actual ejercicio fiscal, se de-
tectó que los de Guerrero y San Luis 
Potosí sufrieron un recorte de 60 
por ciento comparado con el pre-
supuesto que recibieron en 2023.

El informe del Instituto Nacional 
Electoral (INE) advierte que esto 
genera una problemática que tiene 
impacto en sus respectivos proce-
sos electorales locales o sobre las 
actividades de la operatividad.

Rechazan ampliar plazo 
para registro en el exterior

Asimismo, el INE rechazó ampliar 
por tercera vez el plazo para el re-
gistro de mexicanos en el extranje-
ro que desean votar en las eleccio-
nes de este año, debido a que vencía 
en diciembre del año pasado.

El Consejo General del instituto 
no aceptó la propuesta del repre-
sentante de Morena, Sergio Gutié-
rrez Luna, de ampliar nuevamente 
el plazo para este registro hasta el 
29 de febrero en vez de que termi-
ne el 25.

A decir del diputado morenista, 
existen las condiciones técnicas y 
administrativas para dar cuatro 
días y apeló a la sensibilidad de los 
consejeros para ampliar el plazo, 
pero éstos refutaron que no se 
trata de “tener buena voluntad”, 
sino de que hay cuestiones técni-
cas y administrativas que impiden 
ampliarlo.

En la última semana, 11 mil 
mexicanos residentes en el ex-
tranjero se registran a diario para 
su inscripción a la Lista Nominal 
para ejercer su voto en estas elec-
ciones. El plazo para ello termina 
el próximo 25 de febrero y no pue-
de ampliarse por tercera ocasión, 
por cuestiones técnicas, aseveró 
el consejero Arturo Castillo tras 
agregar que en total se dieron 66 
días adicionales al plazo que estaba 
fijado para diciembre de 2023.

Los consejeros también aproba-
ron las modificaciones a las fórmu-
las de las candidaturas para sena-
durías y diputaciones de mayoría 
relativa, tanto de las coaliciones 
Morena, PT y PVEM, así como de 
PAN, PRI y PRD, con las que final-
mente irán a la campaña electoral 
el 1º de marzo.

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) dio luz verde 
al registro de Jorge Álvarez Máy-
nez como candidato presidencial 
de Movimiento Ciudadano (MC), 
luego de validar la improcedencia 
de la postulación de Indira Kempis 
Martínez a esa misma posición.

El argumento central de los 
magistrados refiere que al acep-
tar una precandidatura por otro 
partido (PRI), Kempis cerró cual-
quier posibilidad de ser postulada 
por MC.

El diputado Álvarez Máynez se 
registrará oficialmente hoy por la 
tarde y con ello se cierra el plazo 
y los alcances de la contienda a la 
Presidencia de la República, con el 

legislador y las candidatas Claudia 
Sheinbaum y Xóchtil Gálvez.

A propuesta de Felipe Fuentes, el 
TEPJF confirmó por unanimidad 
las determinaciones de la Comisión 
Nacional de Justicia de MC, al se-
ñalar que este órgano sí analizó la 
totalidad de los planteamientos de 
Kempis, pero determinó la impro-
cedencia de su registro al “haber 
abandonado el proceso interno” 
de MC y optar por hacerlo en otra 
fuerza política, es decir, “hay una 
imposibilidad legal de participar 
simultáneamente en dos procesos 
de selección” de distintos partidos.

Igualmente indicó que MC no co-
metió violencia política en razón de 
género contra la senadora Kempis, 
quien denunció ese elemento frente 
a la “dilación” en la resolución de 
su queja y otras circunstancias en-
filadas en su contra por el simple 
hecho de ser mujer.

Tribunal Electoral 
da luz verde a la 
candidatura de 
Álvarez Máynez

▲ Con la presencia de los diputados Jorge 
Romero e Ignacio Mier, ayer se inauguraron 

en San Lázaro los foros de análisis para las 
reformas del Ejecutivo. Foto José Antonio López

QUERENCIAS LEGISLATIVAS
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ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

La sesión de ayer en el Senado de-
rivó de nuevo en la confrontación 
entre Morena y el PAN, luego de 
que los blanquiazules insistieron en 
acusar al gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de 
corrupción y de no poder controlar 
la inseguridad, y hasta sostuvieron 
que la marcha del domingo pasado 
es el preludio del triunfo de su can-
didata presidencial, Xóchitl Gálvez.

Los morenistas les respondie-
ron que acuden a la calumnia y la 
difamación porque saben que van 
directo a la derrota. “La gelatina 
no cuaja”, resaltó Antares Vázquez 
y su compañero Omar Olguín, re-
cién integrado al Senado, reviró 
al ex panista Gustavo Madero, 
quien sostuvo que protagonizaron 
“la mayor manifestación política 
del país que ha existido nunca”, la 
“tercera marea rosa”. Le contestó: 
“Seguro fue una marea en el Mar 
Muerto, por lo desangelada”.

Desde el inicio de la sesión, la 
panista Kenia López Rabadán, 
quien forma parte del equipo de 
Gálvez, anunció que van a presen-
tar una denuncia penal contra los 
hijos del presidente López Obra-
dor por supuestos contratos mi-
llonarios a sus amigos en Pemex 
y, como siempre, utilizó la tribuna 
para insultar al Ejecutivo federal.

A su vez, Julen Rementería 

sostuvo luego que “el desborda-
miento de la marcha del pasado 
domingo” fue porque todos “están 
hasta la madre de Morena, debido 
a que no ha cumplido una sola de 
sus promesas” y el país está do-
minado por el crimen organizado.

La ahora priísta y antes senadora 
del PT y Grupo Plural Nancy de la 
Sierra agregó que “el tema de segu-
ridad en las elecciones ya está re-
flejando miedo, muerte y sangre”.

El morenista Reyes Flores Hur-
tado les hizo notar a los opositores 
que ya ni siquiera asombra cómo 
suben a tribuna “a desgarrarse las 
vestiduras y mentir”, pese a los mu-
chos excesos que cometieron cuan-
do gobernaron. Les recordó que en 
Coahuila los hermanos Moreira 
“abrieron las puertas a Los Zetas”.

El mexiquense Higinio Mar-
tínez dejó claro que la oposición 
pudo llevar a cabo la marcha del 
domingo porque hay democracia 
y libertad de expresión en el país. 
Deploró que PAN y PRI acudan 
siempre al único tema que al pa-
recer tienen, que es calumniar y 
difamar a los hijos del presidente 
López Obrador.

“Es la desesperación la que los 
hace venir aquí a descalificar e 
insultar”, terció el también mo-
renista Cristóbal Arias, quién 
advirtió que su marcha fue “una 
parte de la campaña política de la 
oposición”, en la que “sin recato” 
participaron los dirigentes de los 
partidos que postulan a Gálvez.

Protagonizan Morena y AN 
nueva rebatiña cameral

ENRIQUE MÉNDEZ

La candidata presidencial de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, se reunió ano-
che con más de 170 diputados fede-
rales de Morena, PT y PVEM, en una 
convocatoria donde no sólo llamó a 
cuidar el proyecto de nación, para 
evitar la regresión, sino también ayu-
darla a un arranque multitudinario 
de su campaña el 1º de marzo.

El encuentro de carácter privado 
en un hotel cercano a la Cámara de 
Diputados también tuvo el propósito 
de dar un mensaje de puertas abier-
tas en el movimiento, después de que 
la mayoría de las tres bancadas no 
logró una postulación para relegirse 
u obtener un escaño en el Senado.

Al respecto, indicaron diputados 
presentes en la reunión de casi una 
hora, Sheinbaum les dejó claro que 
todos son “parte del equipo” y algu-
nos serán candidatos a diputados 
locales o a alcaldes y, en especial, 
que “todos están invitados a traba-
jar en el proyecto de nación”.

Previsto originalmente para las 
16:30, el encuentro se retrasó has-
ta las 20 horas, por compromisos 
previos de Sheinbaum, uno de éstos 
la entrevista que sostuvo con Larry 
Fink, presidente de BlackRock, una 
de las firmas de administración de 
activos más importantes que propor-
ciona gestión de inversiones de pri-

mer nivel, con sede en Nueva York.
En su cuenta en la red X, 

Sheinbaum difundió una foto y un 
mensaje para informar del diálogo 
con el financiero con quien, señaló, 
platicó “del momento mexicano y le 
agradecí mucho su visita”.

La candidata presidencial se refi-
rió en su discurso al encuentro con 
Fink, con el énfasis en que la esta-
bilidad económica en México será 
relevante en el proceso electoral.

Más tarde, diputados informa-
ron que, al referirse al inicio de su 
campaña, Sheinbaum les comen-
tó que será la primera vez que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador no convoque a una mo-
vilización en el Zócalo, pero con-
vocó a cambiar el sentimiento de 
nostalgia por el cierre del ciclo del 
mandatario y transformarlo en 
esperanza; sobre todo, manifestó, 
tener en cuenta la relevancia de 
que por primera vez en la historia 
habrá una mujer presidenta.

Pidió a los legisladores informar 
que hay ataques orquestados para 
golpear al movimiento, explicar 
a los candidatos de la coalición el 
contenido del paquete de iniciati-
vas de López Obrador y ayudarla en 
la invitación al 1º de marzo, donde 
Morena y sus aliados calculan una 
participación de 500 mil personas, 
sobre todo de Ciudad de México, es-
tado de México, Morelos, Hidalgo, 
Puebla y Querétaro.

Al cierre de su discurso, expre-
só: “¡Nos vemos el 1º de marzo, el 2 
de junio y después del 2 de junio!”. 
Entre gritos de “¡presidenta, pre-
sidenta!”, diputadas de la coalición 
levantaron muñecas con la figura de 
Sheinbaum denominadas Clauditas.

El coordinador de Movimiento 
Ciudadano (MC) en el Senado, Cle-
mente Castañeda, rechazó ayer que 
haya una crisis en su grupo parla-
mentario, pues, aunque hay dife-
rencias, también existe altura de 
miras para resolverlas, puntualizó.

Ello, ante las versiones sobre una 
fractura de la bancada en la cámara 
alta y la existencia de una fuerte in-
conformidad tanto por el reparto de 
candidaturas como por la postula-
ción de Jorge Álvarez Máynez como 
candidato presidencial. Menciona-
dos como algunos de lo que aban-
donarían a MC, Patricia Mercado 
y Juan Zepeda negaron la especie.

En este contexto, los senadores 
emecistas se reunieron este miérco-
les y acordaron dialogar la próxima 
semana con el candidato presiden-
cial Jorge Álvarez Máynez. Al con-
cluir el encuentro, Castañeda dijo 
que los legisladores “son una gran 

familia y van a seguir trabajando en 
equipo” por un mejor futuro para 
los mexicanos.

Aseguró que en su bancada nun-
ca ha habido algo así como una re-
belión interna. “Cuando hay grupos 
políticos, fracciones parlamentarias 
como la nuestra, con dinamismo, 
con personas que tienen luz propia, 
que piensan, que tienen ideas, que 
las ponen sobre la mesa, pues eso 
genera debates internos, pero lejos 
de ser un problema para nosotros 
son una gran oportunidad de seguir 
caminando”.

Entrevistado al término de la 
sesión plenaria del Senado, dijo res-
petar la decisión de su compañera 
Patricia Mercado de separarse de la 
vocería del aspirante presidencial y 
confió en que la legisladora continúe 
aportando en las tareas legislativas.

Ante los señalamientos de que 
hay mucha inconformidad en MC 

por el reparto de las candidaturas, 
el coordinador expuso que toda de-
cisión política tiene costos. Muchas 
veces cuando alguien no se ve favo-
recido por ciertas decisiones tiende 
a cuestionarlas.

La dirigencia de Dante Delgado 
está haciendo un esfuerzo por tra-
tar de que el partido lleve hombres 
y mujeres competitivos, subrayó 
Castañeda.

Por su lado, Patricia Mercado 
apuntó que las candidaturas han 
generado que algunos estén con-
formes y otros no, pero consideró 
que es natural. Los espacios no ne-
cesariamente alcanzan para todas 
las personas.

Ratifico su rechazo a la postula-
ción del actor Roberto Palazuelos 
como abanderado al Senado, pues 
estimó que ese tipo de nominacio-
nes no suman al partido.

Georgina Saldierna y Andrea Becerril

RESTRENO ●HERNÁNDEZ

Pide Sheinbaun apoyo
a legisladores rumbo al 
arranque de campaña

REUNIÓN CON 170 DIPUTADOS FEDERALES 

Niega MC fractura en su bancada del Senado

Descontento 
en Guerrero
Ex guerrilleros, ex presos 
políticos, trabajadores 
de la cultura, líderes sin-
dicales y universitarios 
convocaron ayer a la 
militancia de Morena a 
rechazar la imposición de 
las candidaturas a puestos 
de representación popular 
y “a preparar una futura e 
inevitable rebelión, por lo 
que llamamos a todos los 
inconformes de Guerrero 
y del país a unirnos, su-
marnos, para rescatar al 
partido-movimiento”, ex-
pusieron en un manifiesto.
En el documento dirigido 
a la militancia del partido 
guinda reafirmaron “el 
apoyo total y absoluto a 
Claudia Sheinbaum para 
seguir con el cambio ver-
dadero y continuar con el 
segundo piso de la 4T”.
En relación con la selección 
de candidatos en Guerrero, 
hay “descontento e irrita-
ción” entre los seguidores 
del partido, quienes repu-
dian “la metodología, los 
resultados de las encues-
tas, la falta de transparen-
cia, la forma de anunciar a 
los abanderados; en parti-
cular de aquellos identifica-
dos con la derecha y no con 
la lucha social”, acusaron.

Sergio Ocampo Arista, 
corresponsal

También habló “del 
momento mexicano” 
con el presidente de 
la fi rma BlackRock
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ASTILLERO
Salinas Pliego, en la mira de la 4T // Cobro de 
impuestos, campo de golf // “Guerra sucia” desde 
Atlas Network // “Gobiernícolas” y “libertarios”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
N CUESTIÓN DE horas, tres im-
pactos declarativos alcanzaron al 
grupo encabezado por Ricardo Sa-
linas Pliego, quien aún es miembro 
del consejo asesor empresarial del 

Presidente de la República, aunque lleva largo 
rato de distanciamiento y apenas disfrazada 
confrontación con Palacio Nacional en térmi-
nos económicos, políticos e ideológicos.

DOS DE ESOS golpes tienen un contexto ju-
dicial y no implican una resolución definitiva: 
1) El presidente López Obrador confirmó en la 
mañanera que un campo de golf de Huatulco, 
Oaxaca, concesionado al empresario, dejará 
de ser operado por éste y pasará a ser área 
natural protegida (https://goo.su/lq4h7), lo 
cual puede ser impugnado e incluso revertido, 
como aún intentan con fuerza económica y ju-
rídica los inmobiliarios de San Luis Potosí para 
anular el caso de la Sierra de San Miguelito. Y 
2) En la misma sesión informativa, el Presiden-
te comentó que en primera instancia judicial 
(que ya ha sido apelada) un tribunal ordenó el 
pago de 26 mil millones de pesos al fisco por 
impuestos en litigio (https://goo.su/T1kpneQ).

UN PUNTO MÁS explícito de la colisión políti-
ca que se vive entre el Grupo Salinas y Palacio 
Nacional fue expuesto por el presidente del 
partido en el poder, Mario Delgado, al señalar 
una serie de indicios que llevan a considerar 
que hay acciones concertadas, en el país y 
el extranjero, para instalar una guerra sucia 
contra el Presidente y la candidata Sheinbaum, 
tratando de fijar la percepción en redes so-
ciales de que están ligados o apoyados por el 
crimen organizado.

EN UNA IMAGEN que presentó, Delgado 
colocó al centro de esa red de operaciones 
a Roberto Salinas León, primo de Salinas 
Pliego, quien actúa en Latinoamérica a nom-
bre de Atlas Network, una organización que 
promueve políticas de libre mercado en el 
mundo, a la vez que combate a gobiernos y 
movimientos de izquierda o progresistas.

EL 3 DE noviembre del año pasado, se de-
talló aquí parte del historial (https://goo.su/
Xq4bEz): “En el consejo directivo de la Funda-
ción Internacional para la Libertad participa 
Roberto Salinas León, del Mexico Business 
Forum, quien también es vocal del patronato 
(https://goo.su/U6wabT). Salinas León es hijo 
de Ricardo Salinas Price, tío de Ricardo Salinas 
Pliego (https://goo.su/b6NVIB6), y en su cuen-
ta de X señala que es asesor editorial de Televi-
sión Azteca (https://goo.su/U0OpsGn)”.

AUN CUANDO LA disputa más ruidosa es la 
relativa al pago de impuestos y el campo de golf, 
el empresario en mención ha ido avanzando en 
redes sociales en la difusión de sus convicciones 
económicas e ideológicas, acusando a los “go-
biernícolas” de gastarse el dinero público, es 
decir, los impuestos de los contribuyentes, en 
obras y proyectos disparatados. En particular, 
ha centrado su fuerza de Internet contra el 
vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas (con 
una senaduría en su futuro), y la secretaria ge-
neral de Morena, Citlalli Hernández.

SALINAS PLIEGO DESARROLLA un pensa-
miento “libertario”, en la línea (con sus matices) 
del ahora presidente argentino Javier Milei y ha 
apoyado a Eduardo Verástegui, quien aspiró a 
representar a la ultraderecha trumpista y voxis-
ta como candidato presidencial independiente. 
Hay razones para suponer que el activismo 
en Internet del dueño de Televisión Azteca, 
expresado con frecuencia de manera furibunda 
y grosera, tenga como objetivo presionar para 
impedir el ya famoso cobro de impuestos, pero 
no debe perderse de vista que Salinas Pliego 
es el principal representante mediático de un 
pensamiento político y económico, de derecha, 
ultraderecha o libertario, según se desee defi-
nirlo, que aún no tiene fluidez electoral, pero 
está presente y con ánimos crecientes.

Y, MIENTRAS LA tómbola pasa la prueba 
de credibilidad que las encuestas no han lo-
grado, ¡hasta mañana, con agrupaciones de 
abogados y comentaristas anti-4T en cerrada 
crítica al señalamiento de AMLO de “inter-
venciones” ante el entonces presidente de la 
Corte, Arturo Zaldívar!

ALMA E. MUÑOZ Y
JESSICA XANTOMILA

Morena sorteó sus primeras candida-
turas plurinominales al Congreso, de 
entre las cuales destacan Rafael Ba-
rajas El Fisgón y Américo Villarreal, 
hijo del gobernador de Tamaulipas 
del mismo nombre, para el Senado, y 
José Ramiro, hermano del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador; 
Jesús Ramírez Cuevas, vocero presi-
dencial, y la actriz Jesusa Rodríguez, 
para la Cámara de Diputados.

Antes de la insaculación, Mario 
Delgado, presidente del partido, 
acotó que hay espacios reservados 
para externos, sin descartar que los 
ex gobernadores de Oaxaca Alejan-
dro Murat y del estado de México 
Eruviel Ávila pudieran ser candida-
tos. En cambio, rechazó la posible 
postulación de Alfredo del Mazo y 
Alejandra del Moral.

En esa lista que fue reservada, 
“por estrategia electoral”, también 
se espera, de acuerdo con integran-
tes del partido, que se incluya a per-
sonajes como Adán Augusto López 
Hernández, Marcelo Ebrard y Ri-
cardo Monreal, que participaron en 
el proceso interno por la candidatu-
ra presidencial, entre otros.

Sobre la posibilidad de que López 
Hernández sea el próximo coordi-
nador de la bancada en el Senado, 
Delgado afirmó en conferencia de 
prensa que “es un asunto que le co-
rresponde a quien ostenta el bastón 
de mando de nuestro movimiento, 
Claudia Sheinbaum”.

También señaló que son bien-
venidos a Morena “todos los que 
quieran sumarse a la regeneración 
de la vida pública del país. No por-
que se venga a sumar alguien que 
estuvo en el PRI, Morena se va a 
volver priísta”.

Conforme a los estatutos del 
partido, en la tómbola de ayer sólo 
participaron militantes y conseje-
ros nacionales, que fueron identi-
ficados por números. Se utilizaron 
esferas transparentes –tres para 
hombres y tres para mujeres– pa-
ra hacer los sorteos por cada una 
de las cinco circunscripciones, así 
como acciones afirmativas: migran-
tes e indígenas.

Fue un proceso que no estuvo 
exento de errores, básicamente 

porque se repetían en varias oca-
siones los nombres de sorteados 
o aparecían números que no exis-
tían, lo que alargó el ejercicio, que 
se transmitió por redes sociales, por 
más de tres horas.

También resultaron selecciona-
dos, para la Cámara de Diputados, 
el vocal de la Junta de Gobierno del 
IPAB, Jorge Eduardo Navarrete Ló-
pez; el director del periódico Rege-
neración, Jorge Gómez Naredo, y 
el vicecoordinador de la bancada, 
Leonel Godoy.

Además, Carlos Castillo y Adria-
na Grajales, integrantes del Comité 
Ejecutivo, así como Carlos Alberto 
Evangelista, de la Comisión Nacio-
nal de Elecciones, y el secretario 
de Planeación de Hidalgo, Miguel 
Ángel Tello.

De igual manera, los dirigentes 
del partido en la Ciudad de México, 
Sebastián Ramírez; en Chihuahua, 
Myrna Brigitte Granados; Baja Cali-
fornia, Ismael Burgueño, y los ex lí-
deres de Sinaloa Merary Villegas y de 
Jalisco Fabio Castellanos, así como la 
ex candidata a gobernadora de Du-
rango Marina Vitela y el ex alcalde de 
Miguel Hidalgo Víctor Hugo Romo.

Delgado encabezó el proceso, re-
saltando la importancia de que los 
representantes de la 4T defiendan 
en el Congreso “las iniciativas que 
están transformando al país”, ade-
más de que sus bancadas, añadió, 
serán definitivas para construir el 
segundo piso de la transformación.

Aclaró que no hubo negociación 
o privilegios para nadie y que los ga-
nadores ocuparán los espacios no 
reservados por la Comisión Nacio-
nal de Elecciones, de acuerdo con el 
orden en que resultaron insaculados.

En el caso de las diputaciones, 
se irán alternando las listas entre 
militantes y consejeros. Primero se 
definirán los espacios de propieta-
rio y después de suplentes.

Los nombres son revisados por la 
CNE para verificar que se trate de 
integrantes del movimiento, “com-
prometidos con la 4T”.

Una vez terminado el acomodo 
y revisión, se darán a conocer las 
listas definitivas.

Ante las inconformidades de algu-
nos militantes, sostuvo que hay muy 
pocos espacios y “no alcanza para 
todos”, además de que “hay que alen-
tar la incorporación de más gente”.

También resultó seleccionado hijo 
del gobernador de Tamaulipas

▲ La Cámara de Diputados discutió y aprobó 
ayer por consenso 12 dictámenes, entre ellos 

un mecanismo de seguimiento al desarrollo 
del proceso electoral. José Antonio López

DIPUTADOS DARÁN SEGUIMIENTO A COMICIOS

Hermano de AMLO
y El Fisgón, entre los 
ganadores de tómbola 
para pluris de Morena

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2527 DÍAS 2474 DÍAS



ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

Por unanimidad, el Senado acordó 
otorgar la Medalla de Honor de la 
Armada de México, correspondien-
te a 2023,  al secretario de Marina, 
José Rafael Ojeda Durán, quien ha 
convertido a la dependencia a su 
cargo “en la institución en la que 
más confían los mexicanos, y la que 
se mantiene con el mejor desempe-
ño en la prevención y combate a la 
delincuencia”. 

Se trata de “un merecido reco-
nocimiento a su trayectoria en el 
sector marítimo nacional”, destacó 
la presidenta del Senado, Ana Lilia 
Rivera (Morena). En el dictamen, 
aprobado con 72 votos en favor, 

se señala que la presea reconoce a 
quienes dentro de la Armada “han 
contribuido destacadamente en el 
servicio del mar y en el crecimiento 
y desarrollo del país”.

El almirante Ojeda Durán suma 
55 años de servicio en la Secretaría 
de Marina, por lo que es el integran-
te de mayor rango y antigüedad en 
el servicio activo de la Armada de 
México, señala el documento pre-
sentado en tribuna por el senador 
Ricardo Velázquez Meza (Morena).

Además subraya que el condeco-
rado “ha demostrado valor, lealtad 
y  disciplina”, y cuenta con una for-
mación íntegra, ética, y una visión 
humanista, lo que ha permitido 
mayor acercamiento de la Armada 
con la sociedad civil y el cabal cum-
plimiento de su deber institucional.

Además de que “diariamente ha 
arriesgado su vida para conservar 
el orden, la paz y la seguridad en el 
país”. Se precisa que Ojeda Durán 
es miembro de la Legión de Honor 
Mexicana y diplomado del Centro 
Superior de Estudios de la Defensa 
Nacional de Madrid, España, institu-
to que le otorgó la distinción “Altos 
Estudios Estratégicos para Oficiales 
Superiores Iberoamericanos”.

La medalla se le entregará en 
una sesión solemne, cuyo formato 
y fecha definirá en breve la mesa 
directiva, según precisó Rivera.

Por otra parte, durante la sesión 
se aprobó la emisión de una mone-
da conmemorativa del bicentenario  
del Senado y el 150 aniversario de 
su restauración, en la Constitución 
federal, en 1874.
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El gobierno federal ejecutó el do-
mingo pasado uno de los operativos 
más grandes contra la delincuencia 
organizada, con el cateo simultáneo 
de 15 domicilios en la Ciudad de Mé-
xico y otras tres entidades.

Como resultado, detuvo a ocho 
presuntos narcotraficantes, entre 
ellos Hugo “C”, El Barbas, identifi-
cado como enlace internacional en 
el trasiego de drogas y que opera-
ba para los cárteles de Sinaloa, del 
Golfo y Nuevo Imperio, y La Unión 
Tepito.

Fuentes federales señalaron que 
la actividad de El Barbas en el nar-
cotráfico podía compararse con la 
de Zhenli Ye Gon, ciudadano chino 
nacionalizado mexicano que impor-
taba y distribuía químicos esenciales 

para la producción de drogas sinté-
ticas a todos los cárteles mexicanos.

En mayo de 2007, autoridades 
federales le decomisaron 205 mi-
llones de dólares en efectivo en su 
residencia de Lomas de Sotelo. El 

empresario fue detenido en Esta-
dos Unidos en julio de ese año y ex-
traditado a México en 2016. Aquí 
cumple una sentencia de 15 años 
en la prisión de máxima seguridad 
del Altiplano.

Tres de los cateos de esta semana 
se realizaron en inmuebles de lujo 
de la capital del país, ocho en vivien-
das del estado de México, tres en 
Chiapas y uno en Nuevo León.

Las fuentes dijeron que el operati-
vo estuvo encabezado por la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delin-
cuencia Organizada (Femdo), con 
apoyo de la Marina, el Ejército y la 
Guardia Nacional.

Así culminó una investigación de 
más de ocho meses, a cargo de la 
Femdo, el Centro Nacional de Inteli-
gencia (CNI) y el Centro Nacional de 
Planeación, Análisis e Información 
para el Combate a la Delincuencia 
(Cenapi).

Personal de la Fiscalía General de 
la República (FGR) y de la Marina 
detuvo a El Barbas en un domicilio 
de la calle José María Lafragua, co-
lonia Tabacalera, en la alcaldía Cuau-
htémoc de la Ciudad de México.

Los cateos fueron ordenados por 
un juez a petición de la FGR. Du-
rante el operativo las autoridades 
decomisaron droga, armas largas y 
cortas, cargadores, cartuchos, dine-
ro en efectivo y documentación re-

lacionada con los grupos delictivos 
y sus actividades.

En la capital del país hubo re-
visiones en departamentos de los 
edificios City Tower, en las colonias 
Santa Cruz Atoyac, y Xoco, en la al-
caldía Benito Juárez.

El resultado detallado de la ope-
ración permanece en sigilo porque 
continúa la indagatoria y los dete-
nidos son considerados de alto nivel 
de peligrosidad, pues contaban con 
una estructura de apoyo en todo el 
territorio.

Luego de meses de investiga-
ción, el pasado 23 de noviembre 

la FGR solicitó a un juez adscrito 
al Centro de Justicia Penal Federal 
en Guanajuato sendas órdenes de 
aprehensión contra Hugo “C” y 
otros presuntos responsables de 
delincuencia organizada y delitos 
contra la salud.

La indagatoria dio mayores re-
sultados, por lo que el pasado día 
15 el juez federal otorgó a la FGR 
órdenes de cateo para 15 domi-
cilios, a fin de cumplimentar los 
mandatos de captura y obtener 
indicios de prueba para poner a 
los presuntos responsables a dis-
posición los tribunales.

El Barbas, entre 8 supuestos narcos 
detenidos en gran operativo federal
El domingo pasado, cateo simultáneo en 15 casas de la CDMX y otras tres 
entidades // Encabezó la Femdo, con apoyo de Marina, Ejército y Guardia

HUGO “C”, ENLACE INTERNACIONAL EN TRASIEGO DE DROGAS

 Elementos de la Marina, 
durante el cateo del domingo a 
un departamento del edificio City 
Towers en la Ciudad de México. 
 Foto Roberto García Ortiz

Entregará el Senado la Medalla de Honor 
de la Armada de México a Ojeda Durán



VÍCTOR BALLINAS
Y ENRIQUE MÉNDEZ

La Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputa-
dos inauguró los foros para discu-
tir el paquete de 20 iniciativas del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, a la que suman 30 de la 
oposición.

Morena señaló que se confron-
tarán las dos visiones de país que 
hoy existen, mientras PAN, PRI 
y PRD dijeron no a los cambios 
constitucionales que se propo-
nen al Poder Judicial, en materia 
electoral y desaparición de entes 
autónomos.

Temprano, el coordinador de 
los diputados de Morena, Igna-
cio Mier, y los presidentes de las 
comisiones que dictaminarán las 
propuestas del mandatario, entre 
ellos Juan Ramiro Robledo (PRI), 
de Puntos Constitucionales, y 
Erasmo González (Morena), de 
Presupuesto, se reunieron con la 
candidata presidencial de la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, en un hotel 
cercano a San Lázaro.

Se realizarán 32 foros estatales 
–uno en cada entidad–, cinco re-
gionales –uno en cada una de las 
circunscripciones electorales– y 
cuatro en el Poder Legislativo –dos 
en la Cámara de Diputados y don 
en el Senado–. 

Mier destacó que en la coali-
ción encabezada por Morena se 
optó por una definición política 
clara respecto al paquete de las 
20 reformas del Presidente, en-
tre ellas 18 constitucionales y dos 
legales, y se decidió “abrirnos al 
debate nacional y expresar libre 
y democráticamente las dos vi-
siones de país que hoy existen. 
Vamos a debatir e incorporar las 
iniciativas de todos los grupos 
parlamentarios y lo vamos a ha-
cer de cara a la nación”.

Las iniciativas, dijo, se agrupa-
rán conforme a la estructura que 
tiene la Constitución en las partes 
dogmática, orgánica y funcional. 
“Precisamente en la dogmática es-
triban básicamente la mayoría de 
las diferencias de los dos proyectos 
de nación: la libertad, la justicia, la 
democracia y el bienestar”.

El presidente de la Jucopo, el 
panista Jorge Romero, reconoció 

la decisión de Morena y sus aliados 
(PT y PVEM) de “no aprobar al va-
por las reformas constitucionales 
del Ejecutivo”.

También coordinador de la ban-
cada blanquiazul, Romero dejó 
claro: “el PAN va a votar en favor 
de las iniciativas que reportan un 
beneficio social, por ejemplo, la 
de pensiones, pero, por más que 
dialoguemos, no va a aprobar las 
que destruyen organismos consti-
tucionalmente autónomos”.

De igual forma, el coordinador 
de los diputados del PRI, Rubén 
Moreira, aseveró: “los partidos 
también llevaremos a la mesa ini-
ciativas. Yo pongo una: pensión 
para el adulto mayor no a los 65 
años, a los 60, porque ha disminui-
do la esperanza de vida. Pensiones 
al cien por ciento; la iniciativa del 
Presidente no dice eso, eh, advir-
tió. Incremento al salario confor-
me a la inflación”.

Pero, subrayó, hay otro grupo 
de reformas del Ejecutivo “con las 
que no estamos de acuerdo. Es el 
tema de la Corte, los órganos autó-
nomos, la desaparición de órganos 
desconcentrados y la reforma a la 
Guardia Nacional”.

Inauguran diputados foros 
para debatir iniciativas del 
Presidente y de la oposición
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Rechaza la Corte ampliar 
plazo para nombrar a dos 
comisionados del INAI
DE LA REDACCIÓN

El Senado no logró la prórroga que 
pidió a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) para designar a 
dos comisionados del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), luego de que su 
presidenta, Norma Piña, rechazó 
ampliar el plazo vencido el 15 de 
diciembre.

La ministra señaló que los le-
gisladores tienen 10 días hábiles, 
a partir de hoy, para comprobar 
ante la SCJN que ya pusieron en 
marcha el procedimiento para ha-
cer los nombramientos. “Dígasele 
a la promovente que no se está en 
posibilidades de otorgar el plazo 
mayor que solicita, toda vez que 
éste fue concedido por el pleno de 
este alto tribunal, sin que la sus-
crita cuente con facultades para 
modificar tal determinación”, 
explicó.

La SCJN había ordenado desig-
nar a los dos comisionados a más 
tardar el 15 de diciembre, lo que no 
ocurrió, pues nueve días antes de la 
fecha señalada, Morena y sus alia-
dos emitieron votos nulos y ninguno 
de los aspirantes logró la mayoría 
calificada requerida.

Anomalías en el instituto

Las comisionadas y el comisionado 
presidente del INAI, Adrián Alcalá, 
aseguraron ayer que “ninguna falta 
o irregularidad jurídica o adminis-
trativa, ni ninguna persona que haya 
cometido algún acto indebido en sus 
funciones quedarán sin la debida in-
vestigación y las posibles sanciones 
que resulten aplicables”.

Lo anterior, luego de que la Au-
ditoría Superior de la Federación 
dio a conocer el martes los resul-
tados de una auditoría al instituto, 
en la que detectó que hay personal 
al que entre 2018 y 2023 funcio-
narios del mismo les pedían hasta 
60 por ciento de sus sueldos para 
poder trabajar, además de que 
observó abusos laborales, avia-
dores, puestos hechos a la medida 
de empleados que no cumplen los 
requisitos y redes de nepotismo, 
entre otros problemas.

“Es importante señalar que el 
presupuesto ejercido por el INAI 
en el ejercicio 2022 fue de 975 
millones 7 mil 27.96 pesos, y que 
el monto pendiente de solventar 
equivale a alrededor de 0.15 por 
ciento, aunque se debe aclarar que 
no es una cifra definitiva”, añadió el 
organismo autónomo.

Con información de A. Sánchez

EN TU CIUDAD



11LA JORNADA
Jueves 22 de febrero de 2024 POLÍTICA

JARED LAURELES Y
JESSICA XANTOMILA

Los padres y madres de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa desapare-
cidos en 2014 en Iguala, Guerrero, 
“intensificarán su protesta”.

Anunciaron que el próximo lunes 
harán un plantón frente a Palacio 
Nacional para exigir una reunión 
con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a quien expondrán 
–puntualizaron– los “temas torales” 
de la investigación, como el acceso 
a los 800 documentos en poder del 
Ejército, que son “cruciales” para 
dar con el paradero de los jóvenes.

La jornada de lucha, que deno-
minaron Contra el muro de la im-
punidad, empezará el día 26 con la 
marcha nacional con motivo de los 
113 meses de la desaparición de los 
normalistas; el recorrido será del 
Ángel de la Independencia al Zócalo, 
donde instalarán un plantón, el cual 
será “el punto de concentración” pa-

ra las actividades posteriores, señaló 
Melitón Ortega, representante del 
Comité de padres y madres de los 
estudiantes. El día 27 realizarán un 
mitin frente a las instalaciones de la 
Fiscalía General de la República en 
la Ciudad de México, y un día des-
pués harán lo propio en el juzgado 
segundo de distrito, con sede en To-
luca, estado de México.

El 29 protestarán en el juzgado 
quinto en materia administrativa, 

en la capital del país, y concluirán 
el primero de marzo con un mitin 
frente al Consejo de la Judicatura 
Federal, en Insurgentes Sur.

En el contexto de la Asamblea 
Nacional Popular, en la que parti-
ciparon los familiares de los 43 jó-
venes, el abogado Vidulfo Rosales 
señaló que el Comité de padres y 
madres está a la espera de la reu-
nión con el mandatario para expo-
nerle de manera directa los temas 

medulares del caso, entre ellos el 
regreso del Grupo Interdisciplina-
rio de Expertos Independientes 
(GIEI), y que se retome la línea de 
investigación de 17 estudiantes que 
fueron trasladados de Barandilla a 
un lugar a las afueras de Iguala.

Reiteró que en la última reunión 
del pasado 26 de enero en la Comi-
sión para la Verdad y Acceso a la 
Justicia (Covaj) “pudimos consta-
tar que no hay una ruta de trabajo”, 

debido a que no existe una discu-
sión técnico-jurídica en las mesas  
de análisis con el subsecretario de 
Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, Arturo Medina.

“Mejor vamos a debatir directa-
mente con el Presidente; por eso 
estamos en espera de esa reunión 
y ya no vamos a asistir a ninguna (de 
la Covaj) ni con otros funcionarios 
menores”, advirtió.

Rosales se refirió a la participa-
ción de otro grupo de familiares de 
algunos de los jóvenes desapareci-
dos en las sesiones de la Covaj; dijo 
que si van a reuniones y quieren 
ver ahí “el tema de la reparación 
del daño o quieren ver beneficios 
económicos, que entren en esa ru-
ta”, pero, reiteró, hay la decisión de 
los padres de los 43 de no asistir.

Endurecerán protestas, 
anuncian padres de los 43 

gob.mx

Rechaza la Corte
atraer amparos para 
despenalizar el aborto
La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) negó ayer atraer 
para su análisis una serie de am-
paros con los que se buscaba la 
despenalización del aborto, de 
manera simultánea y rápida, en 
ocho estados del país. 

Esto, al considerar que son los 
tribunales federales los que deben 
resolver y aplicar los precedentes 
que la propia SCJN ha emitido en 
los últimos años para evitar la cri-
minalización de las mujeres que 
interrumpen su embarazo en Ja-
lisco, Guanajuato, Chiapas, estado 
de México, Tabasco, Tlaxcala, 
Michoacán o Campeche.

Por mayoría de tres votos, la pri-
mera sala rechazó la propuesta del 
ministro Juan Luis González Al-
cántara, quien planteaba que este 
año se resolvieran en paquete los li-
tigios que el Grupo de Información 
en Reproducción Elegida impulsó 
para eliminar la criminalización 
de quienes abortan. Sólo obtuvo el 
respaldo de Loretta Ortiz. 

De la Redacción

Ordena la SCJN revisar 
recurso de mujeres 
recluidas en siquiátrico
A propuesta de la ministra Yasmín 
Esquivel, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) orde-
nó a un juez analizar el amparo so-
licitado por un grupo de mujeres 
con discapacidad que buscan su 
libertad, pues se reveló que están 
internadas contra su voluntad y de 
forma ilegal en el Hospital Siquiá-
trico Adolfo M. Nieto Tepexpan. 

Por unanimidad, la segunda sala 
concluyó que en los asuntos donde 
se encuentren involucradas muje-
res con capacidades diferentes, los 
juzgadores deben adoptar un pa-
pel más activo y aplicar los ajustes 
al procedimiento que sean nece-
sarios para asegurar su acceso a la 
justicia. Su colegas de la sala coin-
cidieron en que se debía tomar en 
cuenta la posición de vulnerabili-
dad en que se encuentran.

De la Redacción
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ENRIQUE MÉNDEZ 
Y VÍCTOR BALLINAS

El Instituto Nacional de Migración 
(INM) entregó contratos por mil 
172 millones de pesos a seis empre-
sas de vigilancia, renta de vehículos 
y limpieza por adjudicación directa 
en 2022, incluida Seguridad Camsa, 
encargada de la vigilancia en la es-
tación migratoria de Ciudad Juárez, 
donde 39 migrantes murieron en 
marzo de 2023.

En todos los casos, el INM argu-
mentó que entregó los contratos sin 
licitación pública por un presunto 
riesgo de seguridad nacional, pero 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) determinó, en la revisión 
de la cuenta pública de ese año, que 
no detectó información vulnerable.

La Auditoría reportó a la Cámara 
de Diputados que en todos los con-
tratos encontró irregularidades 
que implican un daño patrimonial 
por 85.6 millones de pesos más in-
tereses, y determinó abrir investi-
gaciones por el Órgano Interno de 
Control e incluso por el Servicio de 
Administración Tributaria a Camsa 
y Asbiin, debido a que no hay activi-
dad en sus domicilios fiscales.

A Camsa, el INM le entregó 151 
millones 439 mil 400 pesos y a As-
biin 81 millones 239 mil pesos por 
servicios de limpieza, aunque ésta 
ya había cometido irregularidades 
en otras áreas de gobierno. 

En sus conclusiones, precisó que 
Camsa es “una microempresa”, por-
que sólo tenía registrados cuatro 
trabajadores y subcontrató a otras 
cinco firmas de seguridad para 
prestar el servicio de vigilancia, a 
las que pagó 79.5 millones de pesos, 
es decir, 52 por ciento del contrato 
otorgado por Migración.

Además, la ASF detectó que para 
justificar la presencia del personal 
de vigilancia en distintas estacio-
nes migratorias, Camsa presentó 
fotocopias de una lista original de 
asistencia, a las que sólo les cambió 
la fecha.

El ente fiscalizador también revi-
só el contrato de 132 millones 583 
mil 800 pesos que se le entregó a 
Casanova Vallejo, propiedad de los 
hermanos Carlos y Joaquín Eche-
nique, que ha sido inhabilitada por 
la Secretaría de la Función Pública 
por inflar precios en la renta de am-
bulancias al Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado. En diciembre de 

2022, una ambulancia se incendió.
La ASF informó que el contrato 

cubría la renta de 557 vehículos, en-
tre camionetas y motocicletas, pero 
el INM sólo acreditó la recepción de 
408, lo cual derivó en un pago no 
justificado de 35 millones 293 mil 
800 pesos por 149 autos no entre-
gados por Casanova.

Dicha empresa trató de justificar 
la entrega total de los vehículos, 
pero en algunos acuses estaban 
borrosos y otros fueron llenados a 
mano, a diferencia de los originales 
de formato electrónico.

Entre los requisitos del contrato 
se incluía que los vehículos debían 
acreditar la verificación de emisión 
de gases, incluir el logotipo del INM, 
reportes de infracciones de tránsi-
to y órdenes de servicios, registro, 
minutas y bitácoras, que “Casanova 
Vallejo tampoco acreditó”.

El informe también confirmó que 
el INM entregó los contratos para la 
construcción de las estaciones mi-
gratorias a Grupo CauFi por 545 
millones 532 mil 700 pesos, una 
empresa con sólo 11 trabajadores, 
y que no cumplía con el requisito 
de experiencia para esas obras, por-
que se dedica a la organización de 
banquetes.

ASF detecta anomalías por 85.6 
mdp en ejercicio de 2022 del INM

AP
WASHINGTON

La Casa Blanca considera el uso 
de disposiciones de la ley federal 
de migración que fueron em-
pleadas reiteradamente por el ex 
presidente Donald Trump para 
promulgar de manera unilateral 
medidas estrictas en la frontera 
sur, según tres personas familiari-
zadas con las deliberaciones.

El gobierno federal, bloqueado 
por los legisladores republicanos 
que rechazaron este mes un pro-
yecto de ley fronteriza negociado 
entre ambos partidos, ha estado 
explorando opciones que el pre-
sidente Joe Biden podría desple-
gar por su cuenta sin la aproba-
ción del Congreso, aseguraron 
múltiples funcionarios y otras 
personas familiarizadas con las 
conversaciones.

Sin embargo, los planes no es-
tán ni cerca de ser ultimados y no 
está claro cómo podría el gobier-
no redactar esas medidas ejecu-
tivas de forma que sobrevivan a 
las inevitables impugnaciones 
legales.

Los funcionarios y las perso-
nas familiarizadas con las con-
versaciones hablaron con The 
Associated Press bajo condición 
de anonimato para comentar las 
actuales discusiones privadas en 
la Casa Blanca.

“Perjudicial” para 
el interés nacional

La autoridad de migración que el 
gobierno ha estado estudiando se 
describe en la sección 212(f) de la 
Ley de Inmigración y Nacionali-
dad, que otorga al presidente un 
amplio margen de maniobra para 
bloquear la entrada de ciertos in-
documentados en Estados Unidos 
si fuera “perjudicial” para el inte-
rés nacional.

Trump, favorito para ganar la 
candidatura presidencial del Par-
tido Republicano este año, recu-
rrió repetidamente a la facultad 
de la sección 212(f) durante su 
mandato, incluida su controver-
tida prohibición de entrada a via-
jeros de países de mayoría musul-
mana. Biden revocó esa restric-
ción en su primer día en el cargo 
mediante una orden ejecutiva.

Frente a la embajada británica, exigen la liberación de Assange

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Activistas exigieron la liberación 
del fundador de Wikileaks, Julian 
Assange, frente a la embajada bri-
tánica en México. 

Alrededor del mediodía, integran-
tes de la agrupación #24F Coalición 
Vida y Libertad Julian Assange colo-
caron pancartas en el acceso princi-
pal de la sede diplomática.

Edith Cabrera, integrante de la 
organización civil, reiteró que As-
sange es un preso político: “Esta-
mos muy preocupados; Julian ha 
sido objeto de persecución siste-
mática y tortura sicológica.

“Por más de 13 años, operacio-
nes extrajudiciales de Reino Unido 
lo han mantenido privado de la li-
bertad. Hoy fue el segundo día de 
audiencia en contra de Assange. 
Está en juego la vida de un hombre 
inocente, de un excelente periodista. 
Esperemos que los jueces de ese país 
le concedan a los abogados apelar.”

La activista agradeció al presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor luego de que el mandatario de-
claró en una entrevista que planteó 
formalmente a su homólogo Joe Bi-
den desistir del proceso legal contra 
Assange.

“El presidente López Obrador 
siempre ha estado a favor de la li-
bertad de expresión y de la libera-
ción de Julian, en la actualidad su 
vida está en peligro. Si la extradi-
tación se lleva a cabo, sepultarán 
la libertad de expresión y se abre 
la posibilidad para que cualquier 
país de manera extraoficial tenga 

el derecho de censurar y callar a 
cualquier periodista de investiga-
ción o a cualquier persona que ha-
ble cosas incómodas. Como pueblo 
quedaríamos totalmente en un es-
tado indefenso.”

Durante la protesta recordaron 
que en los pasados cinco años, As-
sange ha estado encarcelado en 
una prisión de máxima seguridad 
sin cumplir ninguna condena, y 
se le negó el arresto domiciliario. 
“Estados Unidos, el supuesto país 
de las libertades, pide la cabeza 
de Julian únicamente por revelar 
información de interés público a la 
cual todos tenemos derecho a acce-

der: crímenes de guerra, torturas, 
vigilancia masiva, entre otras”.

Añadieron que es preocupante 
que Reino Unido y Estados Unidos 
pregonan lo que no practican: los 
derechos humanos. “Desaparecen, 
castigan a un periodista inocente 
con la complicidad de la fiscalía y el 
Poder Judicial, buscan y causan su 
deterioro sicológico. Usan la ley pa-
ra destruir los derechos humanos, 
la libertad de prensa, derecho al asi-
lo, legalizar la tortura y extraditar, 
así como silenciar voces disidentes”.

Durante la protesta, el colectivo 
pegó cartulinas en el acceso prin-
cipal de la embajada que decían 

“Justicia, liberen a Julian”, “No es 
un enjuiciamiento, es una perse-
cución” y “No torturen la verdad”. 
Corearon consignas, entre ellas 
“Julian, hermano, México te da la 
mano”, “Julian, humanista, heroico 
periodista”, “Una sola decisión, no 
extradición”, “Libertad a Julian por 
informar”.

Capturan a 5 
asaltantes de 
extranjeros 
en Chiapas
ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

Cinco integrantes de una banda 
dedicada al asalto a migrantes 
en la costa de Chiapas fueron 
detenidos por elementos de la 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana del estado, 
informó la dependencia.

Los presuntos delincuentes 
operaban en un punto cono-
cido como La Arrocera, en el 
municipio de Huixtla, una zona 
de terracería y maleza que los 
indocumentados utilizan para 
rodear el Centro de Atención 
Integral al Tránsito Fronterizo, 
la principal aduana en el sur del 
país, donde se encuentra perso-
nal del Instituto Nacional de Mi-
gración, la Guardia Nacional, el 
Ejército Mexicano y el Servicio 
de Administración Tributaria.

Las policías estatales preven-
tiva y fronteriza desplegaron un 
operativo luego de la denuncia 
de robo a unos extranjeros, en 
el cual resultaron arrestados Ro-
dolfo, Marco Antonio, Jonathan 
Joaquín, José Ángel y Kevin Ro-
lando N, todos mexicanos, de 
entre 18 y 20 años, a quienes les 
aseguraron dos armas y 11 car-
tuchos útiles.

▲ Integrantes de #24F Coalición 
Vida y Libertad Julian Assange 
aseguran que el fundador de 
Wikileaks sufre persecución 
y tortura sicológica. Foto Luis 
Castillo

Biden analiza revivir 
duras restricciones de la 
ley migratoria de Trump



LAURA POY SOLANO

El proyecto de la Nueva Escuela 
Mexicana (NEM), que impulsa la 
Secretaría de Educación Pública, 
“no tiene nada de nuevo, pues hace 
100 años, en la entonces Escuela 
Nacional de Maestros ya se for-
maban docentes en el trabajo por 
proyectos”, e incluso se iba más 
allá con una pedagogía activa que 
privilegiaba la felicidad y la au-
tonomía de los alumnos, afirmó 
Óscar Cortés Jiménez, profesor-
investigador de la Benemérita 
Escuela Nacional de Maestros 
(BENM) .

En conferencia magistral, en el 
contexto de la conmemoración del 
centenario del proyecto educati-
vo impulsado por Lauro Aguirre, 
maestro y director de esa casa de 

estudios, aseveró que el destacado 
educador impulsó un modelo peda-
gógico visionario.

“Hace un siglo, el maestro Lauro  
Aguirre impulsó profundas trans-
formaciones. Unificó todas las nor-
males que existían en la Ciudad de 
México, tanto la de varones como 
la de señoritas y la nocturna. Lo-
gró la donación del predio donde 
actualmente se ubica nuestra es-
cuela y creó un proyecto educativo 
innovador, no sólo en la formación 
de los futuros maestros, sino en vi-
sualizar al docente en una vincula-
ción directa con la comunidad y sus 
problemas”.

Reunidos en el auditorio Lauro 
Aguirre de la BENM, ante alum-
nos y docentes, Cortés Jiménez 
resaltó la necesidad de recuperar 
la memoria histórica “de lo que fui-
mos; no para verlo con nostalgia, 

sino para comprender cómo se 
han ido perdiendo muchos de es-
tos avances, y preguntarnos hacia 
dónde queremos seguir en la for-
mación inicial de maestros en un 
futuro”.

Subrayó que el profesor Aguirre, 
quien fue nombrado director de la 
Escuela Normal de Maestros en 
diciembre de 1924, impulsaba una 
pedagogía activa que promovía las 
clases al aire libre, tener escuelas 
sin directores y hacer de la escuela 
la casa del pueblo.

Tras superar una de las peores 
pandemias de gripe del siglo XX, 
indicó el investigador, “también se 
incluía la necesidad de que tanto 
los alumnos como las comunidades 
tuvieran salud, y esa era una priori-
dad de la escuela. Se promovía un 
aprendizaje sin exámenes, donde la 
alegría fuera el eje y se permitiera 

un desarrollo natural del aprendi-
zaje en los niños, guiados por sus 
propios intereses”.

A un siglo de la puesta en marcha 
de estos postulados, “podemos afir-
mar que es posible una escuela ac-
tiva, alejada de la memorización, la 
competitividad y el autoritarismo, 
pero que requiere condiciones para 
su realización”.

Cortés Jiménez recordó que co-
mo egresado de la BENM, “desde 
hace 38 años que salimos a trabajar 
en las escuelas por proyectos. Y lo 
hicimos cuando no estaba de moda 
ni era una política oficial”.

Sabemos, indicó, que da resulta-
dos, pero se debe reconocer y apo-
yar la labor de los maestros desde 
su formación inicial, “lo que implica 
reconocer el abandono en que se 
encuentran las normales, la falta 
de reconocimiento de la docencia 
como profesión de Estado y la falta 
de apoyos como becas, comedores 
e internado, tres apoyos que algu-
na vez tuvimos en nuestra casa de 
estudios”.

“Nada novedoso” en la Nueva Escuela 
Mexicana impulsada por la SEP
Lauro Aguirre, quien dirigió la Normal de Maestros hace 
100 años, promovió un modelo pedagógico visionario
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Cumple la 
UAM 50 años 
como “bastión 
de estabilidad 
y progreso”

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Durante sus 50 años de histo-
ria, la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) ha sido 
un “bastión de estabilidad y pro-
greso” que ha dado a miles de es-
tudiantes la posibilidad de acce-
der a la educación, pero también 
debe redoblar sus esfuerzos para 
que cada joven tenga la oportu-
nidad de llegar a su máximo po-
tencial, señaló el rector general 
de la institución, José Antonio de 
los Reyes Heredia.

Al encabezar ayer una cere-
monia para celebrar el medio 
siglo de vida de la UAM, el fun-
cionario aseguró que la universi-
dad surgida en 1974 “nació para 
romper esquemas, desafiar las 
convenciones y abrir las puertas 
del conocimiento a todos aque-
llos que anhelaban un futuro 
mejor”.

La historia de la llamada “casa 
abierta al tiempo”, sostuvo, “ha 
sido una travesía de lucha y lo-
gros; una historia marcada por 
el compromiso inquebrantable 
con la excelencia académica, 
la inclusión y la justicia social. 
En sus aulas, miles de mentes 
brillantes han sido moldeadas, 
miles de sueños han sido alimen-
tados y miles de vidas han sido 
transformadas”.

En un mundo “marcado por 
la incertidumbre y el cambio 
vertiginoso”, la UAM “se erige 
como un bastión de estabilidad 
y de progreso. Nuestro com-
promiso con la investigación de 
vanguardia, con la formación 
integral de nuestro alumnado y 
con el servicio a la comunidad 
nos impulsa a seguir adelante, a 
desafiar los límites y a alcanzar 
nuevas alturas”, aseveró.

De los Reyes Heredia des-
tacó que “en un país donde la 
educación y la sociedad siguen 
enfrentando retos de desigual-
dad, inequidad y falta de acceso, 
la UAM tiene la responsabilidad 
de redoblar sus esfuerzos en la 
búsqueda de la justicia. Debe-
mos asegurarnos de que cada 
joven talentoso tenga la oportu-
nidad de alcanzar su máximo po-
tencial, sin importar su origen, 
contexto o situación”.

En ese acto participó también 
la investigadora Michelle Chau-
vet Sánchez, profesora distin-
guida de la UAM, quien puso de 
relieve el crecimiento de esta 
casa de estudios durante sus pri-
meros 50 años y la importancia 
de su labor.

La UNAM, a la punta de la investigación 
en neurobiología: Lomelí Vanegas

DE LA REDACCIÓN

El Instituto de Neurobiología (INB) 
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) se ha conso-
lidado como un referente nacional e 
internacional tanto en el estudio del 
sistema nervioso integral como en 
la formación de recursos humanos 
de alto nivel para el país, aseguró el 
rector Leonardo Lomelí Vanegas.

Tras escuchar el informe de la 
directora del instituto, María Te-
resa Morales Guzmán, como parte 
de las actividades en una visita de 

trabajo por la Escuela Nacional de 
Estudios Superiores (ENES) Uni-
dad Juriquilla, el rector resaltó la 
productividad de esta entidad uni-
versitaria, que entre 2020 y 2023 
publicó 490 artículos en revistas 
indizadas y más de 90 por ciento 
de ellas se ubican en los cuartiles 
uno y dos.

Estas cifras representan 2.25 pu-
blicaciones por investigador al año. 
Además, sus trabajos se difunden 
en revistas de alto impacto como 
Nature Reviews Neuroscience, Na-
ture Neuroscience, Neuron, Brain 
Bioscience, Nature Comm y Brain. 

El rector Lomelí también destacó 
que el instituto ha sido exitoso al ob-
tener recursos para sus proyectos 
de investigación; incluso en la pan-
demia se mantuvo por encima de la 
media de las entidades de la UNAM.

Sin embargo, debe 
redoblar esfuerzos 
para que cada joven 
llegue a su máximo 
potencial: rector 

▲ El rector Leonardo Lomelí 
Vanegas recorrió la ENES 
Juriquilla de la UNAM, 
acompañado por Raúl Paredes 
Guerrero, director de la escuela, 
y por Alberto Ken Oyama, 
miembro de la Junta de Gobierno 
universitaria. Foto UNAM/Global

Trabajadores  
cierran el 
CCH Oriente 
en demanda 
de mejoras 
laborales
DE LA REDACCIÓN

Las clases fueron suspendidas 
ayer miércoles en el Colegio de 
Ciencias y Humanidades (CCH) 
Oriente de la UNAM, luego de 
que un grupo de trabajadores 
administrativos cerraron las ins-
talaciones para exigir mejores 
condiciones laborales, además 
de demandar que se investiguen 
supuestos actos de corrupción 
dentro del plantel.

Los inconformes, que impi-
dieron la entrada de alumnos 
a la escuela, también denuncia-
ron malos tratos en su contra 
y señalaron que el colegio per-
manecerá cerrado hasta que se 
instale una mesa de diálogo con 
autoridades universitarias.

En un breve comunicado, la 
dirección del plantel aseveró 
que “debido al cierre de nuestro 
centro educativo por un grupo de 
trabajadores, las actividades aca-
démicas continuarán en línea”. 

Indicó que los exámenes ex-
traordinarios que se realizarían 
ayer “se posponen hasta nuevo 
aviso”y recalcó que seguirán in-
sistiendo mediante “el diálogo 
abierto y respetuoso, para que a 
la brevedad se restablezca el tra-
bajo académico administrativo”.



DE LA REDACCIÓN

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y el gobierno de Ve-
racruz entregaron 3 mil 328 bases 
a trabajadores de la salud incorpo-
rados al órgano público descen-
tralizado (OPD) IMSS-Bienestar 
en la entidad.

Lo anterior, durante la primera 
etapa para regularizar la situación 
laboral de personas que desem-
peñan disciplinas médicas, de en-
fermería y paramédicas, y que se 
encuentran contratadas bajo con-
diciones precarias o temporales.

En el acto, el director general 
del IMSS, Zoé Robledo, señaló 
que hoy 3 mil 328 trabajadores 
basificados son los primeros de 
varias generaciones que formarán 
parte del OPD IMSS-Bienestar, 
por lo cual “deben sentirse orgu-
llosos de ser los pioneros de una 
institución federal que no sólo les 
hace justicia, también pretende 
otorgar servicios de atención y 
que los deben de recibir a tiempo 
y con calidad”.

Indicó que anteriores gobiernos 
mantuvieron una situación injus-
ta hacia los trabajadores de la sa-
lud, que carecían de certeza en su 
contratación y los mantuvo como 
eventuales, en algunos casos hasta 
por 20 años.

En un comunicado, aseguró 
que la meta de esta adminis-
tración es recuperar hospitales 
abandonados, mejorar la in-
fraestructura, crecer y fortalecer 
las unidades de primer y segun-
do nivel, todo acompañado de 
equipos que se deben sustituir y 
reparar, además de contar con 
medicamentos y material de cu-
ración. Sin embargo, sin personal 
es difícil que todo esto sirva para 
salvar vidas y procurar la salud.

El gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez resaltó la inter-
vención de centros de salud y 
hospitales mediante 550 mante-
nimientos mayores y remodela-
ciones, 46 construcciones nuevas 
que incluyen sustitución total y 
61 inmuebles rescatados, por un 
monto superior a 3 mil 606 mi-
llones de pesos de 2019 a la fecha.

LAURA POY SOLANO

La Cruz Roja Mexicana (CRM) ini-
ció su colecta nacional 2024 con 
la que busca “tocar el corazón de 
todos los héroes altruistas” que 
puedan apoyar a la institución. Se 
anunció una campaña en todos los 
estados del país en la búsqueda de 
donativos del 21 de febrero al 31 de 
mayo, los cuales pueden ser dedu-
cibles de impuestos. 

En un acto en la sede la CRM en 
Polanco, su presidente nacional, 
Carlos Freaner Figueroa, destacó 
que se trata de una institución de 
asistencia que no recibe recursos 
públicos, “por lo que requerimos 
del apoyo de la sociedad para soste-
ner los programas de ayuda huma-
nitaria en favor de los mexicanos”.

Recordó que el organismo in-
ternacional ha estado presente 
en apoyo a la población tanto en 
fenómenos naturales como sismos 
y huracanes, como ante “cientos de 
eventos violentos en los que hemos 
asistido en ayuda de las víctimas, y 
lo seguiremos haciendo sin impor-
tar de qué bando son”.

Integrantes del consejo nacional 
de la CRM resaltaron la labor de 
los voluntarios que “siempre han 
estado ahí en apoyo de la población, 
incluso poniendo en riesgo su pro-
pia seguridad”, por lo que exhor-
taron a apoyar la colecta.

Luego de dar el banderazo de sa-
lida a las ambulancias que acudirán 
a cada una de las representaciones 
de la CFM en el territorio nacional 
con el lema de la campaña 2024 
“#TodosSomosHéroes”, represen-

tantes del organismo insistieron en 
la importancia de que la población 
apoye la colecta y se recauden re-
cursos suficientes para garantizar 
la ayuda a albergues indígenas y 
migrantes, entre otras acciones en 
beneficio de la población.

Freaner Figueroa insistió en que 
todas las acciones de apoyo que 
realiza la CRM “son posibles gra-
cias al apoyo y las contribución que 
recibimos. Somos una institución 
humanitaria única e independiente, 
sin subsidios gubernamentales, por 
lo que requerimos del apoyo de la 
sociedad”, insistió. 

Cruz Roja inicia colecta 
“Todos somos héroes”

Estudia Inmegen variantes genéticas que 
predisponen a cáncer de ovario y mama
DE LA REDACCIÓN

El Instituto Nacional de Medicina 
Genómica (Inmegen) de la Secre-
taría de Salud aplica el protocolo 
Estrategia de Vigilancia Anticipada 
(eVA) para identificar, a través de 
la medicina de precisión, variantes 
genéticas que predisponen a cáncer 
de ovario y mama en la población en 
general, informó la jefa del Depar-
tamento de Diagnóstico Genómico, 
Carmen Aláez Verson.

La medicina de precisión ex-
plora la genética de cada persona 
para detectar variantes que pue-
den ser causantes de padecimien-
tos y estar presentes en su linaje 
familiar. De esta forma, es posible 
tomar medidas preventivas y mo-
dificar estilos de vida que reducen 

el riesgo o retrasan la aparición de 
la enfermedad.

La especialista detalló que en 
2023, mil 178 personas recibieron 
asesoramiento, de las cuales más 
de 40 por ciento cumplió crite-
rios de riesgo genético; en 96 se 
encontraron una o más variantes 
patogénicas, es decir, con proba-
bilidad de desarrollar un tumor 
específico.

Las mutaciones más frecuente-
mente encontradas se ubican en 
los genes denominados BRCA1 y 
BRCA2, que confieren riesgo alto 
de desarrollar cáncer de mama y de 
ovario a lo largo de la vida.

Indicó que en la primera etapa 
del proceso, las personas que se 
consideran en riesgo reciben una 
plática informativa sobre los facto-
res genéticos y ambientales asocia-

dos a múltiples cánceres, como la 
obesidad y el sobrepeso, y el proce-
so para participar en eVA.

Los indicadores de riesgo de 
que una persona sea portadora 
de alguna variante genética que 
predispone al cáncer son: familiares 
directos que han padecido cáncer 
de mama, próstata u ovario, sobre 
todo si tienen menos de 45 años; 
diagnóstico de cáncer de mama en 
un varón; cáncer primario bilateral, 
y pertenecer a determinado grupo 
étnico, entre otros.

Agregó que toda persona intere-
sada puede participar en el proto-
colo eVA, sólo debe registrarse en 
eva.inmegen.gob.mx, a través del 
cual se le asigna fecha para la pláti-
ca informativa y el asesoramiento 
genético en las instalaciones del 
Inmegen.

RECAUDARÁ DONATIVOS HASTA EL 31 DE MAYO
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Basifi can IMSS y gobierno 
de Veracruz a 3 mil 328 
trabajadores de la salud

CAROLINA GÓMEZ MENA 

De las incorporaciones que hu-
bo durante 2023 a la Pensión de 
Bienestar para las Personas con 
Discapacidad Permanente, 63.5 
por ciento fueron derivadas de la 
universalización de este subsidio, 
iniciativa promovida por el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, puesta en marcha en 
diciembre de 2021 con la firma 
de un convenio.

De acuerdo a datos de la Secre-
taría de Bienestar, el año pasado 
hubo 92 mil 929 incorporaciones 
al programa a nivel nacional. Del 
total, 59 mil 22 se realizaron en el 
marco del Convenio de Universali-
zación de la Pensión. Con esa mo-
dalidad, el gobierno federal aporta 
50 por ciento de los recursos del 
subsidio y los gobiernos estatales 
la otra mitad, para que la pobla-
ción con discapacidad de entre 
30 y 64 años de edad accedan al 
beneficio.

Asimismo, en ese lapso, enero 
a diciembre de 2023, el progra-
ma registró un millón 308 mil 244 
derechohabientes únicos acumu-
lados con apoyos pagados, de los 
cuales, 255 mil 561 se atendieron 
en el marco del Convenio de Uni-
versalización de la Pensión.

Hasta el 31 de diciembre pasa-
do, 43 por ciento de los derechoha-
bientes eran mujeres, es decir, 561 
mil 165, y 57 por ciento, hombres, 
y a esa fecha se habían entregado
durante el año 25 apoyos de pa-
gos de marcha de 43 emitidos. 
Ese recurso se proporciona a los 

familiares de los beneficiarios que 
fallecen, y corresponde al monto 
de un mes. Hasta el año pasado 
se otorgaban 2 mil 950 pesos bi-
mestrales, y la mitad de ese monto 
correspondía al pago de marcha.

A partir de este año el subsidio 
se elevó a 3 mil 100 pesos bimes-
trales, y a comienzos de 2024, la 
Secretaría de Bienestar informó 
que esta pensión ya beneficia a 
un millón 482 mil 451 derecho-
habientes y el presupuesto es de 
27 mil 860 millones de pesos; la 
inversión social anual en este es-
quema, de 2019 a 2024, es de 111 
mil 396 millones de pesos.

En la actualidad, 22 estados 
cuentan con la pensión universal, 
gracias al convenio firmado entre 
los gobiernos federal y estatales. 
Con la finalidad de que este sub-
sidio trascienda el sexenio, en el 
paquete de reformas presentadas 
el 5 de febrero pasado por el jefe 
del Ejecutivo se incluye garantizar 
la universalización para todas las 
personas con discapacidad per-
manente, desde los cero a los 64 
años, así como el derecho a reha-
bilitación, especialmente para 
niños, niñas y adolescentes. 

El reporte al cuatro trimestre 
de 2023 detalla que hasta concluir 
el último mes del año pasado, 16 
estados de los más de 20 que han 
signado el convenio han realiza-
do aportaciones al Fideicomiso 
de Bienestar, instrumento creado 
en octubre de 2022 con la finali-
dad de “resguardar los recursos 
federales y estatales que se des-
tinarán a cumplir los objetivos 
del convenio”.

De universalización de pensiones, 
63% de discapacitados inscritos al 
subsidio Bienestar en 2023

▲ Directivos de la Cruz Roja 
dieron ayer el banderazo de salida 
a las brigadas de recaudación. 
Foto Roberto García Ortiz



ANGÉLICA ENCISO L.

La Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) no 
formuló en 2022 una política nacio-
nal de calidad del aire que garanti-
zara la reducción de contaminantes 
que afectan la salud de la población, 
señala el análisis de la cuenta públi-
ca de ese año de la Auditoría Supe-
rior de la Federación (ASF).

La dependencia tampoco dispuso 
de instrumentos de medició n que 
contribuyeran a la toma de decisio-
nes de las autoridades ambientales; 

no se instaló  el Consejo Consultivo 
Nacional del Sector Ambiental que 
debí a promover la participació n de 
expertos para emitir opiniones en 
la formulació n e implementació n 
de la polí tica ambiental federal, 
y los Grupos Interdisciplinarios 
de Gestió n de la Calidad del Aire 
no dispusieron de reglas o linea-
mientos de operació n, indican los 
resultados de la auditoría combi-
nada de cumplimiento y desempe-
ño 2022. 

La ASF agrega que en relación
con el Control Interno y Adminis-
tració n de Riesgos, la dependencia 
y los gobiernos de Baja California, 
Chihuahua, Jalisco, estado y Ciudad 
de Mé xico deberían realizar aná li-
sis de riesgos y acciones preventivas 
que permitieran definir las estra-
tegias y acciones para mitigar la 
contaminación y asegurar el logro 
de metas y objetivos. 

Refiere que en el Programa de 
Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales 2020-2024, la secretarí a no 
estableció  los objetivos, las metas, 
las estrategias y las acciones pun-
tuales para mejorar la calidad del 
aire a nivel nacional. 

La dependencia tampoco elabo-

ró programas estraté gicos anuales 
y los gobiernos de la Ciudad de 
Mé xico y de Jalisco no formula-
ron la planeació n estraté gica de 
protecció n ambiental, “lo que tuvo 
como consecuencia que el Estado 
mexicano ejerciera sus procesos sin 
un modelo integral para mejorar la 
calidad del aire en las zonas metro-
politanas y ciudades del paí s”.

Tampoco dispuso de “un indica-
dor para valorar los resultados en 
materia de calidad del aire ni contó  
con instrumentos de mensurabili-
dad que contribuyeran a la toma 
de decisiones de las autoridades 
ambientales y, con ello, al logro del 
objetivo de promover un entorno 
libre de contaminació n del aire y 
garantizar el ejercicio pleno del de-
recho a un medio ambiente sano”. 

Indica que se corroboró  que las 
32 entidades federativas contaron 
con al menos una estació n de moni-
toreo, pero no existió  coordinació n 
entre las unidades administrativas y 
dependencias que integran a la Se-
marnat para promover y vigilar el 
establecimiento y operació n de los 
sistemas de monitoreo de la calidad 
del aire de las entidades federativas 
y los gobiernos locales.

Advierten fallas de Conagua 
al atender desastres naturales 

JARED LAURELES

La Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) detectó irregularidades 
en el ejercicio de recursos públicos 
a cargo de la Comisión Nacional 
de Vivienda (Conavi), donde que-
dó pendiente por aclarar recursos 
por más de 19 millones de pesos 
destinados al Programa Nacional 
de Reconstrucción (PNR).

Entre las anomalías encontradas, 
el organismo no presentó eviden-
cia documental del reintegro a la 
Tesorería de la Federación (Teso-
fe) por un monto de 14 mil 366.6 
pesos, correspondiente a 11 apoyos 
rescindidos a los beneficiarios que 
no concluyeron sus viviendas en los 
plazos establecidos ni aplicaron los 
recursos correspondientes al pro-
grama, de acuerdo con la tercera 
entrega de la cuenta pública 2022.

Los recursos también correspon-
den a la rescisión a 312 beneficiarios 
por el incumplimiento en la aplica-
ción de los recursos aprobados para 
los fines establecidos.

Asimismo, la Conavi realizó pa-
gos por 696.7 mil pesos a las em-
presas Viadamia y Viajes Premier 
sin contar con los entregables 
de los servicios y por reserva-
ción y expedición de pasajes aéreos 
en destinos que no se encontra-
ban dentro de la cobertura del 
PNR 2022.

La ASF –organismo encargado 
de auditar al gobierno federal– de-
tectó que la Conavi autorizó en el 
rubro Reconstrucción total de vi-

vienda a 3 mil 722 beneficiarios sin 
contar con la evidencia documental 
de las demoliciones de las viviendas 
y sustituciones en su totalidad por 
una nueva en la misma localización, 
requisito señalado en las reglas de 
operación del programa para el 
ejercicio fiscal 2022.

El órgano fiscalizador apuntó que 
la Comisión Nacional de Vivienda 
tampoco contó con copia de cono-
cimiento de los Comprobantes Fis-
cales Digitales por Internet (CFDI) 
emitidos por las verificadoras de 
obra de los servicios que se pagaron 
con cargo al subsidio otorgado a mil 
922 beneficiarios.

Asimismo, agregó, no contó con 
evidencia documental de haber 
informado al Comité de Financia-
miento de la sustitución de 25 be-
neficiarios que fallecieron antes de 
concluir el proyecto.

Por lo anterior, la ASF deter-
minó una promoción del ejercicio 
de la facultad de comprobación 
fiscal, 11 de responsabilidad admi-
nistrativa sancionatoria y cuatro 
pliegos de observaciones. Indicó 
que si bien la Conavi cumplió con 
las disposición legales y norma-
tivas aplicables en la materia, no 
fue así en los irregularidades an-
tes mencionadas.

Semarnat incumplió con 
política para garantizar la 
calidad del aire en 2022

ASF DETECTA FALTA DE PROGRAMAS ESTRATÉGICOS

Se careció de 
análisis de 
riesgos y acciones 
preventivas, 
señala auditoría

Por pasajes de 
avión a destinos 
no cubiertos por 
el PNR se pagaron 
$696.7 mil
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HACEMOS DE SU CONOCIMIENTO 
LA IRREPARABLE PERDIDA DE LA

PROFESORA GUADALUPE RAMIREZ ORNELAS

ACOMPAÑAMOS A SU FAMILIA 
EN SU DOLOR.

FEBRERO 2024

A LA COMUNIDAD 
DEL INSTITUTO “LUIS VIVES” A.C.

ANGÉLICA ENCISO L.

En la operació n del Programa 
de Atención de Emergencias y 
Desastres Naturales, la Comi-
sión Nacional del Agua (Cona-
gua) presentó deficiencias para 
atender a los 288 municipios que 
determinó  como susceptibles 
de ser afectados por fenó menos 
hidrometeoroló gicos, señaló la 
Auditoría Superior de la Fede-
ración en el análisis de la cuenta 
pública 2022.

En la auditoría de desempeño a 
la atención de emergencias y de-
sastres naturales por fenómenos 
meteorológicos, dijo que el orga-
nismo careció de un diagnó stico 
actualizado para identificar a la 
totalidad de los municipios que 
deben tener un programa de aten-
ción a emergencias, no estableció 
las gestiones que deben realizarse 
en materia de prevenció n y tam-
poco contó con un diagnó stico 
que evalúe la suficiencia de la 
maquinaria y el equipo de los cen-
tros Regionales para la Atención 
de Emergencias (CRAE).

La comisión tampoco estable-
ció las formalidades, número y 
características de los recursos 
humanos necesarios para inte-
grar las Brigadas de Protecció n a 
la Infraestructura y Atenció n de 
Emergencias (PIAE), y en cuan-
to a la capacitació n, no indicó 
los requerimientos a cubrirse ni 
evaluó  si el personal contaba con 
los conocimientos para atender 
una emergencia. 

Antes del inicio de la tempora-
da de lluvias, advirtió, la Conagua 
debe capacitar a los integrantes 
de las PIAE, pero en 2022 el orga-
nismo careció  de un diagnó stico 
actualizado en el que se definan 
las necesidades que el personal 
requerí a cubrir para fortalecer 
sus habilidades en el desempeñ o 
de sus funciones de atenció n de 
emergencias.

Ese año, de 778 brigadistas, 
24.7 por ciento asistieron a al-
guno de 16 cursos previstos, 21.6 
optaron por no programados, y 
53.7 por ciento, no recibieron 
capacitació n. El nú mero de ca-
pacitados fue de 192 y no los 300 
reportados por la Conagua.

▲ Manifestantes colocaron cruces en la fachada de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, donde se han suscitado frecuentes 
protestas. Foto Roberto García Rivas

Pendiente de aclaración, destino de 19 
millones de pesos para reconstrucción
Por irregularidades en 
la Conavi, el órgano 
fi scalizador del 
Congreso promoverá 
11 acciones 
sancionadoras 
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Para llevar a la práctica la reforma 
constitucional en materia de vi-
vienda propuesta por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador no 
haría falta realmente una amplia-
ción presupuestal, sino una estra-
tegia adecuada de gestión entre 
diversos órdenes de gobierno para 
encontrar suelo interurbano don-
de construir proyectos de interés 
social.

Así lo afirmó el titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, quien subrayó que 
construir vivienda a precios accesi-
bles es una labor que puede hacer-
se sin demérito de la calidad, en el 
marco de un proyecto que incluso 

podría recibir apoyo de los partidos 
de oposición.

En entrevista con La Jornada, 
el funcionario recordó que la pro-
puesta de reforma dada a conocer 
el 5 de febrero por el mandatario 
federal busca que el Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) no sólo 
otorgue créditos hipotecarios, sino 
que regrese a hacer labores de cons-
trucción de edificios habitacionales 
de interés social, pero en las zonas 
céntricas de las ciudades, y no en 
regiones apartadas, sin conectivi-
dad ni servicios.

“La reforma busca que este tipo 
de vivienda, la que se ubica por de-
bajo de los 650 mil pesos, se pueda 
volver a construir dentro de las zo-
nas urbanas. Ha habido una caída 
considerable en los últimos años en 
la elaboración de vivienda social, en 
parte porque el anterior modelo de 
hacer casas fuera de las zonas cén-
tricas de trabajo dejó un problemón 
de 650 mil viviendas abandonadas”, 
resaltó Meyer.

El principal objetivo de la pro-
puesta, recalcó, es que el Infonavit 
tenga “una política de Estado me-
diante la cual pueda abocarse a con-
seguir suelo bien ubicado dentro de 

las propias ciudades” para que los 
beneficiarios pueden rentar vivien-
da a precios controlados, e incluso 
adquirirla, si cumple con el requisi-
to de haber pagado durante 10 años 
de forma regular.

A decir del titular de la Sedatu, lo 
anterior no implicaría que el Info-
navit u otras dependencias soliciten 
una ampliación presupuestal, sino 
de hacer un adecuado “mapeo” 
del suelo interurbano existente 
“y hacer gestión con autoridades 
estatales y locales. Es un tema de 
coordinación entre diversos órde-
nes de gobierno, y también algunos 
particulares, para hacerse de suelo 
bien ubicado”, el cual en condicio-
nes normales es “casi imposible” 
de pagar.

Luego de considerar que la refor-
ma podría recibir también el respal-
do de los partidos de oposición, por 
ser la vivienda un derecho univer-
sal que estaría fuera de una “lógica 
electorera”, Meyer aseguró que los 
proyectos de interés social no están 
reñidos con la calidad.

“Hemos tenido buenos ejemplos, 
como las unidades Independencia y 
Tlatelolco, que son grandes proyec-
tos de vivienda social. Claro que se 
puede hacer”, enfatizó.

▲ Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, en imagen de archivo. Foto José Antonio López

Es viable la política de 
vivienda que propone 
AMLO, dice Meyer Falcón 
La clave es encontrar 
suelo interurbano 
donde construir 
proyectos de interés 
social, afi rma el 
titular de Sedatu

REFORMAS DEL EJECUTIVO

EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador informó que repre-
sentantes del sindicato de sobre-
cargos de Aeroméxico le enviaron 
una carta en la que manifestaron 
su preocupación ante el proceso 
de revisión del contrato colectivo 
de trabajo que tendrán con la em-
presa en los próximos días. 

En la misiva, los empleados de la 
línea aérea pidieron su mediación 
en materia laboral, pues denun-

cian amenazas a sus derechos en 
el contrato. El mandatario dijo que 
su administración los apoyará en 
sus demandas. “Están muy preo-
cupados porque los quieren casti-
gar, les están pagando muy poco y 
viene la revisión del contrato”.

Encargó el caso a la secretaria 
de Gobernación, Luisa Alcalde, 
presente en la mañanera de ayer. 
“Vamos a ver la forma de que se 
les ayude, porque siempre se pro-
tegen los accionistas de las empre-
sas y se castiga a los trabajadores. 
Ahora tenemos que cuidar de que 
no se afecte a los trabajadores.”

Empleados de Aeroméxico 
piden mediación presidencial 
para revisión contractual

Retos en la segunda etapa 
de la transformación
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA 

E
n este sexenio, México ha 
experimentado una trans-
formación histórica, mar-
cada por un cambio político 
hacia la justicia social que 

ha propiciado un desarrollo integral en 
nuestra nación. Frente a las próximas 
elecciones, es imperativo consolidar 
los principios y caminos que han per-
mitido un impacto tan significativo. Es 
esencial fortalecer las rutas políticas 
que han conducido a estos cambios, es-
pecialmente aquellas que reivindican 
el papel crucial de la clase trabajadora 
en la producción y prosperidad del 
país.

Los trabajadores mineros del Sin-
dicato Nacional de Mineros, que me 
honro en presidir, son un ejemplo des-
tacado de la importancia económica y 
social de la fuerza obrera en México. 
Su contribución eficiente en la produc-
ción de carros y locomotoras, como en 
el proyecto del Tren Maya, es un claro 
ejemplo de cómo su labor impulsa 
el desarrollo nacional. Sin embargo, 
también destacan en la lucha por la jus-

ticia, enfrentando desafíos inconmen-
surables. Hago referencia a los 17 años 
de resistencia y huelga en las minas de 
Cananea, Sonora; Sombrerete, Zacate-
cas, y Taxco, Guerrero. Nuestros com-
pañeros mineros han mantenido su 
dignidad de manera sobresaliente, en-
frentando agresiones sistemáticas y las 
continuas violaciones a sus derechos 
laborales; y tragedias como el homici-
dio industrial de Pasta de Conchos, que 
aún esperan por justicia tras 18 años de 
este acto tan vil e impune.

La agenda laboral para 2024-2030 
debe abordar estas deudas históricas, 
dignificando el trabajo y garantizando 
condiciones justas para los trabajado-
res y para cada una de sus familias. Las 
reformas, como la de las pensiones, 
que buscan asegurar un retiro digno, y 
la reducción de la jornada laboral a 40 
horas, son pasos indispensables para 
garantizar el bienestar y desarrollo 
integral de la clase trabajadora.

Asimismo, es crucial fortalecer la 
formación de cuadros políticos, la-
borales y sindicales comprometidos 
con la continuación de esta transfor-
mación, aquellos que mantengan la 
esencia y los principios en la lucha por 

la dignidad y la justicia, y no sólo entes 
que representen los intereses de unos 
cuantos. Mantener la unidad y lealtad 
al movimiento es vital para evitar re-
trocesos y garantizar que los valores y 
objetivos de la Cuarta Transformación 
permanezcan intactos. Debemos tener 
apertura para recibir a todo aquel que 
desee sumarse al cambio, pero con 
firmeza y conguencia cuando se trate 
de defender el bienestar del pueblo 
mexicano.

En esta nueva etapa, reafirmo 
mi compromiso con México y mi 
 convicción de que estamos en el  camino 
correcto. La lealtad y trabajo de los 
mineros están alineados con el proyec-
to de la doctora Claudia Sheinbaum, 
conscientes de que juntos seguiremos 
construyendo una sociedad más justa, 
próspera y equitativa para todos. La ta-
rea de fortalecer las rutas políticas que 
nos han llevado hasta aquí es un deber 
ineludible en nuestro camino hacia un 
futuro mejor para el país. En definitiva, 
la segunda etapa de la transformación 
está en marcha.

Es fundamental reconocer que los 
grandes avances y la consolidación del 
mundo laboral son un imperativo eco-

nómico, al igual que un aspecto central 
de la construcción de una sociedad más 
justa y equitativa. Los trabajadores son 
el motor que impulsa el progreso de 
nuestra nación, y su papel debe ser va-
lorado y respaldado en todos los niveles 
políticos y sociales.

Además, debemos recordar que la 
justicia laboral y sindical no es sólo una 
aspiración, sino un derecho sustancial 
que debe ser garantizado para todos 
los trabajadores. Es inaceptable que 
existan casos de abuso, explotación o 
negligencia en el ámbito laboral, de-
bemos trabajar incansablemente para 
erradicar estas injusticias y asegurar 
condiciones dignas y seguras para 
todos.

En este sentido, es crucial que los au-
ténticos y democráticos líderes políti-
cos y sindicales asumamos con valor y 
compromiso la defensa de los derechos 
de la clase trabajadora, el fortaleci-
miento de las instituciones y los meca-
nismos que garanticen su protección y 
bienestar. Sólo así podremos construir 
un futuro en el que cada persona pueda 
trabajar con dignidad y alcanzar su 
máximo potencial en beneficio de toda 
la sociedad.
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Desde la trinchera del 
Partido de los Pobres
TATIANA COLL*

D
esde la trinchera: Brigada 
Campesina de Ajusticia-
miento, Partido de los Pobres 
(BCA-PDLP) es un libro pu-
blicado recientemente por 

Editorial Huasipungo-Tierra Roja, dedica-
do a 24 mujeres que allí participaron, de 
las cuales siete están desaparecidas. Escri-
to por Pedro Martínez Gómez, miembro 
destacado de la BCA, nacido en Atoyac de 
Álvarez. Todo comenzó en la emblemática 
escuela Juan Álvarez por una demanda 
educativa que las autoridades guerre-
renses, como siempre, escalaron hasta la 
masacre del 17 de mayo de 1967. De allí 
partió Lucio Cabañas y un pequeño grupo 
a El Ticuí para iniciar con las armas su 
lucha por la justicia.

El detallado relato que construye Pedro 
Martínez, a partir de documentos, regis-
tros de reuniones, remembranzas colec-
tivas, recuerdos celosamente guardados 
durante años, conforman un indispensa-
ble aporte a la construcción de la historia 
necesaria de las luchas armadas. En Pedro 
confluyen, curiosamente, las vertientes 
extremas de las militancias de aquella 
época; por un lado, se incorpora al PCM, 
bajo el aura de Othón Salazar, y asiste a un 
curso para cuadros jóvenes en la URSS, a 
su regreso a México se suma a un coman-
do del PDLP que operaba en Acapulco. 
Un PCM marcadamente antiguerrillas y 
una activa guerrilla-campesina-justiciera, 
estarán presentes en los debates con otras 
organizaciones que recoge puntualmente 
y sobre las que reflexiona. Un debate que 
sigue siendo actual y enconado.

El texto está bien redactado y engarza-
do. Pasajes evocadores de las caminatas 
interminables, la alta montaña, la escasez 
permanente, las emboscadas, los atajos, 
la lluvia torrencial; “con la selva pegada al 
cuerpo en caminatas inacabables”, deja-
ron el campamento de El Venado y cami-
naron hasta El Zanate rompiendo un cer-
co. Un relato salpicado de nombres mági-
cos como la Yerba Santa, Las Pascuas, El 
Posquelito, caseríos como El Suspiro, en el 
cerro de La Neblina, también El Porvenir, 
“en la alta montaña, con los extensos sem-
bradíos de café, donde se escucha al cen-
zontle, el tucán y las urracas delatoras”, 
cerquita de donde proféticamente nació 
Lucio, y allí realizaron una expropiación 
hace exactamente 50 años al beneficio 
del Imecafé: se obtuvieron varias armas, 
algo de dinero y se realizó una asamblea 
interesante con los campesinos. Destaca 
la constante preocupación de mantener 
el contacto político-organizativo con los 
campesinos, la plena conciencia de que 
sólo así podrían avanzar. 

Accedemos a documentos cuidado-
samente resguardados, como el Plan de 
Trabajo, el Ideario del PDLP, comunica-
dos, uno de ellos de puño y letra de Lucio, 
los tres famosos del secuestro de Rubén 
Figueroa. El orden del día de las asam-
bleas, la participación en los caseríos, 
acuerdos internos, reuniones con las orga-
nizaciones armadas, o no, que intentaron 
construir la Organización Partidaria (OP) 
unitaria. Un valioso material que permite 
ver un devenir cotidiano con triunfos y 
derrotas, con aciertos y errores. 

En la integración de la OP se dieron 
varias reuniones con diferentes grupos: el 
MAR, los Lacandones, la Liga 23 de Sep-

tiembre, también del Frente Jaramillista 
y el PCM. Las divergencias, recogidas 
puntualmente por Martínez, permiten ver 
que el frecuente problema de mezclar los 
elementos de carácter ideológico con los 
políticos, volvió y vuelve las discusiones en 
imposibles confrontaciones. El marxismo, 
asumido como dogma de la revolución 
proletaria, impidió, impide, ver la esencia 
de las relaciones de dominación en nues-
tros países subdesarrollados y neocoloni-
zados. La ideologización teórica del prole-
tariado como sujeto único revolucionario, 
esgrimido frente a organizaciones arma-
das compuestas por campesinos, pueblo 
trabajador, maestros rurales, no aportó 
nada más allá de la fractura de las organi-
zaciones. Las visiones sobre la revolución 
cubana, sin considerar sus orígenes mera-
mente antidictatoriales y de liberación na-
cional sólo llevaron a confundir el proceso 
en el inútil debate sobre el carácter ne-
cesariamente socialista de la revolución. 
Certero, Lucio insistía en decir que “esta 
es una revolución pobrista”, se necesita 
ser pueblo para hacer pueblo organizado y 
responder a los que nos asesinan y explo-
tan, “no es fácil hacer pueblo”; dejen a los 
teóricos allí en el pueblo a ver cómo le ha-
cen. Cuba y el Che aportaron la convicción 
de que el sujeto histórico sería ese pueblo. 
Con leer el diario del Che se habrían 
evitado otro debate infructuoso sobre la 
traición del comunista boliviano Monje. 
Visto a 50 años, el libro nos remite al peso 
desmedido que ciertas concepciones im-
pusieron, nutriendo los sectarismos.

El secuestro de Figueroa, “cuyo en-
samblaje era de raigambre caciquil” que, 
como Pedro detalla, extendió todas sus 
mañas, intentando negociar, cooptar, 
comprar, amenazar y atemorizar, resul-
taron infructuosos, pero representó final-
mente un reto demasiado pesado. El caci-
que decía: “No habrá liberación de presos 
políticos, todos están muertos”, “me corto 
el cuello si EU permite otro país socialista 
en América, vendrán a rescatarme boinas 
verdes, perros, expertos en contraguerri-
lla y la CIA”. Era el mejor momento de la 
guerrilla, un centenar de combatientes, 
muchos pueblos apoyando y, sin embargo, 
fue su final. Este relato preciso de cómo 
y por qué se desintegró, cómo llevó al 
asesinato de Lucio y tantos otros, el dolor 
de saber la derrota y sus consecuencias 
se refleja en las líneas finales de Pedro 
Martínez, quien vivió tantísimos años 
resguardando este valioso patrimonio que 
ahora comparte. 
*Investigadora de la UPN. 
Autora de El Inee

MARIO PATRÓN

L
os procesos electorales supo-
nen, en teoría, una oportunidad 
para actualizar y replantear 
las políticas públicas y progra-
mas de gobierno, de modo que 

atiendan las necesidades más urgentes 
de la población y articulen con eficacia 
los esfuerzos dirigidos a construir una 
sociedad más digna. No obstante, en los 
hechos y especialmente en el marco de 
democracias frágiles como es el caso de 
la nuestra, los tiempos electorales suelen 
convertirse en una batalla campal entre 
los intereses de las élites económicas y 
políticas, que ofrecen casi ningún margen 
para el diálogo democrático y para la par-
ticipación ciudadana en la propuesta de 
nuevos mecanismos para lograr la justicia 
social. Si a ello sumamos entornos de 
aguda polarización como los que se han 
configurado en el país los años recientes, 
esos márgenes se estrechan aún más y lo 
que queda es una sensación ciudadana de 
impotencia por la extrema dificultad para 
hacer valer sus derechos democráticos de 
participación en coyunturas como la ac-
tual de alta incertidumbre y urgencia en la 
que, cuando más falta hace el diálogo y la 
imaginación, suelen acabar reciclándose 
viejos discursos y prácticas políticas. 

Frente a este panorama, las universi-
dades tenemos una responsabilidad espe-
cial, pues nuestra identidad nos obliga a 
tender puentes que posibiliten el diálogo 
asertivo entre los sectores que conforman 
la sociedad, de modo que el de la demo-
cracia sea, efectivamente, un proceso en 
donde la escucha y el diálogo sean el modo 
de proceder privilegiado para encarar la 
importante cita electoral que nos aguarda 
el próximo junio. Con esa convicción, la 
Ibero Puebla presentará el próximo mar-
tes 27 de febrero su Agenda institucional 
2024: de la reflexión a la acción, documen-
to que condensa un ejercicio académico 
de diagnóstico y abordaje de 18 ámbitos 
problemáticos de la realidad de Puebla, en 
torno de los cuales se busca llamar la aten-
ción y convocar al diálogo razonado entre 
la ciudadanía y las personas aspirantes a 
cargos de representación popular.

La Ibero Puebla, fiel a su identidad je-
suita, reivindica así su obligación especial 
ante una realidad cada vez más injusta 
que clama por la urgente atención de 
los actores sociales. El padre general de 
la Compañía de Jesús, Arturo Sosa, ha 
recordado en numerosas ocasiones que 
la primera asignatura de la educación 
jesuita es el contexto, por lo que nuestras 
universidades han de tener como punto 
de partida de su quehacer su entorno, 
sus necesidades y oportunidades, para 
contribuir a la concepción de soluciones 
pertinentes a los problemas de las per-
sonas, especialmente de las más necesi-
tadas. Con su llamado, el padre general 
Arturo Sosa recuerda la convicción que 
de manera incansable formulaba Ignacio 

Ellacuría, jesuita már tir que fue rector de 
la Universidad Centroamericana de El Sal-
vador, quien subrayaba que la dimensión 
política de la universidad es ineludible. En 
sus Escritos universitarios, Ellacuría sos-
tiene que, dado que la universidad presta 
un servicio al pueblo, ella debe “buscar, 
ofrecer y apoyar universitariamente los 
procesos que propicien una convivencia 
más justa, libre y solidaria” (p. 107), lo que 
supone una politización de su actividad, es 
decir, una acción deliberada de denuncia 
de las injusticias y de búsqueda articulada 
de superación, desde la especificidad de su 
acción universitaria.

Así, arraigada en estas convicciones, 
la Agenda institucional 2024 plantea un 
universo de temas que se consideran 
fundamentales para un buen ejercicio del 
gobierno, principalmente en el ámbito es-
tatal, aunque también vigentes en el plano 
federal. La agenda recupera diferentes di-
mensiones de atención a la realidad, como 
la pobreza y la desigualdad, las graves viola-
ciones a derechos humanos, la inseguridad 
y la delincuencia, la migración, la educa-
ción, el cuidado del ambiente, el combate 
a la corrupción, salud, género e igualdad, 
entre muchas otras aristas que componen 
un total de 18 problemáticas identificadas. 
Sobre cada una, la comunidad académica 
ha elaborado un diagnóstico conciso que 
explica los puntos nodales de dicha proble-
mática, se establece una postura universi-
taria y se plantean propuestas de abordaje 
susceptibles de ser consideradas por los 
actores políticos para su ejecución en el 
próximo ciclo gubernativo.

Con esta agenda, la Ibero Puebla hace 
valer el sentido político de esta casa de 
estudios, politización entendida no como 
una intromisión interesada en el campo 
político-electoral de carácter partidista, 
sino como un trabajo constante y consis-
tente de incidencia desde la investigación, 
la formación y la vinculación en una rea-
lidad necesitada y frecuentemente desa-
tendida por la clase política. Dicha agenda 
institucional será presentada directamen-
te a aspirantes a cargos de elección popu-
lar, expresando con ello nuestra invariable 
decisión de servir como puente de diálogo 
entre la ciudadanía y los poderes públicos.

De cara a un proceso electoral que 
previsiblemente se tornará tenso, polari-
zante y aun violento, necesitamos como 
ciudadanía mediaciones que permitan 
generar diálogos pertinentes, así como 
dar contenido y profundidad a un ejercicio 
usualmente plagado de superficialidad y 
estridencia. Lo deseable es que esta agen-
da sea recibida no como una inapelable 
receta de actuación frente a la realidad, ni 
como una carta ingenua de buenas inten-
ciones, sino como levadura que permita 
orientar y enriquecer el debate público, 
para propiciar que el proceso electoral 
esté nutrido de propuestas y discusiones 
pertinentes para transformar nuestra rea-
lidad, poniendo en el centro la dignidad de 
las víctimas históricas de la injusticia y la 
violencia estructurales.

La Ibero Puebla 
reivindica así su 
obligación especial 
frente a una realidad 
cada vez más injusta

El marxismo, asumido 
como dogma de la 
revolución proletaria, 
impide ver la esencia 
de las relaciones de 
dominación

De la 
refl exión a 
la acción: 
agenda para 
los tiempos 
venideros
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LA MUESTRABIOMBOS de los siglos XVII al XXI, que concluye hoy en la Fundación 
Prada de Milán, permite conocer las grandes transformaciones que han inmortalizado 
este objeto hasta nuestros días, gracias a su maleabilidad. En entrevista con La 
Jornada, Ana Zabía, curadora del Museo de América en Madrid, puntualiza lo poco que 
se conoce a nivel académico sobre la importancia que tuvo la Nueva España en la 

difusión, interpretación y enriquecimiento del biombo oriental, que era usado en México 
para generar espacios íntimos en una habitación o como prestigiosos espacios de 
representación. Foto cortesía del Ministerio de Cultura-Museo Histórico y Parque del 
Castillo de Miramar          
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Determinar qué es más importante 
en la ópera, si la música o la palabra, 
era una de las discusiones que más 
divertían a Daniel Catán (1949-
2011), el compositor mexicano con 
mayor reconocimiento a escala in-
ternacional dentro de ese género, 
aun después de casi 15 años de su 
fallecimiento.

Así lo recordó el director de or-
questa Eduardo Diazmuñoz, quien 
fue su amigo, colaborador y “cóm-
plice” en varios proyectos a lo largo 
de más de 35 años, y aclaró que el 
extinto compositor, ante esa añeja 
disputa, mejor se hacía a un lado 
con el argumento de que él amaba 
ambas expresiones.

“Daniel siempre buscó el matri-
monio perfecto entre la música y 
la palabra. La discusión a la que 
llegan siempre los libretistas y los 
compositores de ópera de si prime-
ro la palabra y luego la música es 
inexistente, no es verdad, porque 
una buena obra de teatro sin músi-
ca sigue siendo una obra de teatro, 
pero una buena ópera sin libreto es 

una obra sinfónica. Entonces, para 
que una ópera sea tal necesita pri-
mero la música, luego el libreto y 
después la palabra.”

Estas consideraciones del tam-
bién compositor, nacido en la Ciu-
dad de México en 1951, vinieron a 
cuenta por una nueva producción 
de La hija de Rappaccini, la prime-
ra ópera de Daniel Catán, que no 
había puesto en escena en México, 
en su versión de orquesta completa, 
desde su estreno mundial, en 1991, 
en el Palacio de Bellas Artes. En no-
viembre de 2019, la UNAM montó 
una versión de cámara.

Ahora, 33 años después, será 
presentada en tres funciones en 
Monterrey a partir de hoy y hasta 
el sábado para clausurar el cuarto 
Ciclo de Ópera Mexicana del Mexi-
co Opera Studio (MOS).

El montaje cuenta con la partici-
pación de la Orquesta Sinfónica de 
la Universidad Autónoma de Nuevo 
León (OSUANL), cuya dirección ar-
tística está a cargo de Diazmuñoz, 
para quien dicha obra encierra pro-
fundos significados.

“La hija de Rappaccini marcó una 
diferencia de cómo se hace ópera en 

México, y lo digo de primera mano 
porque tuve el honor de estrenarla 
en 1991. Daniel Catán escribió dos 
versiones; de hecho, la primera 
nunca me dejó verla, la destruyó, 
y entre 1989 y 1990 escribió esta 
otra, a la que después hizo un par 
de cambios”, señaló el músico en 
conferencia de prensa.

“Marcó historia, hay un antes y un 
después en la ópera mexicana por-
que, a raíz de que Catán la compuso 
y se hizo el estreno mundial, reali-
zamos una grabación con extractos 
y la mandamos a varias casas de 
ópera del mundo. La que respondió 
primero fue la Ópera de San Diego 
(Estados Unidos), que decidió hacer 
una producción y la estrenó en 1993.

“Posteriormente, invitamos a 
más directores de casas de ópera, 
desde la Met de Nueva York y la de 
París hasta la del Teatro Colón, y 
de ahí nació la primera comisión 
que le hicieron a Daniel, la de Flo-
rencia en el Amazonas, hecha por la 
Houston Grand Opera y las óperas 
de Seattle y Los Ángeles. A partir 
de allí, siendo Florencia... la primera 
ópera en español comisionada por 
tres importantes casas de Estados 
Unidos, la carrera de Daniel Catán 
comenzó a subir como la espuma”.

Diazmuñoz mencionó que des-
pués, resultado de otra comisión, 
el músico mexicano compuso Sal-
sipuedes o el amor, la guerra y unas 
anchoas, “curiosamente su única 
ópera cómica, con un humor muy 

negro, en la que critica a todos los 
políticos de las repúblicas banane-
ras. Y luego Plácido Domingo le en-
cargó para la Ópera de Los Ángeles 
Il Postino”.

Obra inconclusa

Lamentó que el autor, al fallecer, 
haya dejado inconclusa la que sería 
su quinta ópera. Era una pieza ba-
sada en el largometraje Meet John 
Doe, de Frank Capra, y sería su pri-
mer título en inglés, “cosa extraña, 
porque él siempre buscó y quiso que 
el español conquistara las casas de 
ópera en el mundo, y sí lo logró”.

Tras aclarar que La hija de 
Rappaccini está basada en el cuen-
to de Nathaniel Hawthorne y no 
en la obra de teatro homónima de 
Octavio Paz, con excepción de la es-
cena del sueño con el que culmina 
el primer acto de esa ópera, que sí 
fue retomada de la pieza del Nobel 
mexicano, el director de orquesta 
aseguró que Daniel Catán “siempre 
se caracterizó por ser un hombre 
muy sencillo; como todos los gran-
des artistas, cuando son sencillos, 
amables, gentiles, se agigantan pre-
cisamente por lo que hacen”.

Para el equipo del MOS, encabeza-
do por el director escénico Rennier 
Piñero y el director musical Alejan-
dro Miyaki, contar con la partici-
pación de Eduardo Diazmuñoz en 
este nuevo montaje “ha sido muy 
simbólico e importante”, debido a su 

cercanía con el autor y que dirigió el 
estreno mundial de la obra, así como 
por las sucesivas presentaciones de 
la obra en el extranjero.

Según Rennier Piñero, La hija de 
Rappaccini “es un terreno increíble-
mente rico, complejo y fértil para la 
creatividad; nos lleva desde situa-
ciones realistas hasta meternos en 
el espacio onírico de una manera 
como pocas veces se encuentra en 
la ópera, dando espacio a una si-
nergia de lenguajes; no sólo están 
la música y el teatro, sino también 
la plástica, con una fuerza desco-
munal y la danza”.

Resaltó que la historia de esa 
obra “nos abre espacio no sólo a 
un triángulo amoroso, típico de las 
historias de la ópera, sino también 
a un debate muy profundo sobre 
los límites de la ética y la moral en 
el uso y progreso de la ciencia”. Es-
to, detalló, pues al narrar cómo un 
médico, en su afán o búsqueda por 
el progreso de la ciencia, desdibuja 
sus límites y algunas de sus pruebas 
caen en los afectos más cercanos 
que lo vertebran.

La primera ópera de Daniel Catán 
contará con la dirección artística 
de Eduardo Diazmuñoz

Después de 33 años, restrenan La hija 
de Rappaccini con orquesta completa

▲ La Orquesta Sinfónica de la 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León presentará a partir de hoy 
tres funciones del montaje en 
Monterrey para clausurar el 
cuarto Ciclo de Ópera Mexicana 
del Mexico Opera Studio. Foto 
cortesía OSUANL
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La muestra de la Fundación Prada 
dedicada a la historia del biombo 
permite conocer las grandes trans-
formaciones que han inmortaliza-
do este objeto hasta nuestros días, 
gracias a su maleabilidad. La Nueva 
España ha tenido un rol central en 
esta evolución.

Se expone un solo ejemplar que 
perteneció a Maximiliano de Habs-
burgo. Desde la llegada del biombo 
al Castillo de Miramar, en Trieste, 
Italia, junto con su cuerpo y su colec-
ción de arte, después de ser fusilado 
(1867), el biombo quedó abandona-
do en los depósitos. La historia-
dora del arte italiana Silvia Pinna 
comenzó a estudiarlo y a divulgarlo.

Es un biombo ecléctico, com-
puesto por 10 hojas pintadas al óleo 
sobre lienzo y decorado por ambos 
lados. El anverso representa 33 
episodios de la Conquista de Méxi-
co, firmado por Pedro de Villegas 
y fechado en 1718. El reverso está 
pintado por un artista anónimo. A 
diferencia de otros ejemplares con 
este tema, no muestra una vista 
aérea de la Ciudad de México, sino 
un vívido paisaje rural oriental con 
sus habitantes en plena actividad 
cotidiana. El fondo negro imita un 
laqueado chino, mientras las nubes 
doradas remembran los biombos 
Nambán japoneses.

En el catálogo de Prada, Ana Za-
bía, curadora del Museo de América 
en Madrid, donde se conserva uno 
de los ejemplares más populares de 
los biombos de la Conquista, afirma 
que existen “siete versiones dedi-
cadas al tema de entre un centenar 
de ejemplares de biombos novo-
hispanos existentes”. Se agrega un 
ejemplar adicional documentado 
del marqués vasco Francisco de Be-
rroterán (1657–1713), gobernador 
y capitán general de la provincia de 
Venezuela. Por último, cinco pane-
les en enconchado de colecciones 
distintas, que debieron ser pensa-
das para un solo biombo.

Los primeros biombos con el 
tema de la Conquista son de la se-
gunda mitad del siglo XVII, pero el 
de Trieste es el único firmado y fe-
chado, como el más tardío; aunque 
estudios recientes han demostrado 
que el biombo de la Conquista de 
la colección del Banco Nacional de 
México, que era considerado muy 
anterior, es en realidad su contem-
poráneo (1717).

Es probable que los biombos 
hayan llegado a México desde los 
primeros viajes del Galeón de Ma-
nila pero, sin duda, una legación di-
plomática procedente de Japón los 
introdujo a principios del siglo XVII. 
Estos biombos fueron apreciados 

inmediatamente por la élite, mien-
tras los artesanos, posiblemente 
orientales cristianizados o mesti-
zos, los imitaron con adaptaciones 
al gusto y materiales locales, produ-
ciendo asimismo ejemplares para 
una clientela más sencilla.

El biombo, salvo contadas ex-
cepciones, fue una alternativa a la 
pintura religiosa que favoreció el 
intercambio cultural. México sus-
tituyó el soporte de seda o de papel 
de oriente por un tipo de lienzo de 
cáñamo llamado cotense, según re-
lata Zabía. El gouache o la tinta fue 
sustituido por el óleo; la laca por el 
enconchado; una técnica que incor-
poraba incrustaciones de concha de 
nácar creando un efecto luminoso.

Los biombos eran usados en Mé-
xico para generar espacios íntimos 
en una habitación o como prestigio-
sos espacios de representación. La 
Nueva España desempeñó un papel 
activo en la interpretación y enri-
quecimiento del biombo oriental.

Zabía puntualiza lo poco que se 
conoce, en el nivel académico, la im-
portancia que tuvo la Nueva España 
en la difusión del biombo, destacan-
do que “no existen documentos de 
que Japón los haya comerciado en 
América”. En México estaba la Ca-
pitanía General de Filipinas, desde 
donde se administraba ese archi-
piélago. El Galeón de Manila fungió 
de bisagra entre América y Europa 
en la distribución del arte suntuario 
de 1572 a 1821; “siglo y medio antes 
que en Francia y Europa se pusiera 
de moda la chinoiserie”. La mercan-
cía llegaba de Manila a Acapulco y 
salía por Veracruz a Sevilla o Cádiz.

De mueble a obra de arte

El curador Nicholas Cullinan señala 
cómo el uso doméstico del biombo 
se trasladó a otros contextos. En 
época barroca, por ejemplo, cuando 
el biombo alcanzó su máximo desa-
rrollo en China en los siglos XVII y 
XVIII, fue utilizado como utilería en 
el teatro y la naciente ópera. 

Posteriormente, artistas como 
James McNeill Whistler (1834-
1903) y Paul Cézanne (1839-1906), 
influidos por el japonismo, conside-
raron al biombo un nuevo medio de 
expresión artística. 

Debido a su formato, estimuló la 
experimentación y llevó a artistas, 
como Whistler, a encontrar solucio-
nes innovadoras en su búsqueda de 
disolver la imagen, pasando del rea-
lismo al impresionismo. Su famosa 
obra Azul y plata: Puente Battersea
en Londres (1872–75) fue precedida 
por un biombo donde tuvo que con-
frontarse con una perspectiva distin-
ta, logrando transmitir al espectador 
la sensación de la bruma nocturna.

La exposición presenta el biombo 
del británico William Morris (1834-
1896), quien, como miembro del 

Movimiento de Artes y Oficios, abo-
gaba por integrar el arte en la vida 
cotidiana, creando objetos hermo-
sos de alta calidad artesanal pero 
funcionales. Su biombo en forma de 
tríptico medieval, diseñado en 1860 
y bordado a mano, se inspira en un 
poema sobre mujeres virtuosas y 
cumple con una de las funciones 
clásicas del biombo: crear intimidad 
y privacidad. 

El Círculo de Bloomsbury siguió 
este camino de crear muebles ar-
tísticos en los Omega Workshops 
(1913-1919) de Londres. Se mues-
tra un biombo de Duncan Grant 
(1885-1978) que refleja el intento 
de aportar la esencialidad del arte 
vanguardista en los muebles y ob-
jetos cotidianos. 

Picasso (1881-1973) realizó un 
biombo que inspiró las primeras 
obras de Francis Bacon, cuando 
inició su carrera como diseñador 
de interiores, un pasado del cual se 
sentía avergonzado. Este biombo 
nunca fue expuesto hasta después 
de su muerte. Está pintado con 
figuras de maniquíes en cada ho-
ja del tríptico, mezclando el estilo 
de Picasso con el de De Chirico. El 
formato de tríptico del biombo pre-
sente lo incorporará en algunos de 
sus cuadros más famosos.

La arquitecta y diseñadora irlan-
desa Eileen Gray (1878-1976) fue 
asimismo un referente para Bacon 
en esa fase. Su biombo modular 
Brick screen (1922-1925) es una de 
las obras más bellas y elegantes de 
la muestra, una síntesis perfecta en-
tre la tradición oriental y el laquea-
do, con la esencialidad del art decó.

Su relación con el teatro

El biombo ha atraído a artistas 
amantes de las artes escénicas 
como David Hockney y William 
Kentridge. 

Hockney (1937) ama incluir 
biombos en algunas de sus obras 
y también los ha creado como ob-
jetos. Su trayectoria en el teatro 
empezó con el Ubu Roi (Ubú rey) 
en la Royal Court de Londres en 
1966 hasta Die Frau Ohne Schatten
en la Royal Opera de esa ciudad en 
1992, en la que experimentó con 
este objeto. La hora del té caribeño
(1985-1987) refleja sus exploracio-
nes espaciales con las que jugó en la 
trilogía de óperas realizadas en 1981 
en el Metropolitan Opera de Nueva 
York y en sus collages fotográficos.

William Kentridge (1955), in-
cluso antes de comenzar sus es-
tudios de arte, tuvo sus primeras 

experiencias en el teatro en 1975, 
debutando, curiosamente, como 
Hockney, con el Ubu Roi (1896), de 
Alfred Jarry, una obra rupturista y 
vanguardista que, en su época, que-
bró las normas del teatro. El artista 
sudafricano ha trabajado siempre 
con el teatro, la ópera y el cine. El 
biombo The Great YES, The Great 
NO (2023) lo ha inducido a usar por 
primera vez la tinta. 

De Cy Twombly (1928-2011) se 
muestra un biombo nunca expuesto 
antes, con fondo blanco y manchas 
circulares negras, inspirado en las 
peonías de los biombos japoneses 
del periodo Edo (1603-1868). Este 
objeto lo motivó a realizar su famo-
sa serie A Scattering of Blossoms 
and Other Things (2007), donde 
incorporó textos tomados de cinco 
de los más grandes maestros del 
haiku, dedicados a esa flor. 

La Nueva España 
fue fundamental 
en la difusión 
de los biombos

▲ Detalle de La Conquista 
de México por Hernán Cortés 
(1718), biombo firmado por 
Pedro Villegas en una cara y 
pintado por un artista anónimo 
en el reverso. Foto cortesía del 
Ministerio de Cultura-Museo 
Histórico y Parque del Castillo 
de Miramar
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Los sueños, aspiraciones y deseos 
del pintor mexicano Nicolás Cuéllar 
(1927-2010) llegarán nuevamente 
a asombrar a los espectadores con 
la exposición México mágico y su-
rrealismo, la cual estará abierta al 
público hasta mañana en el Teatro 
Ángela Peralta, de la ciudad de San 
Miguel de Allende, Guanajuato, y 
que mostrará 22 piezas del autor 
guanajuatense.

En entrevista con La Jornada, 
el curador de la exposición, Carlos 
Cuéllar, afirmó que ésta fue hecha a 
petición del gobierno de esa ciudad 
para que el público vea de nueva 
cuenta a uno de los “máximos ex-
ponentes culturales de San Miguel 
de Allende”.

“Nicolás Cuéllar fue uno de los 
pintores surrealistas más versátiles. 
Desde joven encontró un espacio 
en la pintura con el que plasmó ese 
México mágico, en el que mostró 
algunas tradiciones que permane-
cen en su encanto y que además 
son parte de nuestra identidad 
nacional.

“Tenemos obras de todos los 

formatos, la mayoría son óleos, 
grabados en acuarela e incluso una 
escultura”, afirmó Carlos Cuéllar.

Nacido en San Miguel de Allende, 
Jesús Nicolás Cuéllar Hernández 
siempre contó con una gran ima-
ginación. A los siete años comenzó 
sus caminos en la pintura mientras 
hacía retratos de obras religiosas; 
fue entonces que un grupo de mon-
jas que le daban clases en su escuela 
descubrieron que tenía un gran ta-
lento al pintar al óleo. 

Sus padres, Nicolás Cuéllar, quien 
trabajaba en una maquila de telas, 
y su madre, Eleuteria Hernández 
Pérez, ama de casa, decidieron 
apoyarlo con su pasión artística. 
En 1954 ingresó a la Academia de 
San Carlos.

Tras algunos años de estudio, Ni-
colás Cuéllar regresó a San Miguel 
de Allende y decidió estudiar en el 
Instituto Allende, donde conoció 
a James Pinto y Jack Baldwin, dos 
pintores que lo introdujeron al mu-
ralismo, un estilo de pintura que 
marcó su carrera y en la que se 
dejó inspirar por las obras de Die-
go Rivera y fue alumno de Rufino 
Tamayo.

“Él veía la magia, aplicó la máxi-

ma de que ‘él no era surrealista, sino 
su mundo era surrealista’. Mientras 
él seguía su trabajo, durante una de 
las exposiciones que celebró aquí en 
San Miguel de Allende, vino Diego 
Rivera y lo felicitó por su arte, eso 
lo terminó de impulsar más y fue 
cuando decidió continuar con su 
inmersión en las corrientes artísti-
cas”, aseguró Carlos Cuéllar.

Posteriormente recibió una beca 
para estudiar en la Brooklyn Mu-
seum Art School de Nueva York, 
donde conoció de cerca las obras de 
Rembrandt, De Chirico, El Bosco, 
Brugel, Cézanne, Gauguin, Lautrec, 
Modigliani, Alexander Laktionov y 
Pablo Picasso, entre otros.

Después se sumergió en la corrien-
te surrealista, jugó con los colores y 
las formas, siempre inspirándose 

en el día a día de los habitantes de esa 
ciudad. Fruto de esa experiencia son 
las obras Rumores, Niños con estre-
llas y La Malquerida.

“Su forma de trabajo la llamaba 
‘el humo creativo,’ era espontáneo: 
traía una libretita, hacía unos ga-
rabatos y plasmaba lo que veía en 
las pulquerías, las vendedoras, los 
arrieros y pobladores en general 
de San Miguel de Allende”, asegura 
Carlos Cuéllar.

“Creo que los jóvenes apenas 
están redescubriendo a Nicolás 
Cuéllar. Cuando se ponen frente a 
sus obras, las revisan con mucha 
minuciosidad, pero aún falta más 
impulso artístico en San Miguel.” 

En sus pinturas, Nicolás Cuéllar 
ya hacía críticas a la gran cantidad 
de migrantes que se veían forzados 

a salir de sus poblaciones, denun-
ciando las carencias que padecían 
en aquella época.

Además de la exposición, el 17 de 
febrero pasado se presentó en la Ca-
sa de la Cultura de San Miguel de 
Allende la novela gráfica Historias 
mágicas: Nicolás Cuéllar, en la cual 
está plasmada la vida del pintor y se 
destacan sus creaciones más repre-
sentativas. Ese mismo día, después 
de la narración del cuento “La calle 
de Nicolás, aparición o leyenda”, se 
reprodujo un video para conocer 
más pormenores sobre el artista 
mexicano. 

Exponen en San 
Miguel de Allende 
el México mágico 
de Nicolás Cuéllar

Francés de corazón
VILMA FUENTES 

“S
er francés es, sobre to-
do, un acto de voluntad 
y de corazón, y esto 
aporta mucho al país”, 
declaró el Palacio del 

Elysée al anunciar el ingreso al Panteón 
(templo laico dedicado por la “Patria 
agradecida” a los grandes hombres y 
mujeres en Francia) de Missak Ma-
nouchian, ejecutado con sus hermanos 
de armas hace 80 años en el Mont-
Valérien. Mensaje que en la actualidad, 
cuando la inmigración está en el centro 
del debate político francés, cobra una 
importancia esencial.

La entrada de Manouchian es, después 
de la de Joséphine Baker, la segunda de 
una gran figura heroica no nacida en 
Francia. “Pero Baker se había naturali-
zado francesa y él, a pesar de su decisión 
de adoptar Francia y su cultura, murió 
apátrida porque no se le acordó la nacio-
nalidad francesa que solicitó en dos oca-
siones”, recordó el Elysée. Sin embargo, 
“era francés de corazón y por la sangre 
vertida, y murió en nombre de los valo-
res que son los de Francia desde 1789”.

La ceremonia de su ingreso será tan 
solemne como emotiva. Los ataúdes, de 
Missak y Melinée, su esposa armenia, 
y resistente como él durante la guerra, 
serán cargados por legionarios, “extran-
jeros que también decidieron combatir 
por Francia”. Junto con Missak y Meli-
née, entran simbólicamente al Panteón 
sus camaradas de armas, cuyos nom-
bres quedan inscritos en los muros del 
monumento. Entra también de manera 
simbólica el Partido Comunista, del 
cual fue miembro.

Nacido en Armenia en 1906, perdió a 
sus padres durante el genocidio perpe-
trado por los otomanos en 1915. Halló 
refugio en un orfelinato de Líbano (bajo 
mandato francés), donde aprendió el 
oficio de carpintero y se consagró a la 
lectura y la escritura poéticas. Llegó a 
Francia, su patria ideal, en 1924, donde 
ejerció su oficio, pero quedó sin empleo 
a causa de la crisis económica. Se adhi-
rió al Partido Comunista en 1934. En 
sus filas, conoció a Melinée, con quien 
se casó en 1936. Francia dio a ambos 
la condición de apátridas, provistos 
del “pasaporte Nansen”, instrumento 
jurídico de protección a refugiados. 
Miembro de la Resistencia, dos veces 

detenido y liberado, la policía francesa 
lo arrestó finalmente y lo entregó a 
los alemanes, quienes lo condenaron 
a muerte junto con sus compañeros. 
Manouchian y sus 23 camaradas fueron 
fusilados el 21 de febrero de 1944. Por 
la mañana escribió a Melinée su última 
carta desde la prisión de Fresnes, que 
firmó como “Michel”, muestra de su 
apego a Francia:

Mi querida Melinée, 
mi huerfanita bienamada:

En unas horas, ya no seré de este 
mundo. Seremos fusilados esta tarde 
a las 15 horas. Esto me llega como un 
accidente en mi vida, no lo creo y, sin 
embargo, sé que ya no te veré nunca.

¿Qué puedo escribirte? Todo es con-
fuso en mí y muy claro a la vez.

Me enrolé en el Ejército de la Li-
beración como soldado voluntario y 
muero a un paso de la Victoria y la 
meta. Dichosos quienes nos sobrevi-
virán y gozarán la tranquilidad de la 
Libertad y la Paz de mañana. Estoy 
seguro que el pueblo francés y todos 
los combatientes sabrán honrar nues-
tra memoria dignamente. En el mo-

mento de morir, proclamo que no hay 
en mí ningún odio ni contra el pueblo 
alemán ni contra nadie, cada quien 
tendrá lo que merece, castigo o re-
compensa. El pueblo alemán y todos 
los otros pueblos vivirán en paz y fra-
ternidad después de la guerra que no 
durará ya mucho tiempo. ¡Felicidad! 
¡Para todos! Me pesa profundamente 
no haberte hecho feliz, habría que-
rido tener un hijo contigo, como tú 
siempre lo quisiste. Te suplico, pues, 
casarte después de la guerra, sin falta, 
y tener un hijo en mi honor. Y, para 
cumplir mi última voluntad, cásate 
con alguien que pueda hacerte feliz.

(…) Hoy hay sol. Mirando el sol y la 
bella naturaleza que tanto quise, diré 
adiós a la vida y a todos ustedes, mi 
muy querida esposa y mis muy que-
ridos amigos. Perdono a quienes me 
hicieron mal o quisieron hacérmelo, 
salvo a quien nos traicionó para salvar 
su piel y a quienes nos vendieron…

Adiós. Tu amigo, tu camarada, 
tu marido
Michel Manouchian

vilmafuentes22@gmail.com 

El guanajuatense “fue uno de los 
pintores surrealistas más versátiles”

▲ Rumores, óleo sobre tela de 
Nicolás Cuéllar. Foto cortesía 
Cuellar Gallery



5aLA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 22 de febrero de 2024 CULTURA

MERRY MACMASTERS

El video documental Orozco: Hom-
bre de fuego, dirigido y escrito por 
Laurie Coyle con Rick Tejada-Flo-
res, fue estrenado en 2007, en in-
glés, en la televisión pública de Es-
tados Unidos. A raíz del centenario 
del muralismo mexicano, celebrado 
en 2022, el filme fue traducido al 
español y proyectado también en la 
televisión pública estadunidense en 
octubre pasado. Y ayer se exhibió 
en el Centro Nacional de las Artes.

Esta fue la primera vez en su 
historia que la serie PBS American 
Masters presentó una producción 
en español, ocasión que aprove-
charon para volver a proyectar el 
filme original en inglés, hecho que 
Coyle considera “innovador, pues 
se dieron cuenta que necesitan ser 
más inclusivos y representativos”.

La versión original fue narrada 
por Anjelica Huston, con Damián 
Alcázar como la voz de José Cle-
mente Orozco. Para la versión en 
español, Coyle volvió a contar con la 
voz de Alcázar y la narración estuvo 
a cargo de la actriz Arcelia Ramírez. 

Coyle viajó a México para la pro-
yección en español de Orozco: Hom-
bre de fuego que se realizó en el aula 
magna José Vasconcelos del Centro 
Nacional de las Artes, donde estuvo 
acompañada por Laura González 
Matute, investigadora de la Centro 
Nacional de Investigación, Docu-
mentación e Información de Artes 
Plásticas, experta en el muralista 
jalisciense. 

El interés de Coyle por Orozco 
se remonta a sus días universita-
rios, época en que vino a México a 
estudiar español y conocer su obra 
en los museos y sitios específicos, 
como la antigua Escuela Nacional 
Preparatoria. Más adelante, des-
pués de cursar estudios de cine y 
dedicarse a otros temas, Coyle em-
pezó a cuestionar por qué eran tan 
conocidos en Estados Unidos Diego 
Rivera y David Alfaro Siqueiros, pe-
ro Orozco no. 

De vuelta a México en los años 
80, Coyle conoció la obra de caba-
llete del pintor, la cual le pareció 
“extraordinaria”, y de nuevo cues-
tionó la falta de reconocimiento de 
Orozco en su país, dado “el impacto 
que tuvo en el movimiento mural de 
los años 30, patrocinado por el go-
bierno de Franklin Delano Roose-
velt. El siguiente paso fue conseguir 
recursos financieros para realizar el 
video documental.

Aparte del desconocimiento de 

Orozco en Estados Unidos, le llamó 
la atención que el arte de Orozco 
era de “testimonio”; es decir, “plas-
mó las catástrofes y tragedias de su 
tiempo. Siempre me ha atraído este 
tipo de arte, ya sea de Francisco de 
Goya o los expresionistas alemanes. 
Me encantó que, siendo un expre-
sionista, Orozco haya logrado llevar 
esto a la pintura mural, que no es 
común. También me llamó la aten-
ción su crítica de Quetzalcóatl y 
Hernán Cortés”.

Un detalle que Coyle descono-
cía cuando “se enamoró del arte 
de Orozco”, fue que sólo tenía una 
mano: “Me sacudió que pudo ser 
muralista, ya que es un trabajo muy 
físico. Hay que subirse a andamios 
muy altos para pintar, cosa que po-
día hacer a pesar de haber perdido 
la mano izquierda”. Para Coyle eso 
constituyó “un obstáculo más que 
Orozco tuvo que vencer”. De hecho, 
encontró persuasivo no sólo su ar-
te, sino también su vida personal 
que, “a pesar de ser poco común, 
era muy universal, en el sentido de 
que tuvo que luchar a lo largo de su 
carrera para escalar una montaña 
muy difícil a fin de llegar a donde 
llegó”. Recuerda que Orozco pintó 
sus primeros murales cuando tenía 
40 años. 

En el video documental se tocan 
aspectos de la vida de Orozco tal 
vez poco conocidos, incluso, igno-
rados por el público. Por ejemplo,  
que Siqueiros y él fueron “hechos a 
un lado” en los primeros proyectos 
muralistas; empezaron hasta 1923, 

1924. Siqueiros y Orozco coincidie-
ron en la escuela de arte, “se cono-
cían y mantenían una buena rela-
ción”. Aunque de personalidades 
“radicalmente diferentes”, Rivera 
“respetaba el arte de Orozco y lle-
gó a decir que era el muralista más 
relevante en México”. 

“Retrato dramático”

También se dedica un buen espacio 
en el filme a la relación del muralis-
ta con la bailarina Gloria Campobe-
llo, lo que echa luces sobre el lado 
humano de su personalidad. 

Hacer un documental es muy di-
ferente a escribir un libro: “No es 
una biografía, aunque sí es crono-
lógica, porque sólo tienes una ho-
ra. La selección de lo que quieres 
enfatizar tiene que ser cuidadosa. 
Para mí era un retrato dramático 
que muestra el eje tanto de su vida 
como de su obra. Lo experimenté 
más como Shakespeare que como 
una enciclopedia. Me concentré en 
los momentos más críticos en su vi-
da y su carrera, moldeados juntos 
en un eje narrativo que tendría sen-
tido para el público y les ayudaría a 
identificarse con Orozco y apreciar 
lo que logró”.

Ahora, la cineasta busca que el 
video documental tenga más difu-
sión en México, principalmente en 
la televisión pública.

Novela póstuma de 
Gabo es “absolutamente 
cautivadora y moderna”
REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El lanzamiento de la novela pós-
tuma de Gabriel García Márquez, 
En agosto nos vemos, se concreta-
rá el próximo 6 de marzo, cuando 
se cumplirán 97 años del naci-
miento del escritor colombiano. 
Y ya está en preventa en librerías 
mexicanas con el sello editorial 
Diana. 

El texto que se conservaba en 
los archivos del Harry Ransom 
Center de la Universidad de Texas 
será publicado de forma simultá-
nea por grupos editoriales de al-
cance mundial. 

La historia que García Márquez 
(Aracataca, Colombia, 1927-Ciu-
dad de México, 2014) no terminó 
debido a su avanzada edad y a sus 
problemas de memoria, cuenta 
con suficiente mérito narrativo 
para satisfacer el interés de los 
lectores, sostuvieron los hijos del 
narrador, Rodrigo y Gonzalo Gar-
cía Barcha, difundió la Fundación 
Gabo. 

Para ellos, en el escrito se apre-
cia la capacidad de invención de su 
padre, “la poesía del lenguaje, la 
narrativa cautivadora, su entendi-
miento del ser humano y su cariño 
por sus vivencias y sus desventu-
ras, sobre todo en el amor”.

Maribel Luque, directora de la 
agencia literaria Balcells, que re-
presenta a García Márquez desde 
hace más de 50 años, describió la 
narración como “una exploración 
de la feminidad, la sexualidad y el 
deseo, absolutamente cautivado-
ra y moderna”.

La novela número 11 de García 
Márquez narra la historia de Ana 
Magdalena Bach, una mujer casa-
da que cada 16 de agosto visita la 
tumba de su madre en una isla del 
Caribe. Durante esos viajes man-
tiene varios encuentros eróticos 
con distintos amantes que susci-
tan en ella todo tipo de reflexiones 
en torno al deseo, la memoria, el 
territorio y el amor.

Desde 1999, el autor había 
anunciado que se encontraba 
trabajando en un texto con las 
características narrativas de En 
agosto nos vemos, año en que pu-
blicó en la revista Cambio el pri-
mer capítulo de las historias de la 
protagonista.

La portada, que comparten las 
ediciones de Penguin Random 
House y Planeta, muestra a una 
mujer que se encuentra de pie en 
un cementerio, retratada con un 
traje blanco y una sombrilla ama-
rilla. Ella tiene una cabellera ne-
gra y está rodeada por pequeñas 
lápidas y un gigantesco árbol. 

▲ En el escrito se aprecia “su entendimiento del ser humano y su 
cariño por sus vivencias y sus desventuras, sobre todo en el amor”, 
sostuvieron Rodrigo y Gonzalo García Barcha, hijos del narrador 
colombiano. Foto cortesía de la editorial Diana

Orozco “plasmó las 
catástrofes y tragedias de 
su tiempo”: Laurie Coyle
La cineasta presentó 
en el país la versión en 
español de su video 
documental sobre el 
muralista jalisciense

▲ Clemente Orozco, retratado 
por Héctor García en 1948. 



La astronomía no hace que baje el precio de las 
tortillas; contribuye al desarrollo tecnológico

EIRINET GÓMEZ

La astronomía no hace que baje el 
precio de las tortillas, pero sí con-
tribuye a elevar la calidad de las 
cámaras de los teléfonos celulares, 
a mejorar el Wifi y a que las perso-
nas tengan acceso a una tomografía 
para recibir un diagnóstico médico, 
afirmó Silvia Torres Peimbert, du-
rante un encuentro con estudiantes 
de maestría y doctorado del Insti-
tuto de Astronomía de la Univer-
sidad Nacional Autónoma México 
(UNAM).

En el auditorio del Consejo Na-
cional de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías (Conahcyt), en el sur de 
la ciudad, Torres Peimbert, primera 
mujer que a nivel nacional obtuvo 
un doctorado en astronomía y que 
en 2011 ganó el galardón L’Oréal 
Unesco de la Organización de Na-
ciones Unidas en el área de Muje-
res de la Ciencia, hizo un recorrido 
que fue desde desde el hallazgo, en 
1773, de las nebulosas planetarias 
–estrellas en su fase final de evolu-
ción– hasta los problemas actuales 
que tienen los expertos en esta área 
del conocimiento para determinar 
ciertos comportamientos de con-
centración de gases y procesos de 
ionización.

Beneficios indirectos

En medio de esa charla, en la que 
se abordaron conceptos como es-
trellas calientes, líneas prohibidas 
y enanas blancas, uno de los es-
tudiantes preguntó: “¿cuál era la 
contribución de esos estudios para 
la sociedad?”

La científica, también Premio Na-
cional de Ciencias y Artes (2007), 
respondió: “los estudiantes de 
astronomía somos tan curiosos y 
exigentes, que muchos desarro-
llos tecnológicos se deben a que 
el astrónomo está pidiendo más, 
mejor, más rápido, más profundo, 
etcétera.

“El conocer la abundancia de las 
nebulosas planetarias no va a dar 
un beneficio directo, sino indirec-
to. Una ciencia básica siempre está 
tensando, pidiendo información y 

dando información a las otras cien-
cias, y todo eso se retroalimenta, y 
genera avances tecnológicos, pero 
no nos va a bajar el precio de las 
tortillas… lástima”.

Otra estudiante de astrofísica 
preguntó sobre el papel de México 
en la Unión Astronómica Interna-
cional (IAU, por sus siglas en in-
glés), cuyas tareas son la promoción 
de la astronomía y la cooperación 
mundial en esta ciencia y la orga-
nización de actividades educativas, 
entre otras; es la autoridad para dar 
nombres a los cuerpos celestes. 

Al respecto, Torres Peimbert se-
ñaló que México tiene sus propias 
maneras de trabajar, “le ha pare-
cido más interesante organizar las 
Noches de las Estrellas, y realizar 
algunas ferias en los observatorios 
nacionales de Tonantzintla y de San 
Pedro Mártir.

“México ha tomado otro cami-
no, no es mejor ni peor, sino otro 
camino. El país tiene muchas acti-
vidades de promoción de la astro-
nomía, pero no están dentro de las 
actividades de la IAU”, de la cual 
Torres Peimbert fue presidenta de 
2015 a 2018.

La astrónoma profundizó sobre 
este aspecto en una entrevista con 
La Jornada. Explicó que para que 
México tenga un papel protagóni-
co en este y otros organismos in-
ternacionales, se requiere reforzar 
la educación en el país desde las 
escuelas normales.

“Necesitamos preparar mejor a 
los profesores en todas las ciencias, 
sobre todo en matemáticas, en as-
tronomía. Creo que no les estamos 
poniendo la suficiente atención a 
los docentes. Las escuelas normales 
son un punto clave”, resaltó.

Torres Peimbert consideró cen-
tral que el país no abandone la po-
lítica de mejora de la educación ni la 
práctica de evaluaciones, “cuando 
han dicho que ya no vamos a hacer 
más el examen PISA, me parece 
una tontería, me parece que no son 
la última palabra, pero se necesita 
hacer evaluaciones con regularidad 
para saber qué estamos haciendo y 
mejorar”.

Se pronunció por continuar con 
evaluaciones, tomarlas en serio y 
aceptarlas, “y si nos dicen que es-
tamos mal, entender en qué y ver 
cómo lo mejoramos”.

Puntualizó que se debe apoyar a 
los observatorios, como el de San 
Pedro Mártir. “Necesitamos orga-
nizarlo para que tenga un instru-
mento más poderoso que el actual; 
se trabaja, se hace un gran esfuerzo, 
pero no es suficiente”.

Destacó la necesidad de crear 
universidades y fortalecer el cono-
cimiento de los docentes de todos 
los niveles educativos para que 
enseñen ciencia, aspectos funda-
mentales para que la astronomía 

mexicana se mantenga vigorosa.
Se requieren más universidades 

con perspectivas, con calidad, por-
que estamos preparando alumnos, 
sostuvo.

Ante un grupo de estudiantes que 
tomaban nota y seguían con aten-
ción la conferencia, la investigadora 
emérita de la Universidad Nacional 
Autónoma de México hizo un llama-
do a continuar con su interés por 
la ciencia.

“Tengamos curiosidad. Es impor-
tante enriquecernos, no sólo vivir 
de la magia de que nuestra pareja 
sea escorpión. Conozcamos el mun-
do en toda su extensión y sus aspec-
tos”, concluyó la científica.

Silvia Torres 
Peimbert, 
investigadora 
emérita de la 
UNAM, destacó 
la necesidad de 
fortalecer la 
educación y 
mejorar los 
observatorios 
del país
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La científi ca ofreció una 
conferencia en el auditorio del 
Conahcyt. Fotos María Luisa 
Severiano
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IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
MAZATLÁN, SIN.

Alrededor de un millón de personas 
entre locales y turistas de otras en-
tidades y diversos países visitarán 
los municipios del sur de Sinaloa 
para observar el eclipse total de 
Sol, el 8 de abril, informó Estrella 
Palacios Domínguez, secretaria de 
Turismo del estado.

Dio a conocer que los ayunta-
mientos de Mazatlán, Escuinapa, 
Concordia, San Ignacio, El Fuerte, 
Elota y Cosalá, tienen preparadas 
carteleras culturales, además de 
que la Secretaría de Educación Pú-
blica y Cultura y la Coordinación 
General de Fomento de la Inves-
tigación Científica e Innovación 
trabajan en la capacitación de los 
estudiantes sinaloenses con el fin 
de concientizarlos sobre la mejor 
forma de observar el fenómeno.

Adelantó que en Mazatlán, las 
reservaciones de hoteles están a 
90 por ciento para esa fecha, y en 
lugares como Concordia y Teaca-
pan Escuinapa, la ocupación será 
de cien por ciento, pues muchos vi-
sitantes buscan lugares en la costa 
para acampar.

David Esquivel, presidente de la 

Asociación Astronómica de Maza-
tlán, indicó que el puerto es donde 
se podrá observar mejor el eclipse, 
aunque aclaró que son muchos los 
puntos donde será posible contem-
plar su paso: desde el municipio de 
Elota y linderos de Nayarit.

Precisó que el espectáculo celeste 
comenzará a las 9:30 y terminará 
pasadas las 13 horas. Mazatlán esta-
rá bajo la zona de umbra, que cuan-
do la Luna cubrirá totalmente a Sol, 
lo que ocurrirá a las 11:09 horas 9 
minutos y tendrá una duración de 
4 minutos 17 segundos. Será visible 
en las poblaciones que se ubiquen 
dentro de la franja de 200 kilóme-
tros de ancho que va de Estación 
Dimas a Acaponeta, Nayarit.

Agregó que el primer punto que 
tocará será Mazatlán, seguirá hacia 
Durango, Coahuila, luego se dirigirá 
a Estados Unidos, a Texas, Luisiana 
y el norte de ese país.

Recordó que el pasado eclipse 
total de Sol ocurrió el 11 de julio de 
1991.

El presidente de la Asociación 
Astronómica de Mazatlán, la cual 
surgió en 2016 para fomentar la 
práctica de la astronomía amateur, 
el uso de telescopios e instrumentos 
ópticos y la conservación de los cie-
los oscuros, resaltó que están muy 
emocionados, “es un evento que se 

ve poco en la vida y hay que disfru-
tarlo, siempre con precaución, aun-
que no haya eclipse nunca se debe 
mirar al Sol de forma directa, pues 
el astro emite energías que afectan 
a los ojos”.

Señaló que realizan pláticas en 
centros escolares, además de reu-
niones con la comunidad extranjera 
de amigos de Mazatlán, para infor-
mar qué instrumentos, desde los 
rudimentarios, se deben emplear 
para observar el fenómeno.

Expuso que todos tienen inquie-
tud de mirar el cielo, pero debe 
hacerse con los instrumentos ade-
cuados, los más sencillos  son unos 
lentes que tienen un filtro especial.

Destacó que durante el fenóme-
no el Sol seguirá irradiando rayos 
ultravioletas e insistió en tener 
precaución.

Privilegio de 5 municipios

La totalidad del eclipse se observa-
rá en cinco los municipios del sur de 
Sinaloa: San Ignacio, Cosalá, Con-
cordia, Rosario y Mazatlán.

David Esquivel añadió que la aso-
ciación astronómica solicitó a las au-
toridades municipales que cierren 
el malecón para que sea el lugar de 
observación más grande, porque el 
eclipse se verá venir desde el mar, lo 
que ocurrirá a las 11 horas 9 minu-
tos, contando con gran ventaja de 
que ese día el Sol estará a 70 grados 
sobre el horizonte, por lo que será 
muy difícil que se tape la visibilidad.

Édgar González, alcalde de Ma-
zatlán, destacó que el Instituto de 
Cultura, Turismo y Arte prepara un 
festival musical cultural en el ma-

lecón, en el parque de las Ciudades 
Hermanas, Olas Altas y el parque 
central, además de evaluar cerrar  
algunos tramos al tráfico para segu-
ridad de las personas. Adelantó que 
posiblemente se puedan regalar 10 
mil lentes especiales.

Martín Ochoa López, secretario 
de Desarrollo Económico, Turismo 
y Pesca de Mazatlán, sostuvo que 
también se preparan para el perio-
do vacacional de Semana Santa, 
que superará la ocupación hotelera 
y la derrama económica, así como 
para las actividades de la troca del 
8 al 10 de marzo y de la Semana de 
la Moto, del 2 al 4 de mayo.

Puntualizó que la ocupación ho-
telera aumentaría en las próximas 
semanas por lo que trabaja en cola-
boración con el Centro de Atención 
y Protección al Turista.

Gabriel Romero, coordinador 
de la agencia Caravanas de Méxi-
co, precisó ante la Secretaría de 
Turismo de Sinaloa que se tiene 
confirmada la asistencia de 60 ca-
sas rodantes procedentes del norte 
de México, con la posibilidad de que 
la cantidad aumente.

Milton Blanco, guía de turistas, 
dio a conocer que se recibirán cara-
vanas de Canadá y Estados Unidos, 
además de un grupo de adultos ma-
yores japoneses.

AFP 
SAN FRANCISCO

El magnate estadunidense Elon 
Musk asegura que el primer pa-
ciente humano que recibió un 
implante cerebral de su empresa 
Neuralink es capaz de mover el 
cursor de una computadora con 
el pensamiento.

La empresa emergente de 
neurotecnología de Musk reali-
zó en enero su primer implan-
te cerebral en un ser humano, 
experimento que resultó ser un 
éxito, agregó el lunes el también 
propietario de la red social X.

“Parece que el paciente se 
ha recuperado completamente 
(de la implantación) sin efectos 
adversos”, señaló Musk en una 
entrevista transmitida en su red 
social.

Además, es capaz de “mover 
el ratón por la pantalla sólo con 
el pensamiento”, reveló.

“Intentamos que el mayor nú-
mero posible de pulsaciones de 
botón se produzcan a partir del 
pensamiento”, añadió el magna-
te. “Quieres tener, obviamente, 
algo más que dos botones”.

La tecnología de Neuralink 
funciona a través de un dispositi-
vo del tamaño de cinco monedas 
apiladas que se coloca dentro del 
cerebro mediante una cirugía 
invasiva.

La empresa emergente, co-
fundada por Musk en 2016, 
pretende construir canales de 
comunicación directa entre el 
cerebro y las computadoras.

La ambición de la compañía 
es potenciar las capacidades 
humanas, tratar trastornos 
neurológicos, como la esclero-
sis lateral amiotrófica (ELA) y 
el Parkinson y, tal vez algún día, 
lograr una relación simbiótica 
entre humanos y la inteligencia 
artificial.

Este campo se conoce de for-
ma oficial como investigación 
de la interfaz cerebro-máquina 
o cerebro-computadora.

El eclipse total de Sol causa revuelo en 
Sinaloa, que será un gran observatorio
Preparan espacios para acampar, 

capacitan e informan a la gente sobre 

los instrumentos adecuados para 

disfrutar el espectáculo celeste

Implante 
permite 
mover con 
la mente 
un cursor

 El 8 de abril el Sol estará a 70 
grados sobre el horizonte, por lo 
que será muy difícil que se tape 
la visibilidad, destaca experto. 
La imagen fue captada en el 
malecón de Mazatlán. Foto Irene 
Sánchez

 El dispositivo tiene el 
tamaño de cinco monedas 
apiladas. Captura de pantalla
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El historietista Juanele, conocido 
en círculos académicos como Juan 
Manuel Ramírez de Arellano, físico, 
investigador, profesor y creador de 
los graciosos y estrambóticos có-
mics de sus personajes Patote y La 
abuelita karateka, lanzó su nueva 
narración gráfica, Physics Comics 
and Stories (que podría traducirse 
como Cuentos de física), elaborada 
a partir de un guion de su colega 
estadunidense Roger A. Freedman, 
autor del libro de texto clásico Fí-
sica universitaria e integrante del 
primer comité organizador de la 
Comic Con de San Diego, en 1970.

“La colaboración con el profesor 
Freedman me ha abierto un camino 
adicional en la divulgación científica: 
el mundo de los cómics como herra-
mienta educativa. Estoy disfrutando 
mucho esta nueva vertiente artística 
que combina las dos actividades que 
tanto disfruto”, comentó el autor de 
Moquito y la leyenda colonial (2018), 
historieta de humor y fantasmas pu-
blicado con auspicio de la beca del 
Fondo Nacional para la Cultura y las 
Artes para Jóvenes Creadores. 

“Mi principal trinchera en la di-
vulgación científica es, sin duda, mi 
salón de clases. Me gusta mucho en-
señar, otra pasión heredada por mis 
padres (ambos, profesores univer-
sitarios), y busco que mis alumnos 
no solamente aprendan los conte-
nidos de la materia específica que 
esté impartiendo, sino que además 
desarrollen un auténtico modo 
científico de analizar el mundo con 

base en el contraste con la eviden-
cia disponible y con apertura de 
ideas. El científico –como les digo 
con ahínco a mis estudiantes– no 
puede ser un fanático apegado a 
una idea fija, sino al contrario, de-
bería estar dispuesto a cambiar de 
opinión si la evidencia disponible le 
muestra que estaba equivocado.”

Afirmó: “Mis papás me fomen-
taron el gusto por la ciencia, lle-
vándome a museos y con libros de 
divulgación que hablaban de robó-
tica, exploración espacial o biología. 
Mi elección de estudiar física en la 
UNAM fue bastante natural. Parte 
esencial de mi labor es la escritura 
de artículos científicos en revistas 
internacionales arbitradas, de los 
que llevo ya 20 publicados dentro 
de la ciencia computacional de ma-
teriales y la física de estado sólido. 
También he publicado algunos ar-
tículos de investigación educativa, 
un libro de física para la formación 
en secundaria y más recientemente 
–junto con colegas del Tecnológico 
de Monterrey, donde soy profesor 
investigador– un manual para desa-
rrollar actividades experimentales, 
así como un libro de texto de física 
para preparatoria.

“A la par de que se desarrollaba 
mi gusto por la ciencia, mis papás 
me fomentaban su gusto por los có-
mics. Ávidos lectores de historietas, 
en la colección en casa había de to-
do tipo y de todos los géneros, de 
modo que desde muy chico me inte-
resó hacer mis propios cómics. Con 
el tiempo, también en este campo 
encontré cabida e incluso llegué a 
trabajar un poco en diversas revis-
tas, como Mad México y El Chamu-
co. En 2007 gané un concurso de 
historieta donde los jueces fueron 
Hernández y Helguera (moneros 
de La Jornada). Haber logrado ese 
reconocimiento me motivó a per-
seguir con mayor entusiasmo mi 
pasión por hacer cómics.

“Desde entonces he lanzado va-
rios libros, tanto autopublicados co-
mo en Editorial Resistencia, a la que 
considero mi casa, llena de amigos 
que fomentan mi creatividad. Ahí 
llevo hasta ahora 11 títulos, inclu-

yendo Moquito y la leyenda colonial, 
El que tranza avanza y Chancho, así 
como Golpe a la crisis y en inglés, 
Family Feast, autopublicados.”

Además, acaba de publicar digi-
talmente Inhalando inspiración y 
otras historias de Patote, disponible 
en Amazon (https://www.amazon.
com.mx/dp/B0CTYM91DW?fbclid
=IwAR1Jc7sHq3JoSmx5DQZJY1ll
YgLZPCaSRAscv7cSG0fZUODycv
Nvyq8Qfwk). 

Vuelo de aviones

Sobre su colaboración con Freed-
man, explicó que en 2017, “gracias a 
Gaby Maya (ilustradora y pionera de 
la difusión de las historietas y las se-
ries de dibujos animados japoneses) 
y a Michael Towry (uno de los funda-
dores de la Comic Con de San Diego, 
cuando tenía 14 años), fui invitado a 
la convención de cómics San Diego 
Comic Fest, actividad pequeña que 
permite a los autores y al público 
intercambiar ideas y convivir”.

Ahí conoció a Freedman, quien 
ese mismo año “visitó México co-

mo parte de las giras de promo-
ción de su libro de texto. Lo invité 
a dar algunas pláticas sobre física, 
educación y otra de sus pasiones, 
la física del vuelo de los aviones. 
Piloto certificado, tenía pensado 
desde hace tiempo hacer cómics 
sobre ciencia, y al conocerme intu-
yó que yo podría ser el colaborador 
ideal para ayudarlo en ese proyec-
to. Cuando me lo propuso, acepté 
gustoso, y empezamos a trabajar 
en un guion preliminar. Prepara-
mos a los personajes y empezamos 
a elaborar las páginas. El nombre 
de Physics Comics and Stories es un 
homenaje al trabajo de Carl Barks 
(publicado en México por la mítica 
Editorial Novaro, como Cuentos de 
Walt Disney), uno de los mejores 
autores de cómics que han exis-
tido; en mi opinión, el mejor. Sus 
historias de El pato Donald y el Tío 
Rico nos influyeron tremendamen-
te a ambos.

“La historia de la física del vuelo 
que presentamos a inicios de este 
año en el congreso de la Asociación 
Estadunidense de Profesores de Fí-

sica, que se llevó a cabo en Nueva 
Orleans, incluye varias referencias 
ocultas. La primera es la matrícula 
del avión, LN-ITA, que se refiere 
a Elena, una de las protagonistas, 
cuyo nombre es un homenaje a mi 
esposa Elenita. También incluimos 
un homenaje al cómic The Rocke-
teer, del finado historietista Dave 
Stevens. En nuestra historia, el ga-
to Kepler y la ardilla –que no tiene 
nombre– utilizan cohetes propul-
sores parecidos a los que aparecían 
en The Rocketeer, pero atención, 
porque el modelo que usamos está 
basado en el cómic, no en la película 
(Joe Johnston, 1991)”, señaló.

Precisó: “actualmente tenemos 
disponibles de forma gratuita en 
línea dos números, uno dedicado 
a la fuerza de fricción dentro de la 
mecánica clásica y el de física del 
vuelo. Serán siempre gratuitos, 
aunque la idea a largo plazo es que 
el resto de los capítulos forme parte 
del nuevo libro de texto del profesor 
Freedman”, y se encuentran en la 
dirección electrónica https://bit.
ly/3Hlvw6A.

Juanele, físico y 
dibujante, 
aborda temas de 
ciencia en una 
novela gráfi ca
Con guion de su colega Roger A. 
Freedman, acaba de publicar 
Physics Comics and Stories

Portada del reciente 
lanzamiento editorial del 
académico. Foto archivo

En casa, a la par 
del gusto por la 
ciencia se 
desarrolló la 
afi ción por los 
cómics
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La historia de Gustavo Santaolalla 
con el ronroco, ese instrumento de 
cuerda andino similar al charango, 
comenzó cuando era niño, pero no 
la compartió con el mundo hasta 
que lanzó su álbum Ronroco. Ahora 
celebra el 25 aniversario de esa pro-
ducción con una serie de proyectos, 
incluida la creación de un perfume.

“Ese álbum en realidad contiene 
grabaciones que abarcan 13 años de 
mi vida”, dijo Santaolalla en una en-
trevista reciente por videollamada 
desde Los Ángeles.

El músico creció admirando al 
charanguista Jaime Torres, y sus 
caminos se cruzaron cuando le pi-

dieron producir un compilado en el 
que éste estaba incluido. A Santao-
lalla le daba vergüenza mostrarle lo 
que estaba trabajando con el ronro-
co, pues lo fusionaba con música del 
mundo, incluidas la de África, Asia, 
Europa del Este y la Pampa Argen-
tina, la cual interpretaba con una 
técnica diferente a la tradicional.

A Torres le dijo que las grabacio-
nes eran de “unos amigos”, pero el 
maestro se dio cuenta inmediata-
mente de que eran de él y le dijo que 
tenía que hacer un disco.

“No hay regla de cómo se toca el 
instrumento y tú le has encontrado 
el espíritu”, recordó que le dijo.

Finalmente, el álbum fue lanzado 
en enero de 1998, cuando Santaola-
lla tenía 46 años. Incluía su carac-

terístico tema Iguazu, que no tardó 
en ser empleado en la película The 
Insider (El dilema), protagonizada 
por Al Pacino y Russell Crowe.

“Me abrió las puertas del cine”, 
dijo Santaolalla, quien tras esta 
colaboración fue convocado por 
la supervisora de sonido Lynn 
Fainchtein para la película Amores 
Perros de un debutante Alejandro 
González Iñárritu.

“Imagínate los 10 primeros minu-
tos de Amores Perros. Dije ‘lo tengo 
que hacer sí o sí’”, recordó el mú-
sico galardonado con dos premios 
Óscar por su música original para 
Brokeback Mountain (Secreto en la 
montaña), de Ang Lee, y Babel, de 
González Iñárritu.

Tras esto vino su colaboración 

con la película Diarios de motocicle-
ta, protagonizada por Gael García 
Bernal y la música que lo catapultó 
a la fama entre una nueva genera-
ción de fans, la del videojuego The 
Last of Us, así como la popular serie 
derivada de HBO, los cuales tienen 
un tema principal compuesto e in-
terpretado con ronroco.

“Ese álbum es como la piedra 
fundamental de mi historia con 
el instrumento y con esa música”, 
explicó. La versión del 25 aniversa-
rio de Ronroco, lanzada a fines de 
enero por Nonesuch Records, in-
cluye una edición en vinilo de 180 
gramos. Fue remasterizada por 
Bernie Grundman, quien, a decir 
de Santaolalla, ha aprovechado al 
máximo los adelantos técnicos.

De igual manera, Santaolalla está 
trabajando en un nuevo álbum de 
su banda Bajofondo, acompañará 
el lanzamiento aniversario de Ron-
roco con una gira que lo llevará a 
rincones muy diversos que incluyen 
Estambul, Dubai, Utrecht, Madrid, 
Helsinki y Oporto. Formó una ban-
da especialmente para esta gira.

También emprendió una colabo-
ración con el luthier Julio Malarino 
para diseñar ronrocos con cuerdas 
de metal y de nylon, e incluso dise-

ñar su propia línea de cuerdas.
“Voy a hacer un perfume de 

ronroco –reveló Santaolalla–. Lo 
llevamos a Milán hace unos meses, 
hicimos la extracción… Vamos a 
empezar a explorar con qué lo va-
mos a combinar. Obviamente, un 
toque de madera va a tener.”

El perfume será elaborado en 
colaboración con la marca Fueguia 
1833, fundada por el argentino Ju-
lián Bedel, en Milán, que ha hecho 
fragancias de un violín Stradivarius 
y una guitarra de Leonard Cohen.

Ronroco  ha superado la marca de 
los 100 millones de oyentes, lo que 
Santaolalla atribuye a que conecta 
con una búsqueda espiritual.

“Estamos viviendo, creo, un 
momento de transición muy im-
portante y mucho más fuerte de 
lo que fue en aquel momento”, dijo 
comprando la situación mundial 
con la de 1998. 

“Por eso pienso que también a 
cierto nivel un álbum como Ronroco
se vuelve hasta más útil, porque en 
este momento de tanto caos, tan-
ta confrontación, tanta violencia 
institucionalizada, una música que 
te invita al remanso, a mirar hacia 
adentro, puede ocupar un lugar im-
portante en nuestra vida”.

ALIA LIRA HARTMANN
CORRESPONSAL 
BERLIN

El balance en la casi recta final por 
el Oso de Oro en la Berlinale no deja 
de sorprender. En este caso por el 
protagonista de Pepe, un hipopó-
tamo. El joven dominicano Nelson 
Carlos de los Santos Arias llega a 
Berlín con un semidocumental en el 
que la figura protagonista es Pepe.

Una grave voz de fondo lleva el 
hilo narrativo, cuenta la historia 
de cómo el animal llegó de África 
a Colombia.

Con imágenes de archivo, en la 
primera escena se aprecia cómo 
elementos de seguridad en Colom-
bia transportan desde los tejados de 
una casa en Medellin el cadáver de 
Pablo Escobar Gaviria, el narcotra-
ficante más buscado en los años 90.

Este es el contexto histórico pa-
ra entender lo que a lo largo de la 
película el espectador intentará 
comprender.

En los años 80 el capo llevó desde 
Africa, de manera ilegal, tres hipo-
pótamos hembra y un macho. En 
aquel tiempo los controles no eran 
tan estrictos, evidentemente.

Los ejemplares eran parte del 
capricho de tener un zoológico 
privado en su hacienda Nápoles en 
Puerto Triunfo en el departamento 
de Antioquía.

Otras especies exóticas que, se-
gún datos, son más de mil 500, tam-
bién formaban parte del zoológico 
privado de Pablo Escobar, como 
jirafas, leones o tigres.

A más 40 años de aquel capítulo, 
los hipopótamos se han reproduci-
do sin control, convirtiéndose ya en 
una especie invasora que amenaza 
con alterar las leyes del ecosistema 

en la selva colombiana y son incluso 
un peligro para los habitantes.

El filme Pepe se desarrolla en tres 
lenguas –dos africanas y español. 
Comienza con un grupo de turistas 
alemanes que se encuentran de va-
caciones en África. El guía explica 
de manera somera cual es el com-
portamiento de esa especie y cómo 
los habitantes conviven con ella.

La voz del hipopótamo sigue 
narrando y en la siguiente esce-
na muestra la llegada a Colombia 
en contenedores de madera, bajo 
condiciones impensables para los 
estos animales y bajo estricto se-
creto para todos los trabajadores 
que fueron contratados para trasla-
darlos a Puerto Triunfo. En la parte 
ficcional, pescadores de la región, 
ajenos a semejante extravagancia, 
se topan con una especie que les era 
desconocida y que por sus dimen-
siones les provoca temor además de 
que alteran sus tareas cotidianas.

En 2009 Pepe fue ejecutado a 
tiros cuando salió del territorio en 
que se encontraba con otros hipo-
pótamos y se convirtió en un peligro 
para los pobladores.

Gustavo Santaolalla celebra 
25 años de Ronroco con el 
lanzamiento de un perfume

Llega a la Berlinale Pepe, fi lme 
sobre mascota de Pablo Escobar

▲ El músico argentino, en imagen promocional de 2018. Foto archivo
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El tricolor 
Humberto 
Cruz, de 16 
años, fi rma 
con Padres 
de San Diego
DE LA REDACCIÓN

El lanzador mexicano Humber-
to Cruz, de apenas 16 años de 
edad y quien debutó en la Liga 
Mexicana de Beisbol (LMB) en 
2023, fue firmado por los Pa-
dres de San Diego, con quienes 
comenzará su camino en busca 
de llegar a las Grandes Ligas.

Cruz, nacido el 18 de diciem-
bre de 2006 en Monterrey, Nue-
vo León, empezó a jugar beisbol 
a los tres años en la Liga Linda 
Vista y fue a los 11 que se dio 
cuenta de que quería dedicarse 
al rey de los deportes. En 2022,  
con 15 años, fue reclutado por el 
scout Joel Serna. 

Cruz comenzó su camino en 
la Academia Alfredo Harp, ju-
gando con la selección mexica-
na en el Premundial Sub-18 y en 
la temporada 2022 de la Liga 
Invernal Mexicana. En 2023, 
gracias a su potencial y desarro-
llo, debutó en la Liga Mexicana.

“Feliz por el apoyo y 
por cumplir un sueño”

“Estoy muy feliz por todo el 
apoyo que he recibido de mi 
familia, mis abuelos, compañe-
ros, Diablos Rojos y los Padres 
para poder hacer realidad este 
sueño”, explicó Cruz. “Estaba 
nervioso pero muy contento de 
llegar a este punto, porque todo 
el trabajo que realicé desde chi-
co y desde que llegué a Diablos 
ha rendido frutos”.

El sábado 3 de junio de 2023  
se presentó en la LMB enfren-
tando a los Mariachis de Gua-
dalajara, lanzando una entra-
da. Después de eso, continuó 
su trabajo en la Academia de El 
Carmen, Nuevo León, y a final 
del año volvió a jugar en la Liga 
Invernal Mexicana, donde tuvo 
una gran actuación: seis encuen-
tros con una efectividad de 0.59 
en 15.1 entradas de labor, en las 
que sólo admitió una carrera y 
regaló una base por bolas, su-
mando 18 ponches. 

“Me he preparado para el reto 
que viene, sé que es algo gran-
de. El siguiente paso comienza 
en República Dominicana, pe-
ro estoy listo”, sentenció el lan-
zador derecho. 

Humberto Cruz fue uno de 
los siete peloteros que debuta-
ron con Diablos Rojos en LMB 
el año pasado, junto con Ángel 
Arredondo (16 años), Bran-
don Jaime (18), Isael Arias (17), 
José Manuel Hernández (20), 
Jorge Monroy (21) y Cristhian 
Lucero (19). 

El pelotero firmó el contrato 
con un bono de 750 mil dólares, 
cifra que anticipa el buen futuro 
que tiene por delante.

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Hay algo mítico que palpita en la 
fascinación de los mexicanos por 
luchar. Los combates, incluso la 
supervivencia en sí misma, están 
impregnados por esta fuerza que 
identifica a todo un pueblo. Los 
peleadores nacidos en estas tierras 
que participan en la UFC, la empre-
sa más grande en el mundo de ar-
tes marciales mixtas, lo reconocen 
como una razón incuestionable del 
éxito que viven en este espectáculo 
deportivo y también como el ori-
gen de la creciente masa de aficio-
nados en este país.

“Cuando un mexicano llega a 
convertirse en un peleador, ya lo 
ha estado haciendo por años en 
México. Es lo que hacemos todos 
para salir adelante en este país”, 
dice Víctor Altamirano, uno de los 
combatientes de la cartelera en el 
regreso de la UFC a México este fin 
de semana. 

Brandon Moreno, primer cam-
peón de la UFC nacido en México, 
piensa que esta identificación es  

una manifestación casi natural. 
“Es como si por el solo hecho de 
tener sangre mexicana ya se na-
ce bueno para tirar golpes”, co-
menta unos días antes de su com-
bate estelar ante el estadunidense 
Brandon Royval.

La función protagonizada por 
peleadores de este país el próximo 
sábado en la Arena CDMX tiene éxi-
to garantizado. Basta ver la rapidez 
con la que se vendieron los 23 mil 
boletos, los cuales se agotaron en 
poco más de una hora. Un espec-
táculo cuyas entradas oscilan entre 
mil y 12 mil pesos requiere de una 
gran base de aficionados para re-
portar este fenómeno de respuesta.

“Hay algo en nosotros, por eso 
nos encanta el boxeo y tenemos 
tantos campeones mundiales en ese 
deporte”, comenta Moreno, quien 
a los 30 años es la mayor estrella 
mexicana en UFC; “era cuestión 
de tiempo que este éxito de las ar-
tes marciales mixtas ocurriera en 
nuestro país”.

Altamirano nació en Fort Worth, 
Texas, y también estará en esa car-
telera. En su condición de mexicano 

nacido en Estados Unidos, su inter-
pretación sobre la identidad y la pa-
sión por el combate está matizada 
por su propia experiencia cultural. 
En su relato retumban como en 
una lotería las figuras del migran-
te, la familia y el trabajo arduo para 
la supervivencia.

“Pelea desde que nace”

“Desde que nace un mexicano tiene 
que pelear”, resume Altamirano.

“Al nacer ve a sus padres que lu-
chan por la vida. Vemos a nuestra 
familia que se levanta temprano 
todos los días para trabajar. Y cuan-
do uno puede, también lo hace. Esa 
experiencia de trabajar y de querer 
salir adelante en este país, de po-
nerle ganas sin importar lo que ha-
gas, eso es lo que enseña a pelear 
y es lo que nos representa a todos”, 
agrega Altamirano.

Al margen de la aparente simbio-
sis entre una cultura apasionada y 
todo lo relacionado a luchar, hay 
un fuerte interés de la UFC por ex-
pandir su influencia en el mercado 
latino y México es un bastión pode-

roso. Otras ligas importantes, como 
la NFL de futbol americano, han 
hecho de nuestro país su segundo 
mercado por la capacidad de con-
sumo masiva.

“También es que la UFC le ha 
apostado mucho al público latino y 
México es muy importante, por eso 
han creado esta cartelera con pelea-
dores de aquí que están haciendo 
muy bien su carrera y tienen éxito 
en este momento. Ahora somos 
nosotros, pero hay muchísimos 
que vienen detrás”, agrega Moreno.

LA UFC es una de las empre-
sas deportivas más jóvenes en el 
mercado global. No se acerca a las 
ganancias que generan industrias 
como la NFL, la NBA de basquet-
bol o las Grandes Ligas de beisbol, 
pero en tres décadas han tenido un 
crecimiento descomunal. Su valor 
en conjunto de esta compañía es de 
unos 21 mil millones de dólares y 
desde el año pasado cotiza en la Bol-
sa de Valores de Nueva York en una 
fusión con la WWE (World Wrest-
ling Entertainment), la firma más 
cotizada de lucha libre en el mundo.

Busca la expansión

Parte de su proyecto de expansión es 
realizar unas veinte carteleras al año 
fuera de Estados Unidos. La de este 
fin de semana en la Arena Ciudad 
de México es una de ellas. Aunque 
ya ha organizado algunas en aquel 
país con puro talento tricolor.  

Yazmín Jauregui, la única mexi-
cana de la función, está convencida 
de que también las mujeres de nues-
tro país están destacando en ese 
deporte. Las razones que atribuye 
a su éxito no sólo en UFC, sino tam-
bién en otras organizaciones, son 
parecidas a las que esgrimen sus 
compañeros, pero aquí es todavía 
más específica. Ellas –sostiene– han 
crecido en contextos socialmente 
más difíciles y acostumbran resol-
ver las adversidades para salir ade-
lante con sus vidas.

“Yo fui mamá muy joven”, cuen-
ta la peleadora; “apenas tuve a mi 
hijo Matías, me lo llevé al gimna-
sio. Llegaba con mis cosas para 
entrenar y cargaba su pañalera. 
No tenía dinero para pagar taxis y 
a veces hasta nos mojábamos por 
llegar a las prácticas. Hoy estoy en 
UFC, lo que siempre soñé. Espero 
servir de inspiración para otras. 
Yo soy el ejemplo de que las mujeres 
mexicanas somos muy aguerridas”, 
finaliza Jauregui.

Luchar es algo que los 
mexicanos traemos en la 
sangre: Brandon Moreno

ÉXITO DE LA UFC EN EL PAÍS ERA PREDECIBLE, AFIRMA

 Moreno, primer campeón 
nacional de la UFC, encabeza el 
cartel de la función estelar que se 
realizará este sábado en la Arena 
México. Foto @theassassinbaby
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Un terapeuta estadunidense fue 
sentenciado ayer a tres meses 
de prisión tras declararse culpa-
ble de suministrar sustancias pro-
hibidas para mejorar el rendimien-
to de atletas olímpicos, entre ellos 
la medallista nigeriana Blessing 
Okagbare. 

Eric Lira, quien pide ser llamado 
“naturópatico”, de la ciudad de El 
Paso, Texas, se convirtió en mayo 
de 2023 en la primera persona con-
denada en virtud de la ley estadu-
nidense Rodchenkov, introducida 
a raíz de los escándalos de dopaje 
respaldados por el gobierno ruso.

El terapeuta se declaró culpa-
ble de proporcionar sustancias 
prohibidas a la velocista nigeriana 
Okagbare y a un atleta suizo anóni-
mo durante su preparación para los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020. 

De acuerdo con la investigación, 
Lira aconsejaba a los atletas “directa 
e indirectamente” de culpar el positi-
vo a la carne contaminada “sabiendo 
muy bien que las pruebas de drogas 
habían detectado con precisión la 

presencia de sustancias prohibi-
das para mejorar el rendimiento”. 

Okagbare, una de esos deportis-
tas, fue excluida de esa justa vera-
niega justo antes de las semifina-
les de 100 metros tras conocerse 
que había dado positivo por hor-
mona de crecimiento en un control 
realizado fuera de competición.

Poco después se reveló que la 
nigeriana, plata en salto largo en 
Pekín 2008, había dado positi-
vo un mes antes de competir en To-
kio por eritropoietina (EPO), sus-
tancia inusual entre los corredores. 
La atleta africana fue suspendida 10 
años por negarse a colaborar con 
las autoridades.

Aunque no se ha revelado el 
nombre del otro deportista que 
aceptó utilizar sustancias prohibi-
das, medios indicaron que podría 
tratarse del velocista Alex Wilson, 
quien quedó fuera de Tokio 2020 
al dar positivo por el esteroide 
trembolona. 

Las autoridades estaduniden-
ses aprobaron en 2022 la ley Rod-
chenko, que tiene como intención 
penalizar los esquemas de dopaje 
destinados a influir en actos depor-
tivos. La legislación fue nombrada 

de esta manera en honor al doctor 
ruso Grigory, quien se refugió en 
Estados Unidos para denunciar 
el sistema de dopaje de su país na-
tal en torno a los Juegos de Sochi.

Esta legislación permite a la jus-
ticia estadunidense perseguir e in-
fligir penas de prisión que pueden 
llegar a los 10 años y multas que 
pueden alcanzar el millón de dóla-
res a todas las personas, indepen-
dientemente de su nacionalidad, 
implicadas en un sistema interna-
cional de dopaje.

“La sentencia de hoy envía un 
mensaje claro: violar la ley antido-
paje Rodchenkov conlleva graves 
consecuencias que pueden llegar 
hasta el encarcelamiento. Una 
advertencia especialmente impor-
tante este año, con los próximos 
Juegos Olímpicos de París”, dijo el 
fiscal Damian Williams. 

Terapeuta de Texas, primer 
sentenciado en EU por la 
ley antidopaje Rodchenkov
Suministró sustancias prohibidas a dos atletas, 
entre ellos la medallista nigeriana Blessing Okagbare

ESTARÁ TRES MESES EN LA CÁRCEL

▲ La velocista africana fue 
retirada de los Juegos Olímpicos 
de Tokio justo antes de las 
semifi nales de los 100 metros 
y suspendida 10 años al negarse 
a colaborar con las autoridades. 
Foto @itsblessingokagbare

Sorprenden al australiano 
Alex de Miñaur; cae en 
el Abierto de Los Cabos
DE LA REDACCIÓN

El tenista australiano Alex de 
Miñaur protagonizó la primera 
sorpresa en el Abierto de Los Ca-
bos al caer en la ronda de octavos 
de final ante Alex Michelsen con 
marcador de 6-4 y 6-1.

El número nueve del ranking 
mundial y finalista el año pasado, 
fue borrado de la cancha por el 
estadunidense pese a su supe-
rioridad en el papel. De Miñaur 
era considerado un candidato a 
la corona, pues en 2023 logró el 
título en el Abierto Mexicano de 
Acapulco.

De Miñaur, de 24 años de edad 
y con una cosecha de siete títulos 
en su carrera, se mostró perdi-
do en el estadio Mextenis, donde 
el ímpetu y la constancia del nú-
mero 74 del orbe resultaron sufi-
cientes para avanzar a los cuartos 
de final del certamen ATP 250.

Michelsen se anotó un signifi-
cativo triunfo en su carrera, pues 
fue su primera victoria ante un 
jugador dentro de los 10 primeros 
de la clasificación. Es, además, el 
cuarto adolescente estadunidense 
en la última década en derrotar a 
un oponente clasificado entre los 
10 mejores después de Taylor Fritz, 
Frances Tiafoe y Ben Shelton.

Debutó en el top 100 en la 
semana del 13 de noviembre 
de 2023 y en el pasado Abier-
to de Australia consiguió la victo-
ria más importante de su carre-

ra ante Jiri Lehecka en cuatro sets.
El jugador de 19 años, quien 

apenas el año pasado comenzó su 
carrera en el profesionalismo, no 
cuenta aún con títulos en su pal-
marés; sin embargo, se ha erigido 
como una de las mayores prome-
sas del tenis de su país, ganando 
dos trofeos en el circuito ATP 
Challenger en 2023. Asimismo, 
llegó a su primera final ATP 250 
en Newport a mediados de julio 
pasado. 

De Miñaur, en tanto, se pre-
sentará la próxima semana en el 
Abierto Mexicano de Tenis en bus-
ca de revalidar su título. En el ini-
cio de esta temporada, el jugador 
se quedó en la ronda de octavos de 
final en Australia al caer frente al 
alemán Alexander Zverev.

Tsitsipas avanza

Por su parte, Stefanos Tsitsipas, 
campeón defensor del torneo, 
no tuvo problemas para avan-
zar a cuartos de final en Los Ca-
bos al vencer a Aleksandar Vukic 
con parciales de 6-3 y 6-0. El nú-
mero 11 del ranking del mundo 
no tuvo que emplearse a fondo y 
selló su triunfo en poco más de 
una hora de juego.

El griego de 25 años busca el 
trofeo número 12 de su carrera 
y el primero del año.

En otros resultado, Aleksandar 
Kovacevic avanzó a cuartos de fi-
nal al vencer a Rinky Hijiyata por 
6-3, 4-6 y 6-4. 

▲El estadunidense Alex Michelsen, de 19 años, fue el verdugo 
del número nueve de la clasifi cación mundial, al derrotarlo por 
marcador de 6-4 y 6-1. Foto Afp
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El Barcelona no pudo pasar del em-
pate 1-1 en el campo del Nápoles, 
ayer en el duelo de ida de octavos 
de final de la Liga de Campeones de 
Europa, mientras el Porto firmó un 
agónico triunfo 1-0 sobre el Arsenal 
en su respectiva serie. 

Ambas eliminatorias llegarán 
abiertas y con emoción a los cho-
ques de vuelta, el próximo martes 
12 de marzo, con el Barça en busca 
de cumplir con su estatus de favo-
rito ante su público en Montjuic 
y los Gunners necesitados de una 
remontada en la capital británica.

En el estadio Diego Maradona, 
las figuras ofensivas de cada equipo 
fueron los autores de los tantos en 
el partido entre el conjunto azulgra-
na y el Nápoles. 

El primero en hacerlo fue Robert 
Lewandowski, al minuto 60, tras re-
cibir un pase filtrado de Pedri. El 
artillero polaco recortó y disparó 
ajustado al palo para anotar por 
cuarto partido consecutivo.

El Nápoles se repuso al golpe. 
Tras unos instantes de desconcier-
to, pudo igualar al 75 por medio del 
nigeriano Victor Osimhen, quien 
instantes después dejó su lugar en 
el campo al argentino Gio Simeone.

“Es una pena porque creo que 
merecíamos la victoria, pero nos 
ha faltado ese control de balón des-
pués del 0-1”, valoró el entrenador 
del Barça, Xavi Hernández.

Con el empate, el equipo catalán 
no tuvo premio a su dominio en un 
duelo de equipos en busca de aire 
puro, en el que Francesco Calzona 
se estrenó como técnico del Nápo-
les tras la destitución de Walter 
Mazzarri el pasado lunes.

Cuando todo parecía conducir 
a una noche con dos empates en 
la velada europea, el Porto dio un 
golpe sobre la bocina y ganó 1-0 al 
Arsenal, que está ahora obligado a 
remontar en la vuelta en Londres.

El premio a la insistencia de los 
Dragones lo materializó el brasileño 
Wenderson Galeno (90+4), quien 
con un fuerte disparo desde fuera 

del área hizo inútil la estirada del 
arquero español de los Gunners, 
David Raya.

“El crédito por el gol debería ir a 
todo el equipo, por lo que hicieron 
durante 90 minutos. Estoy muy 
contento e intentaremos repetir en 
Londres lo que conseguimos aquí”, 
dijo Galeno.

El Arsenal es tercero en la Liga 

Premier, en plena pelea por el títu-
lo, pero en la Champions no alcan-
za los cuartos desde 2010, por lo que 
tendrá que emplearse a fondo en la 
vuelta para doblegar a un Porto con 
experiencia en el certamen europeo.

Al margen de los resultados, se 
registraron récords para dos ju-
gadores de generaciones diferen-
tes: Pepe (Porto) y Lamine Yamal 

(Barcelona). Pepe, quien este 26 
de febrero cumple 41 años, se con-
virtió en el jugador de más edad en 
disputar unos octavos de final de la 
Liga de Campeones de Europa.

Mientras Yamal consiguió un 
récord de precocidad al ser, con 16 
años y 223 días, el futbolista más 
joven en participar en una ronda de 
eliminación directa en este torneo.

Nápoles y Barça igualan 1-1 y dejan 
todo para la vuelta en Champions

AGÓNICO TRIUNFO DEL PORTO 

▲ El camerunés Andre Zambo 
Anguissa y el polaco Robert 
Lewandowski, quienes disputan el 
balón por lo alto, sostuvieron una 
dura batalla durante el duelo de 
ayer en el estadio Diego Maradona. 
El jugador azulgrana marcó el 
tanto que le daba la ventaja 
momentánea al conjunto catalán. 
Foto Afp

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

La ruptura de contratos entre Fox 
Sports y los clubes femeniles de San-
tos y Atlas deja importantes reper-
cusiones para el sector, desde cortar 
la principal fuente de ingresos a estos 
planteles hasta detener el crecimien-
to de una categoría de la cual apenas 
se están formando sus cimientos.

“Los derechos de transmisión son 
casi el único ingreso de los equipos 
de mujeres. Este concepto de ga-
nancias es a priori por encima de pa-
trocinios y taquilla”, dijo Francisco 
San José, catedrático de mercado-
tecnia de la Escuela de Ciencias del 
Deporte de la Universidad Anáhuac.

Con casi siete años de haberse 
creado, a la Liga Mx Femenil le ha 
sido complicado conseguir gran-
des ganancias, pues son pocos 
los clubes que tienen patrocinios 
exclusivos y que no dependen de los 

planteles varoniles. Además, San Jo-
sé indicó que el torneo aún no está 
maduro como cobrar grandes cifras.

Así, la ruptura de Fox Sports con 
los equipos de mujeres de Atlas y 
Santos es un traspié importante pa-
ra el desarrollo de la categoría. “El 
deporte femenil no tiene todavía un 
gran valor comercial y con esto se 
pierde un aliado en difusión para 
captar nuevas audiencias”.

Grupo Orlegi, dueño de los dos 
clubes, anunció el domingo que da-
ba por terminado el contrato que 
tenía con la cadena deportiva debi-
do a que la televisora ha incumplido 
con los pagos correspondientes por 
los derechos de transmisión.

Destacó que el incumplimiento 
de pago por parte de Fox Sports le 
ha provocado afectaciones, aun-
que no dio más detalles. El anuncio 
fue sorpresivo, porque llegó horas 
antes del duelo entre Santos y Atlé-
tico de San Luis.

“Una de las pocas posibilidades 
de crecer para el deporte femenil 
es ser visto por la televisión. En mu-
chos casos, las entradas en el futbol 
femenil aún son bajas, la manera de 
difundir masivamente este produc-
to es la transmisión.

Sólo Fox Sports sabrá el rating de 
los partidos de la categoría feme-
nil, pero aunque sea muy bajo, para 
este deporte es una ganancia, pues 
significa que cierto número de tele-
visores están encendidos. Todo eso 
también ayuda a inspirar a nuevas 
generaciones para querer ser como 
ciertas futbolistas”, apuntó.

San José recordó que versiones 
señalan una situación financiera 
complicada de Grupo Lauman, 
propietaria de Fox Sports. No 
obstante, aseguró que aun cuan-
do incumplieran con el pago de 
los derechos de transmisión por 
dos equipos femeniles, es baja la 
cifra de ahorro.

Ruptura entre Grupo Orlegi y una televisora
afecta desarrollo de la liga femenil: experto

▲ Gabi Herrera, arquera de las Guerreras, será una de las perjudicadas 
al cortarse la transmisión de sus partidos. Foto @ClubSantosFem



Nearshoring: efectos sociales y políticos

VÍCTOR M. QUINTANA S.

L
a paciencia de la comu-
nidad rarámuri de Repe-
chike, municipio de Bo-
coyna, Chihuahua, y sus 
acompañantes, acaba de 

lograr una tercera y definitiva victo-
ria jurídica. Para ella y para todas las 
comunidades indígenas del país.

Por tercera ocasión, la justicia 
federal reconoce la existencia legal 
de la comunidad, persistentemente 
negada, pisoteada y golpeada por 
negociantes y autoridades. La pri-
mera fue en noviembre de 2014, 
cuando el juez octavo de distrito en 
Chihuahua reconoció la existencia a 
la comunidad Bosques de San Elías 
Repechike y su interés jurídico por 
estar en un territorio ancestral; 
especificó las hectáreas que le co-
rresponden y ordenó la suspensión 
de la construcción del aeropuerto 
Creel-Barrancas. También reconoció 

a los dos gobernadores nombrados 
por ella como sus representantes 
legítimos para actuar en el juicio de 
defensa de sus derechos fundamen-
tales colectivos. Lo comentamos en 
estas páginas (bit.ly/3wqMVZB).

En 2020, la comunidad y Consul-
toría Técnica Comunitaria (Contec) 
interpusieron otro amparo ante la 
represión ejecutada por la Fiscalía 
General del Estado y promovida por 
un empresario forestal contra Tere-
sa González, dirigente del taller de 
costura de las mujeres de la comu-
nidad, que hicieron que se detuviera 
a 50 de ellas, incluyendo acompa-
ñantes de Contec. Volvieron a ganar: 
el amparo se les otorgó, se declaró 
ilegal la acción de la fiscalía. 

La tercera resolución favorable a 
la comunidad se acaba de difundir, 
aunque tardó casi seis años. La 
comunidad interpuso una nueva de-
manda de amparo en 2018, porque la 
Semarnat otorgó un permiso de uso 
forestal a dos particulares sin con-
sulta previa. Demandó que, como co-
munidad indígena, haga efectivo su 
derecho a la tierra como comunidad 
ancestral, y así se le titule, no como 
ejido ni comunidad agraria.

Luego de que la jueza décima 
de distrito sobreseyó el amparo, la 
comunidad y sus acompañantes jurí-
dicos acudieron al tribunal colegiado 
para solicitar que, por su importan-
cia, el asunto lo atrajera la Suprema 
Corte, que regresó el recurso a la jue-
za y le ordenó estudiar el expediente. 

La juzgadora tardó mucho bus-
cando demostrar que los permisos 
de aprovechamiento estaban en 

los terrenos de la comunidad y que 
ésta existe en realidad. Mientras, los 
talabosques estuvieron cabildeando 
para que el asunto se tratara como 
agrario, no de derechos, que no fuera 
materia de amparo. La jueza ordenó 
dos peritajes: uno antropológico 
y otro en agrimensura. Sobre ese 
peritaje el juzgado emitió sentencia 
en favor de la comunidad rarámuri 
Bosques de San Elías Repechike, en 
el juicio de amparo 642/2018, el 2 de 
febrero: reconoce que la comunidad 
indígena de Repechike está sujeta 
los derechos constitucionales y los 
convenios que el Estado mexicano ha 
firmado; la especial relación que és-
tos guardan con la tierra y que la pro-
piedad indígena se funda en el uso y 
posesión tradicional de las tierras y 
recursos, entendida esa posesión no 
sólo la ocupación física, sino también 
actividades permanentes o estacio-
nales y usos relativos a su cultura.

Se le reconoce su existencia como 
pueblo y las afectaciones que ha 
tenido en la superficie del polígono 
general de “11,415-24-55.180 Has.” 
que reclama como propiedad ances-
tral, como pueblo indígena, no como 
ejido, ni comunidad agraria. 

Resuelve que la sola presencia de 
la comunidad en el área donde se 
otorgaron permisos de aprovecha-
miento forestal presupone la exis-
tencia de un derecho sobre el mismo 
por la forma tradicional en que la 
han ocupado y, por eso, las autorida-
des deben tomar medidas que sean 
necesarias para garantizar la protec-
ción efectiva de esos derechos. Ade-
más, las autoridades responsables 

no efectuaron un proceso adecuado 
y efectivo que garantizara el derecho 
a la consulta de la comunidad antes 
de autorizar los permisos de aprove-
chamiento forestal. 

La jueza concede el amparo de 
la justicia federal por la omisión 
de proponer medidas legislativas y 
administrativas que garanticen a la 
comunidad los derechos de propie-
dad y posesión sobre el territorio 
denominado Bosques de San Elías, 
Repechike. Ordena dejar sin efectos 
los permisos de aprovechamiento 
forestal sobre la propiedad ances-
tral de la comunidad; ordena a las 
autoridades establecer las medidas 
legislativas y administrativas para 
que se establezca un procedimiento 
sencillo y efectivo que puedan hacer 
valer los grupos indígenas y comuni-
dades para garantizar la integridad 
de sus tierras; además, enfatiza la 
responsabilidad de las autoridades 
de los tres niveles de gobierno de 
proteger y reivindicar la propiedad 
comunal de Repechike. 

La resistencia de la comunidad de 
Repechike ha quebrantado peñas 
que se antojaban imposibles: logró 
que reconozcan su existencia, su 
identidad comunitaria definida por 
ellos, su territorio; obtuvo un fidei-
comiso como indemnización por la 
construcción del aeropuerto. Que el 
Poder Judicial establezca la obliga-
ción de las autoridades a protegerla, 
la obligación de legislar un procedi-
miento para que las comunidades 
indígenas garanticen su territorio. 
Triunfo de ellos, valioso precedente 
para los pueblos originarios.

Tercera 
y defi nitiva 
victoria 
jurídica 
de esa 
comunidad 
rarámuri

ABRAHAM NUNCIO

S
on periódicas las manifestaciones 
ciudadanas que demandan solu-
ciones a los grandes problemas de 
Nuevo León, la mayoría concen-
trados en el área metropolitana de 

Monterrey. La más reciente señalaba en su 
convocatoria algunos: escasez de agua, viali-
dad y transporte insuficientes, inseguridad, 
mala calidad del aire por la contaminación 
industrial y sus impactos en la salud. 

De acuerdo con cifras oficiales, de 100 por 
ciento de esas empresas que llegan a México, 
76 por ciento aterriza en Nuevo León: dos 
empresas extranjeras por semana. 

El interés de las empresas estadunidenses, 
asiáticas y europeas por instalarse en Nuevo 
León se debe a la relocalización por efecto, 
en gran medida, de la pugna China-Estados 
Unidos y por estar a dos horas del mercado 
más grande del planeta. Hay otras razones 
no menos significativas: la infraestructura 
de la metrópoli, la gran facilidad para ob-
tener cualquier permiso por encima de las 
normas establecidas, las lucrativas condi-
ciones fiscales del país, la baratura y man-
sedumbre de la clase obrera de la región, 
y la estabilidad política nacional, según los 
parámetros aceptados por los países capi-
talistas de Occidente. Este último indicador 
suele omitirlo sin tiritar la oposición política 
al gobierno morenista, y así lo quiere hacer 
tragar al electorado potencial que decidirá el 
próximo 2 de junio.

El primer impacto del nearsoring ya se 
hace sentir, en perjuicio de la población de 
menores ingresos: a la inflación se suma el 
sobreprecio de venta, el cual está determina-
do por la especulación inmobiliaria, misma 

que se traslada a la construcción y a los al-
quileres de diferentes espacios urbanos.

Con motivo del nearshoring, el solo vis-
lumbre de la gran inversión está impulsando 
una enorme oleada de migrantes nacionales 
y extranjeros. Los adscritos a las empresas 
en proceso de instalarse buscarán servicios 
de calidad. El grueso de los migrantes busca-
rán, simplemente, un empleo. Los de mayor 
ingreso serán bienvenidos en todas partes y 
habrá para su demanda espacios y satisfac-
tores de todo tipo, sobre todo en términos de 
seguridad y de un paisaje humano y urbano 
adecuado a sus patrones de vida; el resto, 
que no encuentre trabajo, pasará a engrosar 
el ejército laboral de reserva y compartirá el 
destino de los miles de pobres y marginados 
que sobreviven a duras penas en la ciudad.

Empresas y migrantes enfrentarán, en 
diferentes niveles de impacto, los proble-
mas que hoy padece la población; pero no 
sólo: tenderán a agravarlos. Habrá mayor 
demanda de bienes y servicios que la infraes-
tructura de la metrópoli, si bien con un desa-
rrollo importante tras casi siglo y medio de 
producción industrial, pero también a causa 
de éste, no será suficiente para satisfacerla. 
Cada vez se revela con mayor grado de inca-
pacidad para resolver sus viejos problemas, 
por más que la publicidad oficial insista en la 
marcha de su solución.

En la solución real también insisten colec-
tivos, pero no con la fuerza necesaria como 
para hacer que el gobierno se sienta obli-
gado a tomar medidas. Las empresas que 
vienen al Monterrey metropolitano confían 
en que tal inercia permanezca inalterada 
partiendo de un hecho simple: la burguesía 
del estado ha sabido engastar un modelo de 
organización laboral estalinista en el marco 
capitalista de su enclave proveyendo de sa-

tisfactores materiales, educativos y de tiem-
po libre a cambio de que los trabajadores de 
sus empresas no ejerzan algún impulso de 
libertad organizativa ni de expresión contra-
ria a sus intereses. 

Asentadas las empresas trasnacionales, se 
articularán a las que han impuesto su visión 
y prácticas en Nuevo León; después intenta-
rán adquirir prevalencia para que el gobier-
no se ciña con vernier a sus exigencias de 
mercado y de dirección política. Serán, como 
todas las trasnacionales que en el mundo 
son, las patrocinadoras y con frecuencia 
responsables estratégicas de la derecha en la 
oposición y/o en el gobierno.

La inversión extranjera, no lo soslayemos, 
trae aparejado un inevitable componente 
político. Su arquetipo es la United Fruit. Pe-
ro no es fatal. William Robinson ofrece una 
respuesta: “Si el Estado (capitalista), como 
una relación de clase, se está trasnacionali-
zado, entonces, cualquier desafío al poder 
(global) del Estado capitalista debe incluir 
un componente trasnacional importante. 
Las luchas a nivel del Estado-nación están 
lejos de ser inútiles. Ellas siguen siendo 
fundamentales para las perspectivas de la 
justicia social y el cambio social progresista. 
La cuestión clave es que todas estas luchas 
deben ser parte de un proyecto contrahege-
mónico trasnacional más amplio, incluyendo 
el sindicalismo trasnacional, los movimien-
tos sociales trasnacionales, organizaciones 
políticas trasnacionales, etcétera, capaces 
de vincular lo local con lo nacional, lo regio-
nal y lo global… Ésta es la razón por la que 
la movilización permanente desde abajo, 
que presiona al Estado para profundizar su 
proyecto transformador ‘en casa’ y su pro-
yecto trasnacional contrahegemónico ‘en el 
extranjero’, es tan crucial”.

Asentadas las 
empresas 
trasnacionales, se 
articularán a las 
que han impuesto 
su visión y prácticas 
en Nuevo León; 
después intentarán 
adquirir 
prevalencia para 
que el gobierno se 
ciña con vernier 
a sus exigencias

Desde 
Repechike 
para los 
pueblos 
originarios
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DORA VILLANUEVA

Las auditorías y revisiones a gran-
des contribuyentes durante los 
últimos cinco años han generado  
ingresos públicos por un billón 
216 mil 808.7 millones de pesos, 
de acuerdo con el Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT). Se 
trata de una cantidad que, compa-
rativamente, equivale a 2.8 veces el 
presupuesto para educación públi-
ca de este año, que es de 430 mil 
millones de pesos.

El SAT destacó que la recauda-
ción fue histórica y “se alcanzó sin 
el incremento o creación de nue-
vos impuestos, gracias a acciones 
enfocadas al combate a la corrup-
ción y la impunidad, al eliminar la 
condonación de impuestos para 

lograr un piso parejo”.
El año pasado, a raíz de revisio-

nes a las cuentas de empresas que 
facturan más de mil 500 millones 
de pesos al año, el fisco recuperó 
248 mil 651 millones de pesos que 
los grandes contribuyentes no en-
tregaron de entrada, e implicó la 
regularización total o parcial de 918 
de ellos, agregó en un comunicado.

De acuerdo con lo reportado 
por el organismo en el Informe 
Tributario y de Gestión al último 
trimestre de 2023, el año pasado 
la regularización por auditoría y 
eficiencia recaudatoria sumó 757 
mil 155 millones de pesos; de ese 
dinero una tercera parte (32.8 por 
ciento) vino de fiscalizar a grandes 
contribuyentes.

El dinero proveniente de las re-
visiones a grandes contribuyentes 

acumula un incremento real de 
105.2 por ciento, dado que en 2018 
sumó 93 mil 985 millones de pesos, 
y el año pasado, aunque ya reflejan-
do una desaceleración, alcanzó 248 
mil 651 millones de pesos.

En un comunicado aparte, el SAT 
destacó que la recaudación prove-
niente de grandes contribuyentes 
sumó 2 billones 292 mil 409 millo-
nes de pesos durante 2023, lo cual 
representa 51 por ciento de los in-
gresos totales, a raíz de las acciones 
establecidas en el Plan Maestro de 
Fiscalización y Recaudación.

El SAT señaló que esta propor-
ción de 51 por ciento respecto de los 
ingresos totales representa una caí-
da comparada con el 52 por ciento 
que alcanzó en 2020, año en el que 
la actividad económica se paralizó 
en México y el mundo.

En suma, el año pasado sólo por 
actos de fiscalización, sin medidas 
de eficiencia recaudatoria, se in-
gresaron 502 mil 540 millones de 
pesos, monto 12.8 por ciento mayor 
en términos reales a lo reportado en 
2022 derivado de auditorías y revi-
siones profundas a los pendientes 
fiscales de cada contribuyente. 

El SAT enfatizó que la continui-
dad del programa de fiscalización 
a grandes contribuyentes tuvo co-
mo resultado una recaudación de 
248 mil 651 millones de pesos. “Si 
bien el cumplimiento voluntario es 
preferido a las acciones de fiscaliza-
ción, los esfuerzos adicionales no se 
han relajado, por lo que al cierre de 
2023 se logró la regularización total 
o parcial de 918 grandes contribu-
yentes”, expone el informe.

En el resto de tareas de  fiscaliza-

ción, aplicable al resto de contribu-
yentes, se alcanzó una recaudación 
de 253 mil 889 millones de pesos, 
de los cuales, 86 mil 46 millones 
de pesos corresponden a actos de 
fiscalización de comercio exterior; 
que permiten la identificación de 
evasión en tiempo real de los sec-
tores de mayor riesgo, así como 
en el constante monitoreo de los 
contribuyentes que operan bajo 
programas especiales de comercio.

El SAT destacó que como parte 
del Plan Maestro de Fiscalización 
y Recaudación se puso en marcha 
la atención al contribuyente, la fis-
calización, la publicación de tasas 
efectivas y se revisaron los secto-
res que no eran auditados, lo que 
ha logrado sostener la recaudación 
de los ingresos tributarios durante 
el sexenio.

BRAULIO CARBAJAL 

Al cierre de 2023, los migrantes 
mexicanos que radican en otros 
países, principalmente en Estados 
Unidos, registraron cuatro años 
consecutivos como los principales 
generadores de divisas en México 
gracias a los recursos que envían a 
sus familiares en territorio nacio-
nal, revelan datos oficiales.

El flujo de dólares que mandan 
los connacionales a México está 
por encima de los generados por 
el sector agroalimentario, la inver-
sión extranjera directa (IED), las 
ventas petroleras al extranjero y 
la derrama económica que dejan 
los turistas internacionales.

Sólo en 2023, según datos ofi-
ciales, las remesas sumaron 63 mil 
313 millones de dólares; superan-
do los 51 mil 873 millones de las 
exportaciones de productos agroa-
limentarios, los 36 mil 58 millones 
de la IED, los 33 mil 218 millones 
de las exportaciones de petróleo y 

los 30 mil 809 millones de dólares 
que dejó el turismo extranjero. 

El año pasado, de acuerdo con 
datos oficiales, hubo una indus-
tria que generó más divisas que 
los migrantes: la automotriz, con 
188 mil 900 millones de dólares; 
sin embargo, este sector depende 
de una buena suma de importa-
ciones en piezas automotrices, 
maquinaria, productos metálicos 
y demás insumos, por lo que no es 
comparable.

Históricamente, el principal ge-
nerador de divisas del país había 
sido las ventas de productos petro-
leros; sin embargo, a mediados de 
la década pasada comenzaron a 
bajar. 

De esta forma, en 2017 las ex-
portaciones de agroalimentos, en-
cabezadas por productos de alto 
demanda en el extranjero como la 
cerveza, el tequila, el aguacate, las 
berries (fresas, zarzamoras, arán-
danos y frambuesas) y el jitomate 
tomaron la batuta al registrar in-
gresos por 32 mil 662 millones de 
dólares, mientras el petróleo cayó 
hasta la cuarta posición con 23 mil 
725 millones de dólares. 

En 2018 y 2019 las ventas agro-
alimentarias continuaron en la 
primera posición con 34 mil 849 
millones y 37 mil 568 millones de 
dólares, respectivamente. 

En 2020, mientras los rubros 
de IED, ventas petroleras y tu-
rismo se vieron mermados como 
consecuencia de la pandemia de 
covid-19, las exportaciones de 
productos agroalimentarios cre-
cieron marginalmente al haber 
sido considerado un sector clave; 
sin embargo, su crecimiento fue 
opacado por el de las remesas. 

En medio de la crisis sanitaria 
y de manera sorpresiva, las reme-
sas familiares crecieron 11.4 por 
ciento para alcanzar un nivel sin 
precedente de 40 mil 607 millones 
de dólares, con lo que se ubicaron 
como el principal generador de 
divisas, dejando al rubro agroali-
mentario en el segundo lugar con 
39 mil 125 millones de dólares. 

Ante la necesidad de seguir 
apoyando a sus familias en Méxi-
co, afectadas por los efectos de la 
pandemia, los migrantes (impulsa-
dos por mejores ingresos en EU) 
siguieron aumentando sus trans-
ferencias, al grado de consolidarse 
en el puesto en 2021 con flujos por 
51 mil 594 millones de dólares, su-
ma que para 2022 subió a 58 mil 
497 millones. En esos dos años el 
rubro agroalimentario continuó 
creciendo, pero a menor ritmo, 
ubicándose en 44 mil 698 millones 
en 2021 y en 49 mil 927 millones 
de dólares en 2022.

Auditorías a grandes contribuyentes 
generaron ingresos por $1.2 billones

“RECAUDACIÓN HISTÓRICA”, DESTACA EL SAT

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.55 17.50
Euro 18.44 18.45

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.00%
Cetes 91 días 11.35%
TIIE 28 días 11.49%

Inflación
Enero 4.32%
De ene. 2023 a ene. 2024 4.26%
Reservas internacionales
213 mil 60.8 mdd al 16 de febrero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 77.91 +0.87
Brent 83.03 +0.69
Mezcla mexicana 73.47 +0.40

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 57 mil 21.03 unidades
Variación puntos -206.64
Variación por ciento -0.36
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Migrantes son los principales 
generadores de divisas por
cuarto año consecutivo

▲ La falta de trabajadores en la industria restaurantera es costosa 
para el sector, en el cual la tasa de rotación supera 120 por ciento, por 
lo que se busca acabar con esta problema con el uso de tecnología. Al 
acordar una alianza con la plataforma digital especializada 
Gastrotalent, Daniela Mijares, presidenta ejecutiva de la Cámara 
Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(Canirac), refirió que una vacante puede costar de dos a tres veces el 
salario de ese puesto, debido a que se tiene que invertir en la 
búsqueda, selección y capacitación de un nuevo integrante. Más 
información en: https://bit.ly/3OU0hDX. Foto Pablo Ramos

ROTACIÓN DE PERSONAL DAÑA A RESTAURANTES 

Remesas superan

la IED y la venta

de petróleo

al extranjero



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

México no tuvo en las últimas cua-
tro décadas una política económica 
propia, elaborada de acuerdo a las 
necesidades del país, sino que fue 
dictada por el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), aseguró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Ahora, afirmó, ese orga-
nismo multinacional, al igual que 
el Banco Mundial (BM), “han sido 
respetuosos, pues ya no nos impo-
nen nada”.

Al FMI, al BM y a las empresas 
calificadoras de deuda “posible-
mente no les guste nuestra políti-
ca”, añadió el mandatario, al hablar 
sobre el manejo de la deuda pública 
en su gobierno. “Pero afortunada-
mente no hay una crisis, no depen-
demos del FMI”, reiteró.

A partir del estallido de la deu-
da externa en América Latina en 
la década de los años 80 del siglo 
pasado, México comenzó a firmar 
“cartas de intención” que lo com-
prometían a realizar cambios en 
su política económica a cambio de 
respaldo financiero de los organis-
mos internacionales, recordó ayer 
el presidente López Obrador. 

“Empezaron a controlarnos (co-
mo país) al grado de que nos impu-
sieron sus agendas. Durante tres 
o cuatro décadas México no tuvo 

una agenda propia, no había políti-
ca económica elaborada de acuer-
do a nuestras necesidades, nos la 
imponían. El FMI empezó con las 
llamadas cartas de intención y nos 
decían que hacer; nos impusieron 
la agenda de las llamadas reformas 
económicas estructurales: energé-
tica, fiscal y a la seguridad social, 
que nos arruinaron”, expuso. En 
esa agenda, apuntó, no estaba el 
combate a la corrupción “y era el 
principal problema de México”.

En ese sentido, apuntó que las de-
cisiones adoptadas por su gobierno 
han permitido una manejo pruden-
te de la deuda pública y una serie de 
acciones que han permitido mejo-
rar la economía interna, el salario y 
la demanda de empleo.

“Somos independientes, libres y 
soberanos y ahí están los resulta-
dos: está funcionando bien la eco-
nomía, hay empleo, mejoran los sa-
larios, se controla la inflación y está 
llegando inversión extranjera”, dijo.

En particular, mencionó el tema 
de la deuda pública, pues el saldo de 
esos pasivos ahora equivale a 43 por 
ciento del producto interno bruto 
(PIB), un nivel similar al registra-
do al inicio de su administración, 
en diciembre de 2018. En 2020 y 
2021, por las medidas para enfren-
tar la pandemia, el endeudamiento 
gubernamental creció hasta repre-
sentar 50.2 por ciento respecto del 
tamaño de la economía, pero esa 

proporción se ha ido moviendo a la 
baja hasta el nivel actual.

López Obrador sostuvo que los 
“inversionistas y banqueros tienen 
mucha confianza en el manejo de las 
finanzas del gobierno de México”.

Destacó que al mismo tiempo que 
ha bajado la deuda se ha registrado 
en lo que va de 2024 un incremento 
en la recaudación fiscal por 765 mil 
628 millones de pesos.

“Hemos recaudado un billón 500 
mil millones más en términos nomi-
nales en lo que va de la administra-
ción”, aseguró el mandatario.

Bajó la deuda de Pemex

El mandatario presentó datos que 
indican que la deuda de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) ha disminuido 
17.4 por ciento en lo que va de este 
gobierno, al pasar de 129.3 mil mi-
llones de dólares en 2018 a 106.8 
mil en 2023, es decir, 22 mil 500 
millones de dólares menos.

López Obrador dijo que su 
gobierno seguirá apoyando a la 
paraestatal con reducciones de 
impuestos, porque se trata de una 
empresa estratégica.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

La concesión otorgada a Ricardo 
Salinas Pliego y sus grupo empre-
sarial en 2012 para la operación 
del campo de golf Tangolunda, en 
Huatulco, está vencida, aseguró 
ayer el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, y adelantó 
que los terrenos que ocupa serán 
declarados como un área natural 
protegida, por lo que ya no podrán 
ser empleados por Grupo Salinas.

En su conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, el 
mandatario señaló que este cam-
po de golf, que pertenece al Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), se convertirá en un par-
que y que su playa será pública.

Explicó que “no se renovó, 
porque se les planteó que se iba 
a hacer uso del terreno y que si 
ellos estaban interesados, se iba 
a elaborar un avalúo. Se elaboró 
y ellos no aceptaron el precio... 
se consideró que ya no era conve-
niente entregar el campo de golf 
en concesión porque no recibía 
nada Fonatur, al contrario, se le 
tenían que pagar servicios, o sea, 

era un mal negocio público.
“Está por salir el decreto donde 

se declara reserva natural protegi-
da para unir dos grandes reservas, 
arreglarlo como un parque para el 
disfrute de todo el pueblo y utili-
zar la playa.”

Consideró que la empresa de 
Salinas tiene derecho a inconfor-
marse por la decisión, pero “legal-
mente ya no hay contrato”.

López Obrador agregó que el 
empresario, por otra parte, apeló 
la resolución judicial que le orde-
nó pagar el millonario adeudo al 
fisco que tiene por 26 mil millones 
de pesos.

Señaló que luego que el minis-
tro de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN),  Luis 
María Aguilar, guardara por 10 
meses en su gaveta el caso, en la 
Corte se decidió regresar el expe-
diente a un tribunal federal.

“Esa denuncia por falta de pa-
go de impuestos la tuvo que sacar 
del escritorio y se resolvió que se 
fuese a otra instancia. Ya acaban 
de resolver ahí, es un tribunal, ya 
resolvieron que sí deben pagarse 
los impuestos, pero todavía falta 
otra instancia, porque apelaron”, 
detalló el jefe del Ejecutivo.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Cámara Nacional de la Industria 
del Aluminio (Canalum) rechazó 
que México sea puente de triangu-
lación de productos del aluminio 
originarios de Asia.

Después de que la representan-
te comercial de Estados Unidos, 
Katherine Tai, apremió a México 
a tomar medidas inmediatas para 
abordar el aumento de las expor-

taciones mexicanas de productos 
de este metal a la nación vecina y la 
falta de transparencia respecto a las 
importaciones de acero y aluminio 
de México desde terceros países, 
el presidente del organismo, Julio 
César Martínez Rivas, comentó 
que existe disposición de apoyar 
a la Secretaría de Economía (SE) 
para demostrar que los industriales 
del aluminio mexicanos combaten 
la triangulación y actúan con total 
transparencia.

La cámara destacó que prevale-
cen la transparencia y cooperación 
con la SE y el Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT).

Además de reconocer la defensa 
de la industria mexicana por la titu-
lar de la dependencia federal, Raquel 
Buenrostro, el dirigente de la Cana-
lum resaltó que las exportaciones 
de México hacia EU no han variado 
significativamente desde 2020, “por 
lo que la afirmación de que se incre-
menta carece de fundamento”.

Datos de la Comisión de Comer-
cio Exterior de la Canalum indican 
que la balanza comercial de los úl-
timos tres años se ha mantenido a 
favor de Estados Unidos, siendo 
México deficitario en producción 
de aluminio primario, aleaciones 
en forma de lingotes para extru-
sión, productos laminados, tubos, 
artículos de uso doméstico y pro-
ductos extruidos.

Además del scrap, que es un insu-
mo estratégico para ambos países, 

México sólo tiene balanza a favor en 
productos específicos como escale-
ras, envases, cables y partes com-
plementarias para construcción.

La Canalum defiende al sector de 
la extrusión del aluminio ante las in-
vestigaciones de dumping que reali-
za el Departamento de Comercio de 
Estados Unido contra empresas de 
15 países proveedoras de productos 
extruidos de aluminio y en las que 
fueron identificadas 14 compañías 
mexicanas.

Industria del aluminio niega triangulación de productos hacia Estados Unidos

Reformas del FMI “nos arruinaron”, 
pero ya no nos imponen nada: AMLO

▲ El presidente sostuvo que 
“inversionistas y banqueros 
tienen mucha confianza en el 
manejo de las finanzas”.
Foto Presidencia

Salinas Pliego apela nuevo 
fallo que le ordena pagar
26 mil mdp en impuestos

DORA VILLANUEVA

Entre ocho juicios que hasta ini-
cios del año pasado tenía abiertos 
Grupo Elektra con el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), 
destaca uno correspondiente al 
ejercicio 2013, y que al momento 
de ser fincado como un adeudo 
por el fisco ascendía a 18 mil 455 
millones 467 mil 83 pesos. Diez 
años después ese dinero sigue en 
litigio y habría crecido en casi 8 
mil millones de pesos, de acuerdo 
con lo declarado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En el informe de la compañía 
publicado a inicios del año pasa-
do, Elektra informó que peleaba 
en el Poder Judicial ocho créditos 
fiscales que en total, al momento 
de ser fincados, sumaban 29 mil 
805 millones 411 mil 422 pesos. 
Es decir, la cifra está subvaluada 

respecto a su monto actual, dado 
que no incluye la determinación 
del impuesto supuestamente omi-
tido, actualización por inflación, 
recargos y multas.

Elektra reportó que sobre los 
créditos fiscales que tenía por los 
ejercicios de 2008, 2010, 2011, y 
2012, la autoridad fiscal declaró 
inexistentes las pérdidas en venta 
de acciones de dichos ejercicios. 
“No obstante lo anterior, en la li-
quidación del ejercicio de 2013, 
determinó que dichas pérdidas 
deben reversarse; es decir, acepta 
que dichas pérdidas son existen-
tes y válidas”.

La autoridad informó a Elektra 
que “no pretende beneficiarse en 
dos ocasiones en perjuicio del 
contribuyente”, así que de pagar-
se los créditos fiscales de 2008, 
2010, 2011 y 2012 ya no tendrá 
la obligación de reversar dichas 
pérdidas en 2013.

Elektra subvaluó crédito fi scal



MÉXICO SA
¿Quién endeudó a Pemex? // “Oposición”
y “amnesia” // Ricardo, golfi sta rabioso

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

“S
ORPRENDIDA” Y MUY enojada 
está la autodenominada “oposi-
ción” –un grupo de choque, en 
realidad–, que –de la mano de las 
“calificadoras” internacionales– 

se rasga las vestiduras por la elevada deuda de 
Petróleos Mexicanos –es decir, la misma que he-
redó el régimen neoliberal que ahora representa 
y defiende– y por la decisión de la Secretaría de 
Hacienda de otorgar créditos fiscales a la empre-
sa productiva del Estado por el total de lo que 
ella adeuda, desde octubre pasado, por derechos 
de utilidad compartida y extracción de hidrocar-
buros (alrededor de 80 mil millones de pesos).

LOS GRITONES QUE hoy reclaman por tal 
acción, que fortalece las finanzas de la principal 
empresa pública del país, son los mismos que 
años atrás justificaron todo y aplaudieron a ra-
biar cuando su gurú Ernesto Zedillo “rescató”, 
con dinero de la nación, a los banqueros privados 
e ilegalmente cargó la deuda a los mexicanos, 
quienes llevan casi 30 años pagando por los pla-
tos rotos de un banquete al que ni siquiera fueron 
invitados. Como siempre, doble discurso, doble 
moral, doble rasero. Y de las “calificadoras” ni 
qué decir: pirañas profesionales que no desapro-
vechan oportunidad para chantajear y sacar raja.

DESDE SU CREACIÓN, casi 86 años atrás, 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ha generado billo-
nes y billones de pesos al erario, los cuales –co-
rrupción y derroche aparte– contribuyeron, y lo 
hacen, al crecimiento económico y el desarrollo 
del país. Y puede dejarse de lado que dos de los 
“gurúes” del citado grupo de choque (Fox y Cal-
derón) fueron los que mayor volumen de divisas 
captaron por los altos precios internacionales 
del crudo, recursos que fueron dilapidados por 
ese par. Y los hoy “preocupadísimos” gritones 
de nada se quejaron, porque muchos de ellos 
también metieron las manos a las arcas de la ex 
paraestatal.

PUES BIEN, EN la mañanera de ayer el pre-
sidente López Obrador documentó que en lo 
que va de su sexenio la deuda de Pemex se ha 
reducido 17.4 por ciento, proporción equiva-
lente a 22 mil 500 millones de dólares respecto 
al monto heredado por Enrique Peña Nieto, es 
decir, el saldo pasó de 129 mil 300 millones en 
diciembre de 2018 a 106 mil 800 millones en 
septiembre de 2023.

NO SE PUEDE dejar de lado que sólo en los 
sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña 

Nieto la deuda de Pemex se incrementó 91.9 por 
ciento, es decir, aumentó de 67 mil 400 millones 
de dólares en 2007 a 129 mil 300 millones en 
2018, y los gritones de hoy guardaron sepulcral 
silencio, cuando el objetivo de ese par no fue 
otro –al igual que sus predecesores del periodo 
neoliberal– que asfixiar financieramente a la 
empresa productiva del Estado para facilitar su 
privatización.

EL BALANCE RESULTA aún peor si se consi-
dera a los seis gobiernos del periodo neoliberal. 
Como se ha documentado en este espacio, con 
base en la estadística histórica de Pemex, los 
pasivos de la empresa productiva del Estado se 
multiplicaron por mil 430 tantos entre diciem-
bre de 1982 (Miguel de la Madrid) y noviembre 
de 2018 (Peña Nieto).

ESA MISMA ESTADÍSTICA revela que al ini-
ciar el gobierno de Miguel de la Madrid, Pemex 
reportaba pasivos totales por 2 mil 472.1 millo-
nes de pesos (de los nuevos, aunque esta figura 
monetaria inicio en enero de 1993, pero se aplica 
para dimensionar el fardo que dejaron en la ex 
paraestatal), y el último día de noviembre de 
2018, con Enrique Peña Nieto de salida, sumaron 
3 billones 534 mil 602.7 millones de pesos, un 
incremento de 143 mil por ciento en el periodo.

EN EL DESGLOSE, los pasivos de Pemex 
crecieron constantemente en los seis gobier-
nos neoliberales: con De la Madrid, 14 mil por 
ciento; Salinas de Gortari, 200; Zedillo, 700; 
Fox, 300; Calderón, 200 (ambos panistas con los 
precios más altos para el crudo mexicano de ex-
portación), y Peña Nieto, 154 por ciento, quienes 
dejaron a la empresa cercana al sepulcro.

ENTONCES, ¿QUIÉN FUE el encopetado cuan 
cínico personaje que culpó a los mexicanos de 
“matar a la gallina de los huevos de oro”?

Las rebanadas del pastel

RABIOSO ESTÁ EL barón de los abonos 
chiquitos, los intereses de agio y el ego monu-
mental: Ricardo Salinas Pliego se queda sin el 
campo de golf en Huatulco que le concesionó 
el gobierno de Borolas (cuya vigencia venció el 
año pasado, y en breve pasará a formar parte del 
área natural protegida de la zona) y de pilón un 
tribunal colegiado resolvió que Grupo Salinas 
debe pagar 26 mil millones de pesos por adeu-
dos fiscales, aunque el corporativo apeló. Qué 
lástima: el ministro Luis María Aguilar ya no lo 
pudo proteger.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

La mayoría de los funcionarios de 
la Reserva Federal (Fed) de Estados 
Unidos mostraron inquietud en la 
reunión de política monetaria de 
enero por recortes prematuros de 
las tasas de interés, actualmente 
en un rango de entre 5.25 y 5.5 por 
ciento, revelaron las primeras mi-
nutas del año.

Así, más funcionarios del banco 
central estadunidense expresaron 
su preocupación por recortar las 
tasas de interés demasiado pronto 
y permitir que las presiones sobre 
los precios se afiancen, en contra-
posición a los riesgos de mantener 
las tasas demasiado altas durante 
mucho tiempo.

“La mayoría de los participantes 
notaron los riesgos de actuar de-
masiado rápido para flexibilizar la 
postura política”, decían las actas 
de la reunión del 30 y 31 de enero, 
y sólo dos funcionarios señalaron 
los riesgos “asociados con mante-
ner una postura restrictiva durante 
demasiado tiempo”.

Los funcionarios acordaron que 
necesitaban una mayor confianza 
en la caída de la inflación antes de 
considerar el recorte de tasas, las 
que determinan el costo del cré-
dito al que se financian empresas 
y personas, por lo que manejaron 
un lenguaje cuidadoso y quizás 
más lento de los recortes de tasas 
que los participantes del mercado 
ahora esperan que comiencen en 
junio, visto como el momento más 
probable.

Los mercados accionarios cerra-
ron una sesión mixta, mientras el 
dólar no pudo reponerse;  el peso 
mostró ligeros cambios, al alza, al 
cerrar en 17.0483 unidades por 
dólar spot.

La moneda mexicana avanzó 
2.48 centavos frente al dólar. De 
acuerdo con datos del Banco de Mé-
xico, el tipo de cambio operó entre 
un máximo de 17.0870 unidades y 
un mínimo de 17.0450.

En tanto, el índice del dólar, que 
mide su comportamiento frente a 
una canasta de seis monedas inter-
nacionales, registró una caída mar-
ginal de 0.07 por ciento, a 103.902 
unidades.

El S&P 500 dio la media vuelta 
y cerró con una ganancia de 0.13 
por ciento, a 4 mil 981.80 unidades, 
mientras el Dow Jones subió 0.13 
por ciento, a 38 mil 612.24 puntos. 
El Nasdaq, de gran tecnología, ca-
yó 0.32 por ciento, a 15 mil 580.87 
enteros, tras las caídas del martes.

En México, la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) cayó 0.36 por ciento, 
equivalente a 206.64 puntos, para 
cerrar en 57 mil 21.03 unidades.

De acuerdo con datos de la BMV, 
el ánimo por las acciones de las 
‘águilas’ se moderó, pero siguió 
avanzando su valor, al ganar 6.30 
por ciento, a 31.39 pesos. Las ac-
ciones de Televisa también ganaron 
2.15 por ciento.

El precio del barril de Brent del 
mar del Norte para entrega en abril 
ganó 0.83 por ciento, a 83.03 dóla-
res, mientras el West Texas Inter-
mediate (WTI) ganó 1.12 por ciento, 
a 77.91 dólares.

Confi rman minutas de 
la Fed que se pospone
el recorte a las tasas

JULIO GUTIÉRREZ

En algunas zonas del país se re-
gistran hechos delictivos que, sin 
embargo, no comprometen la ac-
tividad que realiza Compartamos, 
controlador del principal proveedor 
de microcréditos en el país, dijo su 
director Patricio Diez de Bonilla.

Sin especificar en qué partes del 
país ocurren estos sucesos, el direc-
tivo del banco indicó que se trata de 
un riesgo con el cual se ha trabajado 
desde que opera en México e inclu-
so se ha notado que son “cada vez 
más elevados”.

Señaló que pese a los problemas 
de inseguridad que se tienen en 
el país, el banco no tiene conoci-
miento alguno sobre clientes que 
han desaparecido o dejado de pa-
gar sus créditos por este tema, sin 
embargo “al contar con una base de 
más de 3 millones de clientes, pues 
hay siniestros”.

Diez de Bonilla expresó que el cie-
rre de operaciones de algunos com-
petidores por este tema o por los 
problemas financieros les ha dado 

espacio para llegar a más clientes 
“y seguimos operando con norma-
lidad, y en aquellas zonas donde hay 
casos de inseguridad, activamos 
protocolos para proteger el bien-
estar de nuestros colaboradores”.

El crédito avanza

Diez de Bonilla aseguró que 2023 
fue un año en el cual la población 
demandó un gran volumen de fi-
nanciamiento, lo cual permitió a la 
institución culminar con un porta-
folio de 41 mil 286 millones de pe-
sos, un incremento de 33 por ciento 
respecto a lo reportado en 2022 y 
que es una cifra histórica.

“El crédito puede avanzar de 
forma acelerada, sobre todo en la 
modalidad individual, que va a seg-
mentos más establecidos. Arranca-
mos el año con buenos prospectos 
de crecimiento, el acceso a financia-
miento y la liquidez nos hace pensar 
que en un contexto donde hay ju-
gadores que se debilitan, nosotros 
debemos de tener un papel funda-
mental, entonces hemos iniciado el 
año con el pie derecho”, refirió.

▲ Un tribunal colegiado resolvió que las 
empresas de Ricardo Salinas Pliego deben 

pagar 26 mil millones de pesos por adeudos 
fiscales. Foto María Luisa Severiano
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Inseguridad no compromete 
actividad de Compartamos
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Ecuador en la agenda imperial
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ

E
n estos días el periodista 
australiano Julian Assange, 
quien ha sufrido un prolon-
gado, injusto y cruel cautive-
rio por denunciar crímenes 

de guerra a través de Wikileaks, libra la 
que sería una batalla clave para evitar 
su ilegal extradición de Gran Bretaña a 
EU y lograr su derecho a ser liberado.

El gobierno de Rafael Correa (2007-
2017) le había concedido asilo en 2012, 
convirtiéndose en ciudadano ecuatoria-
no en 2017, lo que no lo libró de pasar 
7 años en condiciones lamentables, 
hasta que en 2019 el gobierno de Lenín 
Moreno le retiró su estatus de asilo 
y quebrantando normas del derecho 
internacional y humanitario permitió 
una atrocidad: el ingreso de la policía 
inglesa en la misión diplomática en 
Londres, suelo ecuatoriano, para en-
viarlo a la prisión de máxima seguridad 
de Belmarsh.

Esta trágica situación expresa la 
decadencia y sumisión militar, política 
y diplomática que ha venido sufriendo 
Ecuador.

La crisis de inseguridad y caos que 
experimenta ese país ha sido pavimen-
tada por las acciones y omisiones de los 
dos últimos gobiernos. Lenín Moreno 
hizo de la “descorreización” su modus 

operandi, lo que significó un paulatino 
desmantelamiento del Estado, de las 
políticas sociales, la ruptura con las 
izquierdas y el latinoamericanismo, 
dando un vuelco hacia el libre merca-
do y regresando a la condicionalidad 
acreedora del FMI. El primer resultado 
fue la represión del levantamiento indí-
gena popular en 2019 contra el encare-
cimiento de los combustibles.

Ya con un Estado incapacitado, Ecua-
dor se vio superado por la pandemia, 
dando la terrible imagen de gente mu-
riendo en las calles en medio de un ya 
cotidiano estado de excepción.

“La supresión de varios ministerios 
coordinadores, el replanteamiento 
del papel de las fuerzas armadas y la 
revisión de los conceptos de seguridad 
nacional, más la disminución de las 
capacidades estatales para efectos de 
favorecer el desarrollo, fueron apoya-
dos por la prensa privada, dirigentes 
financieros e industriales y de la dere-
cha vernácula” (Eloy Osvaldo Proaño, 
Rebelion 26/5/18).

Al finalizar su mandato y por medio 
de una salvaje persecución judicial con-
tra el ex presidente Correa –de quien 
fue vicepresidente en dos ocasiones– y 
muchos de sus funcionarios, se alineó 
de manera incondicional a las políticas 
hemisféricas de EU, como “un peón del 
tablero regional que perdió autonomía 
de decisión y que regresó al rebaño 

neoliberal bajo la atenta mirada de 
Washington” (Gustavo Veiga, “Moreno 
un malversador del mandato popular” 
Página12, 24/3/21)

Ya desde 2020, el entonces jefe del 
Comando Sur, Craig Faller, informó al 
Senado de EU que “El Comando Sur 
incrementará su presencia en Latino-
américa por mar, aire, tierra y espacio 
cibernético, en un plan que se está 
coordinando con los gobiernos del con-
tinente, que tendrá su momento culmi-
nante al final del 2020, agregando que 
esta zona es “nuestro hogar comparti-
do”. (sic) La Onda digital Núm. 942 

Tamara Lajtman y Silvina Romano 
analizan el viaje de Faller a la Colombia 
de Ivan Duque y a Ecuador, el nuevo 
aliado, en el momento en que se impo-
nían más sanciones contra Venezuela 
e incluso se hablaba de intervención 
militar. “Importa señalar que Ecua-
dor era la pieza del sur del continente 
americano que faltaba para que EU 
alcanzara el control de los países con 
costas al Pacífico” (“El Comando Sur 
de gira en escenario caliente”, CELAG, 
26/4/19).

La estrategia 2017-2027 del Coman-
do Sur de EU teje una red de redes 
continental para enfrentar lo que llama 
las amenazas a la región. Ecuador está 
a punto de volver a esa red (Plan V, 
9/4/18).

En este contexto, la actual jefa del 

Comando Sur, Laura Richardson vuel-
ve a Ecuador a presentar su plan de 5 
años para contrarrestar la actividad 
criminal a que el presidente Noboa 
declarara como conflicto armado inter-
no (sic) el cual incluye, entre acciones 
varias, transferencia de equipo militar, 
adiestramiento militar y cibernético, 
intercambio de fuerzas especiales et-
cétera, pero lo que más preocupa son 
las operaciones militares conjuntas que 
implican la presencia de personal mi-
litar estadunidense, el cual gozaría de 
total inmunidad, privilegios, exencio-
nes, libre movilidad aérea y terrestre; 
todo esto en el contexto de la enorme 
asimetría de un país que, contrario de 
lo que buscaba Correa, vuelve a ser 
principalmente exportador de bananas 
(plátano).

Ante esta situación, los pueblos y 
nacionalidades indígenas exhortan al 
presidente Noboa a transparentar los 
acuerdos y el alcance de la injerencia de 
EU, pues ya la general Richardson ha 
expresado con claridad su interés sobre 
las reservas estratégicas –minerales, 
metales, agua y biodiversidad– de la 
región. (RT, 25/1/24).

Según la Corte Constitucional ecua-
toriana estas operaciones militares 
conjuntas no constituyen una alianza 
política ni militar. Sin embargo se pare-
ce más a una toma de la jurisdicción te-
rritorial (CNN Latinoamérica, 15/2/24).

AFP Y REUTERS
SAN FRANCISCO

El fabricante de microchips Nvidia 
–estrella en ascenso de Wall Street, 
impulsada por la inteligencia ar-
tificial (IA)– tuvo una facturación 
de 22 mil millones de dólares en 
el trimestre noviembre-enero, lo 
que equivale a 265 por ciento más 
que en igual periodo del ejercicio 
pasado.

La cifra es ampliamente supe-
rior a lo esperado por el mercado y 
por la propia empresa. La ganancia 
neta alcanzó 12 mil 300 millones 
de dólares, es decir, 769 por cien-
to más que en igual trimestre del 
ejercicio anterior.

En un año, el grupo con sede en 
Santa Clara (California), facturó 
casi 61 mil millones de dólares y 
multiplicó por seis su ganancia, a 
casi 30 mil millones de dólares, re-
portó en su comunicado de resulta-
dos publicado este miércoles tras 
el cierre de la bolsa de Nueva York.

El salto bursátil de última hora 
elevó la capitalización bursátil de  
Nvidia, en más de 129 mil millones 
de dólares, e impulsó las acciones 
de otras empresas relacionadas 
con la IA, como el diseñador de 
chips Arm Holdings

Desconocida para el gran públi-
co hace un año, la empresa estadu-
nidense fabrica tarjetas gráficas, 
procesadores que inicialmente 

fueron concebidos para las nece-
sidades de los videojuegos.

Estos componentes se volvieron 
indispensables para los desarrolla-
dores de modelos de inteligencia 
artificial generativa, como OpenAI, 
Meta o Google, ya que ofrecen la 
potencia de cálculo necesaria para 
gestionar cantidades masivas de 
datos.

Estas tarjetas gráficas de Nvi-
dia alimentan los servidores de 
centros de tratamiento de datos, 
un sector que se convirtió en el 
principal cliente del grupo, con 
una facturación trimestral que se 
cuadruplicó en un año a 18 mil 400 

millones de dólares.
“La nueva generación de la in-

formática y la IA generativa son 
un punto de inflexión. La deman-
da explota en el mundo entero, de 
parte de empresas, industrias y 
naciones”, declaró Jensen Huang, 
fundador y presidente de Nvidia 
citado en el comunicado.

Controla 80% del mercado

Nvidia es el principal diseñador 
y proveedor mundial de chips de 
inteligencia artificial. 

La compañía californiana, con-
trola actualmente alrededor de 80 

por ciento del mercado de chips de 
IA de gama alta, una posición que 
a principios de este mes ya había 
disparado su capitalización bursá-
til en más de 40 por ciento en lo 
que va del año, a 1.73 billones de 
dólares, después de haberse más 
que triplicado en 2023.

Sus clientes, entre los que se 
encuentran OpenAI, creador de 
ChatGPT, Microsoft, Alphabet 
(controlador de Google) y Meta 
Platforms se han apresurado a 
hacerse con la menguante oferta 
de chips de Nvidia para competir 
en el sector de la IA generativa, que 
emerge con rapidez.

Se disparan ganancias de Nvidia, ligada a la IA

AFP Y AP
NUEVA YORK

El fabricante estadunidense de 
aviones Boeing anunció ayer la sa-
lida del responsable de su progra-
ma 737 MAX, menos de dos meses 
después de que un incidente de se-
guridad obligara a dejar en tierra 
temporalmente a 171 aviones de 
este modelo.

En un correo del director general 
de Boeing Commercial Airplanes, 
Stanley Deal, enviado a los emplea-
dos del grupo, se anuncia la partida 
de Ed Clark, vicepresidente y di-
rector general del programa 737, 
quien también dirigía la fábrica de 
Renton, cerca de la sede histórica 
del grupo en Seattle. 

Clark llevaba 18 años en la em-
presa. Katie Ringgold lo sucederá 
como vicepresidenta y directora 
general del programa 737 y de la 
oficina de la empresa en Renton, 
Washington. 

El cambio ocurre a partir que 
un avión 737 Max de la aerolínea 
Alaska Airlines sufriera el despren-
dimiento de un panel del fuselaje 
en pleno vuelo el 5 de enero, lo cual 
llevó a un aterrizaje de emergen-
cia. Aunque no hubo lesiones de 
importancia, los inspectores de se-
guridad señalaron que el incidente 
pudo haber tenido consecuencias 
catastróficas.

 Edificio de las oficinas 
centrales de Nvidia en Santa 
Clara, California. Foto Ap

Sale de Boeing 
el responsable 
del programa 
737 MAX



AFP, AP, REUTERS Y SPUTNIK
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Las divisiones sobre las guerras en 
Gaza y Ucrania marcaron ayer la 
reunión de cancilleres del Grupo 
de los 20 (G-20) en esta ciudad, en 
la cual Brasil criticó duramente la 
“parálisis” del Consejo de Seguri-
dad de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) para resolver ambos 
conflictos.

La cita, la primera de alto nivel 
de este foro internacional, que este 
año preside Brasil, tiene lugar en 
plena controversia por las declara-
ciones del presidente del gigante 
sudamericano, Luiz Inácio Lula da 
Silva, quien acusó a Israel de come-
ter “genocidio” en la franja de Gaza 
durante su guerra contra Hamas 
desde el pasado 7 de octubre. Se da 
también cuando el conflicto entre 
Rusia y Ucrania entra hoy en su 
tercer año.

“Las instituciones multilaterales 
no están debidamente equipadas 
para lidiar con los desafíos actua-
les, como demuestra la inaceptable 

parálisis del Consejo de Seguridad” 
sobre Ucrania y Gaza, acusó el can-
ciller brasileño, Mauro Vieira, ante 
sus pares al abrir el encuentro. “Ese 
estado de inacción implica directa-
mente la pérdida de vidas inocen-
tes”, denunció.

Lula instó a “una profunda refor-
mulación” de los organismos mul-
tilaterales de gobernanza mundial, 
en especial del Consejo de Seguri-
dad, que ha fracasado reiteradas 
veces en alcanzar acuerdos sobre 
las guerras en Gaza y Ucrania de-
bido a los vetos de Estados Unidos 
y Rusia, dos de sus cinco miembros 
permanentes y con derecho a apli-
car esta medida. También lo ha pe-
dido para la ONU, la Organización 
Mundial de Comercio y los bancos 
multilaterales, con la intención de 
impulsar una mayor representación 
de los países en desarrollo.

Estados Unidos vetó hace unos 
días una resolución en el Consejo de 
Seguridad que pedía el alto el fuego 
inmediato en el enclave palestino.

“Brasil está profundamente pre-
ocupado por la situación interna-
cional actual, en relación con la paz 

y la seguridad”, comentó Vieira, y 
mencionó la proliferación de con-
flictos en todo el mundo, no sólo en 
Ucrania y la franja de Gaza, sino en 
más de 170 lugares, de acuerdo con 
algunos estudios.

Destacó que se gastan más de 2 
billones de dólares al año en presu-
puestos militares a escala interna-
cional y que la mayor parte de ese 
dinero se debería destinar a los 
programas de ayuda al desarrollo. 

“Si las desigualdades y el cambio 
climático representan amenazas 
existenciales, no puedo evitar sentir 
que carecemos de acciones concre-
tas en estos temas”, subrayó Vieira, 
y añadió: “éstas son las guerras que 
debemos pelear en 2024”.

El canciller ruso, Serguei Lavrov, 
comentó que los países del G-20 
deberían atraer a grandes asocia-
ciones de integración del sur global 
para que participen plenamente en 
el trabajo del grupo.

“El año pasado, en la cumbre de 
líderes en Nueva Delhi, acordamos 
que el fortalecimiento de las insti-
tuciones globales debería realizarse 
por medio del aumento de la voz de 
los países en desarrollo. La Unión 
Africana se ha unido a nuestras 
filas. Creo que no debemos dete-
nernos ahí y necesitamos hacer 
que las principales estructuras de 
integración de otras regiones del 

sur global participen con equidad 
en nuestro trabajo”, sostuvo Lavrov 
en la sesión plenaria.

Horas antes de iniciar la cumbre, 
durante una reunión con Lula, el 
secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, expresó su 
“desacuerdo” con las declaraciones 
del brasileño sobre el “genocidio” 
en Gaza, informó un alto funciona-
rio del Departamento de Estado. 

El presidente sudamericano 
comentó el domingo pasado a re-
porteros en la cumbre de la Unión 
Africana que se realizó en Etiopía 
que “lo que está ocurriendo en la 
franja y al pueblo palestino no se 
ha visto en ningún otro momento 
de la historia. En realidad sí, cuando 
Hitler decidió matar a los judíos”.

La comparación indignó a Is-
rael, que declaró al mandatario 
izquierdista persona non grata. En 
respuesta, Brasil convocó al emba-
jador israelí y llamó a consultas al 
suyo en Tel Aviv.

También abordaron las gestiones 
para facilitar la liberación de todos 
los rehenes, aumentar la ayuda hu-
manitaria y mejorar las proteccio-
nes para los civiles palestinos.

Sobre el conflicto ruso-ucranio, 
Blinken aseguró que Washington 
“no ve las condiciones” para una 
mediación diplomática, detalló la 
fuente.

Tras 2 años de combates, ni Rusia ni Ucrania dan señas de paz

Brasil condena 
la “parálisis” 
de organismos 
mundiales en 
las guerras
“Inaceptable”, la inacción del Consejo 

de Seguridad de la ONU; implica 
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Al cumplirse ayer dos años desde 
que el presidente Vladimir Putin 
ordenó invadir Ucrania, la madru-
gada del 22 de febrero de 2022, ni 
Moscú ni Kiev están cerca de do-
blegar a su rival –tragedia de dos 
pueblos que antes eran hermanos 
y ahora se odian–, mientras todo 
apunta a que, a pesar de las pérdi-
das que ambos sufren y el costo que 
se ven obligados a pagar, no existen 
condiciones para que ambos acep-
ten negociar un arreglo político 
que ponga fin al derramamiento 
de sangre.

Visto desde el Kremlin, ninguna 
de las metas que planteó para su 
“operación militar especial”, con-
cebida para dos o tres semanas 
de duración como máximo, se ha 
cumplido: ni “desmilitarizar” ni 
“desnazificar” el vecino país eslavo 
y ni siquiera “liberar” por comple-
to el territorio de las llamadas Re-
públicas Populares de Donietsk y 
Lugansk, que no obstante el Krem-
lin concretó su anexión a la Fede-
ración Rusa, junto con las regiones 
ucranias de Jersón y Zaporiyia.

Tampoco logró Moscú el ob-
jetivo de impedir la subsiguien-
te expansión hacia el este de la 
Organización del Tratado del At-
lántico Norte (OTAN): Ucrania 
sigue solicitando su admisión, 

pero ya lo consiguieron dos países 
escandinavos, que eran tradicio-
nalmente neutrales (Finlandia y 
Suecia, este último tiene que su-
perar todavía un último y mínimo 
obstáculo), lo cual de hecho dupli-
ca la frontera terrestre que tienen 
con Rusia los países miembros de 
la alianza noratlántica.

Del otro lado, Ucrania dista de 
lograr lo que define como su prin-
cipal meta –la expulsión más allá 
de sus fronteras de todas las tropas 
rusas– y, mientras tanto, ha perdido 
–junto con la península de Crimea, 
anexionada en 2014– cerca de 20 
por ciento de su territorio. Resiste 
gracias a la ayuda militar y financie-
ra de Occidente.

Con una línea del frente de mil 

200 kilómetros de extensión, sol-
dados rusos y ucranios mueren 
todos los días o quedan lisiados, 
sin hablar ya del sufrimiento de la 
población civil en zonas devastadas 
por los bombardeos, sembradas 
de minas, expuestas al riesgo co-
tidiano de que un misil o proyectil 
destruya sus viviendas, que, si no 
tuvieron la suerte y los recursos 
para desplazarse a otros lugares, 
subsisten con la sensación de que 
pueden perder la vida en cualquier 
momento.

En ese contexto, comienza el 
tercer año de una guerra que, to-
mando en cuenta el origen común 
y los lazos históricos que unían a los 
pueblos ruso y ucranio, nunca debió 
de haber comenzado.
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Refrenda 
Bárcena visión 
“humanista” 
de la política 
exterior
La secretaria de Relaciones Ex-
teriores, Alicia Bárcena, aseguró 
ayer ante sus pares del G-20 que 
la política exterior mexicana tiene 
una visión humanista.

“Nuestro presidente (Andrés 
Manuel) López Obrador afirma 
que la paz no se basa en la fuer-
za, sino en la ley, la igualdad y la 
justicia”, señaló al participar en la 
reunión de ministros del Exterior 
que se realiza en Brasil.

En paralelo a la reunión del 
G-20, México participó en una 
reunión del grupo Mikta, del cual 
forma parte junto con Indonesia, 
Corea del Sur, Turquía y Australia.

La canciller Bárcena recibió del 
gobierno de Indonesia el liderazgo 
anual del grupo.

Es la tercera vez que México asu-
me la coordinación de Mikta, cuyos 
miembros llevan a cabo acciones 
significativas como la construcción 
de consensos entre los países desa-
rrollados y en desarrollo.

Las prioridades de México son 
impulsar una visión humanista 
del multilateralismo, centrada en 
las personas y en su protección; 
promoviendo una diplomacia pre-
ventiva, así como la solidaridad in-
ternacional y la cooperación como 
herramientas para enfrentar los 
retos globales más apremiantes.

Mikta es un grupo conformado 
por potencias medias que compar-
ten intereses similares y ubicacio-
nes estratégicas en el escenario 
internacional.

De la Redacción

▲ El secretario estadunidense 
de Estado, Antony Blinken (a la 
izquierda), y el ministro ruso del 
Exterior, Serguei Lavrov, ayer en 
la sesión plenaria de la cumbre 
cancilleres del G-20 celebrada en 
Río de Janeiro. Fotos Ap



AFP, AP, XINHUA Y SPUTNIK
LA HAYA

Estados Unidos se declaró ayer ante 
la Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) en contra de que Israel sea 
obligado a retirarse de los territo-
rios palestinos ocupados sin tener 
en cuenta las “necesidades de segu-
ridad” del país.

La CIJ, con sede en La Haya, ce-
lebra esta semana audiencias sobre 
las consecuencias jurídicas de la 
ocupación israelí de los territorios 
palestinos desde 1967, con 52 paí-
ses llamados a declarar.

La mayoría de los oradores pi-
dieron que Israel ponga fin a la 
ocupación después de la Guerra de 
los Seis Días, pero Estados Unidos 
defendió a su aliado.

“La Corte no debe concluir que 
Israel está legalmente obligado a 
retirarse inmediata e incondicio-
nalmente del territorio ocupado”, 
señaló Richard Visek, asesor jurí-
dico del Departamento de Estado.

“Todo movimiento hacia el retiro 
de Israel de Cijordania y de Gaza re-
quiere que se tengan en cuenta las 
necesidades de seguridad de Israel”, 
destacó.

Estas audiencias se celebran en 
un contexto de creciente presión 
jurídica internacional sobre Israel 
en relación con la guerra en Gaza.

El conflicto fue desencadenado 
por el ataque en suelo israelí del 
movimiento islamita palestino Ha-
mas del 7 de octubre pasado, que 
causó más de mil 160 muertos.

En represalia, el ejército israelí 
lanzó una ofensiva que deja hasta 
ahora 29 mil 313 muertos en Gaza.

Esta violencia “refuerza la de-
terminación de Estados Unidos 
de alcanzar con urgencia una paz 
definitiva”, declaró Visek. “Las ne-
gociaciones son el camino hacia una 
paz duradera”, afirmó.

Las audiencias comenzaron el 
lunes con testimonios de funciona-
rios palestinos, que acusaron a los 
ocupantes israelíes de dirigir un sis-
tema de “colonialismo y apartheid” 
e instaron a los jueces a pedir el fin 
de la ocupación “inmediata, total e 
incondicional”.

Por otra parte, luego del veto 
estadunidense a la resolución que 
pedía alto el fuego en Gaza en el 
Consejo de Seguridad de Naciones 
Unidas, el secretario general, Anto-
nio Guterres, reafirmó su posición a 
favor de un cese de las hostilidades. 

China aseguró que “el veto de Es-
tados Unidos hace la situación en 
Gaza aún más peligrosa”, aseveró 
la vocera Mao Ning.

Colombia pidió a Israel poner fin 
a la ocupación,  al tiempo que Cuba 
y Bolivia expresaron solidaridad al 
presidente de Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, tras el enfrentamien-
to diplomático con Israel luego de 
que comparó la actual ofensiva de 
Tel Aviv en Gaza con el Holocausto. 

AFP, AP Y EUROPA PRESS
FRANJA DE GAZA

Israel continuaba ayer bombar-
deando la franja de Gaza, donde 
la crisis humanitaria se agrava por 
la suspensión del envío de ayuda 
de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU).

La cifra de palestinos que han 
muerto continúa en aumento, con 
saldo de 29 mil 313, informó ayer 
el ministerio de Salud. Durante las 
últimas 24 horas el ejército israelí 
abatió a 118 palestinos y dejó he-
ridos a 163 en el enclave, añadió. 

Testigos evocaron fuego inten-
so en la principal ciudad del sur de 
Gaza, Jan Yunis, así como en Rafá y 
en la frontera con Egipto, donde se 
refugian 1.4 millones de palestinos.

Rafá, el último objetivo de las 
operaciones terrestres israelíes, 
es también el principal punto de 
entrada de los convoyes de ayuda 
humanitaria desde Egipto.

El ministro israelí de Defensa, 
Yoav Gallant, insistió en que “só-
lo una victoria sobre Hamas nos 
permitirá la normalización y la 
integración regional”.

Con estas declaraciones, Gallant 
se hizo eco de lo que comentó el pre-
mier israelí, Benjamin Netanyahu, 
sobre la necesidad de una victoria 
“total” sobre el grupo islamita.

Un sondeo del Instituto Demo-

crático de Israel, centro de análisis 
con sede en Jerusalén, indicó sin 
embargo que apenas 38.3 por cien-
to de los israelíes consideran esta 
victoria “muy” o “medianamente” 
probable. De hecho, 55.3 por cien-
to cree incluso que alcanzarla es 
“poco o muy poco probable”.

Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
director general de la Organiza-
ción Mundial de la Salud, calificó 
la situación en Gaza de “inhuma-
na”, tras más de cuatro meses de 
guerra desencadenada por el ata-
que de Hamas en territorio israelí. 
“¿En qué mundo vivimos cuando 
la gente no puede conseguir comi-
da y agua, o cuando personas que 

no pueden ni siquiera caminar 
no reciben atención?”, cuestionó 
Tedros en conferencia de prensa 
en Ginebra. “¿En qué mundo vivi-
mos cuando el personal de salud se 
arriesga a ser bombardeado mien-
tras trabaja?”, añadió.

En tanto, el Parlamento de Israel 
aprobó un dictamen que rechaza el 
establecimiento de un Estado pa-
lestino. De los 120 diputados de la 
Knesset, 99 votaron “en contra de 
cualquier intento” en ese sentido, 
celebró Netanyahu al término de 
la sesión.

La abogada principal del ejército 
de Israel, Yifat Tomer-Yerushalmi, 
alertó de la existencia de compor-
tamientos “criminales” de milita-
res desplegados en Gaza.

Tomer-Yerushalmi emitió una 
advertencia a los comandantes 
del ejército sobre actos ilegales 
que incluirían “uso injustificado 
de la fuerza contra detenidos y sa-
queos, incluida la sustracción de 
propiedad privada para objetivos 
no operativos, entre otros.

“Estas acciones y afirmaciones 
de individuos que no representan 
a la totalidad, son contrarios a las 
Fuerzas de Defensa de Israel, que 
es un ejército profesional, moral y 
digno, y no tienen cabida”, aseveró.

Añadió que estos actos “han pro-
vocado daños estratégicos al Esta-
do de Israel y las fuerzas armadas 
en el escenario internacional, cuya 

gravedad es difícil sobrestimar”, e 
hizo hincapié en que estos casos 
están siendo investigados.

Denuncias de abuso sexual

La Asociación de Centros de Crisis 
de Violación en Israel afirmó haber 
encontrado evidencia de abusos 
sexuales “sistemáticos e intencio-
nales” durante el ataque de Hamas 
el 7 de octubre, en un informe que 
no identifica a víctimas. 

El reporte señala que los ataques 
fueron más generalizados de lo que 
se pensó en un principio, y que ocu-
rrieron en varios luga res del sur 
de Israel.

“En algunos casos, la violación 
se llevó a cabo frente a una audien-
cia, incluidos padres, familiares o 
amigos, para aumentar el dolor y 
la humillación de todos los presen-
tes”, según el reporte.

Orit Sulitzeanu, directora ge-
neral de la asociación, detalló que 
en muchos casos, los cuerpos de 
las víctimas, tanto hombres como 
mujeres, sufrieron graves mutila-
ciones, incluidos los genitales.

Se agrava la crisis en Gaza por la 
suspensión de ayuda de la ONU

HAMAS REPORTA 29 MIL 313 MUERTOS POR OFENSIVA DE TEL AVIV

Abogada del ejército israelí alerta sobre “comportamientos criminales” de soldados
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EU rechaza en 
La Haya que se 
obligue a Israel 
a retirarse de 
los territorios 
palestinos

▲ Palestinos se dirigen al 
cementerio de Rafá, en la franja 
de Gaza, a enterrar a familiares 
muertos en bombardeos 
israelíes. Foto Afp

¿En qué mundo 
vivimos cuando 
la gente no 
puede conseguir 
comida ni agua?, 
cuestiona el 
titular de la OMS



AFP Y AP
LONDRES

Abogados del gobierno de Esta-
dos Unidos negaron ayer moti-
vaciones políticas en la demanda 
de extradición contra Julian As-
sange por cargos de espionaje, en 
un juicio realizado en esta capital 
que quedó visto para sentencia 
tras examinarse los recursos del 
fundador de Wikileaks contra su 
entrega.

Los magistrados anunciaron 
que se tomarían un tiempo para 
deliberar, por lo que Assange, de 
52 años, podría esperar semanas 
o meses para conocer si su apela-
ción es aceptada por la justicia de 
Gran Bretaña, tras la vista de dos 
días, que concluyó ayer.

Para esta última jornada, los 
abogados del gobierno estaduni-
dense trataron de responder a los 
argumentos de la defensa del pe-
riodista australiano, esgrimidos la 
víspera, que las acusaciones con-
tra su cliente, que se encuentra 
desde hace casi cinco años en la 
prisión de alta seguridad de Bel-
marsh, cerca de Londres, tenían 
una base política.

Assange es reclamado en extra-
dición por haber publicado más de 
700 mil documentos confidencia-
les sobre las actividades militares 
y diplomáticas de Estados Unidos, 
en particular en las intervencio-
nes en Irak y Afganistán.

Ha sido acusado de 17 cargos de 
espionaje y uno de uso delictivo de 
computadora por revelar en Wi-
kileaks información clasificada.

Los fiscales estadunidenses di-
cen que ayudó y animó a la analis-
ta de inteligencia militar Chelsea 
Manning a robar comunicaciones 
diplomáticas y archivos que divul-

gó en el portal, y con ello puso vi-
das en riesgo.

“Reveló de manera indiscri-
minada y consciente al mundo 
los nombres de personas que 
actuaron como fuentes de infor-
mación para Estados Unidos”, 
reiteró Clair Dobbin, una de las 
abogadas estadunidenses, ante 
el Tribunal Superior de Justicia, 
y agregó que esa acción era lo que 
lo diferenciaba de otros medios de 
comunicación. “Son estos hechos 
los que lo distinguen, no sus opi-
niones políticas”, subrayó.

Sus colegas sustentaron que 
“al publicar esta información en 
Wikileaks, creó un riesgo grave e 
inminente a las fuentes humanas 
nombradas, que podrían haber su-
frido daños físicos graves”. Agre-
garon que “puso vidas en peligro”.

El también periodista presentó 
un recurso a la decisión de las au-
toridades británicas, que en 2022 
aceptaron extraditarlo a Estados 
Unidos. En caso de ser entregado, 
podría ser condenado a 175 años 
de prisión.

Assange, tras sentirse indis-
puesto la víspera, tampoco acudió 
a la segunda y última jornada de 
la audiencia.

El fallo en GB sobre la 
extradición de Assange 
podría tardar meses

ARMANDO G. TEJEDA
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MADRID

Agricultores y ganaderos españoles 
llegaron ayer con tractores, camio-
nes con material agrícola y hasta 
cabestros, toros y ovejas afuera del 
ministerio de Agricultura, en pleno 
centro de Madrid, donde advirtie-
ron que mantendrán las moviliza-
ciones hasta que se atiendan sus de-
mandas, que van desde la regulación 
de las ayudas por las secuelas de la 
sequía, hasta modificaciones en la 
normativa europea y en tratados 
internacionales con terceros países.

Madrid vivió un día de caos. Des-
de cinco columnas los labriegos 
fueron entrando a la capital para 
denunciar lo que definen como el 
“sistemático ninguneo” e “insultos” 
del Ejecutivo español, presidido por 
el socialista Pedro Sánchez, quien 
pasó de acusar que el movimiento 
es de la “extrema derecha” e impul-
sado por Vox, a reconocer algunas 
de sus reivindicaciones y externar 
“empatía” con su situación.

Frente al ministerio de Agricultu-
ra, megáfono en mano, un manifes-
tante preguntó: ¿Cuántas veces se 
han quedado días en el campo sin 
comer ni beber? ¡Hay que aguantar! 
Hay compañeros que no han dor-
mido en toda la noche y han venido 
desde muy lejos con los tractores. 
Esto es una aberración del gobierno, 
que quiere impedir nuestro derecho 
a manifestarnos. Son los gobernan-
tes los que están violando la ley”.

El ministerio del Interior movili-
zó a miles de agentes antidisturbios, 
lo que derivó en enfrentamientos 
que dejaron saldo de cinco mani-
festantes y cinco policías heridos.

Según la plataforma Unión de 
Uniones, sólo en Madrid se con-
gregaron 13 mil personas, si bien 
el gobierno redujo la cifra a 4 mil, 
además de la movilización de mil 
500 tractores, de los cuales 500 
entraron a la ciudad.

También se llevaron a cabo mar-
chas en Cantabria, Cataluña, Anda-
lucía y Extremadura.

Desde el inicio de las protestas 
se reportan 52 detenciones y se 
han cursado 3 mil 196 denuncias 
que podrían derivar en sanciones 
administrativas, además de haber 
identificado a más de 9 mil manifes-
tantes que podrían ser sancionados.

El coordinador de Unión de 
Uniones, Luis Cortés, anunció 
más marchas a partir del próximo 
lunes, tras la reunión de los minis-
tros europeos de Agricultura. “Hoy 
hemos marcado un antes y un des-
pués. Queremos una vida digna, 
una rentabilidad e importaciones 
acordes con las exigencias que se 
hacen desde Bruselas”.

En otros países europeos conti-
núan las movilizaciones. Centena-
res de agricultores se concentraron 
frente al Parlamento griego, en 
Atenas. Además, alrededor de 8 mil 
apicultores y ganaderos se unieron 
a la protesta en la plaza Sintagma. 

En Francia, el primer ministro, 
Gabriel Attal, anunció una exen-
ción fiscal a partir de este año de 

las cotizaciones para casi todos los 
trabajadores agrícolas temporeros, 
principalmente dedicados a la reco-
lecta de uva y fruta.

El gobierno francés confirmó 
que abandonará el indicador que 
usa para medir la aplicación de 
pesticidas, modelo defendido por 
movimientos ecologistas, pero cri-
ticado por el sindicato mayoritario 
de agricultores. “Era una demanda 
de nuestros trabajadores agrícolas”, 
argumentó Attal, y señaló que su 
objetivo sigue siendo reducir en 50 
por ciento el uso de pesticidas.

En Dinamarca se anunció que los 
agricultores deben reducir su pro-
ducción hasta en una quinta parte 
para cumplir con los objetivos de la 
agenda 2030, ya que este país nór-
dico es gran exportador de carne de 
cerdo y productos lácteos.

Más de la mitad de la superficie 
de Dinamarca está dedicada a la 
agricultura, causante de un tercio 
de las emisiones de carbono del 
país, de ahí que ahora el gobierno 
esté contemplando aprobar, ade-
más, un nuevo impuesto sobre el 
carbono para los agricultores, que 
sería como máximo de unos 109 
dólares por millón de toneladas de 
dióxido de carbono emitido. 

▲ En demanda de regulación 
de las ayudas al campo por la 
sequía, entre otras cuestiones, 
agricultores de varias partes de 
España llegaron ayer a la capital, 
Madrid. Foto Afp

Plantón con tractores, toros 
y ovejas frente al ministerio 
de Agricultura en Madrid
En otras naciones de Europa continúan las movilizaciones

LABRIEGOS DENUNCIAN “NINGUNEO” DE PEDRO SÁNCHEZ
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Biden llama a Putin 
“hijo de puta loco”
SAN FRANCISCO. El presi-
dente estadunidense, Joe Biden, 
se expresó en duros términos 
de su homólogo ruso, Vladimir 
Putin, en un acto público de 
recaudación de fondos celebra-
do ayer. “Tenemos un hijo de 
puta loco, como ese tipo Putin, 
y otros, y siempre tenemos que 
preocuparnos por el conflicto 
nuclear, pero la amenaza exis-
tencial para la humanidad es 
el clima”, declaró Biden en el 
acto en San Francisco, al cual 
asistieron algunos periodistas. 
En inglés, Biden utilizó las tres 
letras SOB, abreviatura de son 
of a bitch, insulto que puede 
traducirse al español como 
“hijo de puta”. La explosión de 
lenguaje duro de Biden sigue a 
otras ocasiones en las que ha 
llamado “carnicero” y “criminal 
de guerra” al presidente ruso, 
que ordenó la invasión de Ucra-
nia en 2022.

Afp

Ecuador aumenta el 
IVA para fi nanciar 
combate al narco
QUITO. Ecuador aumentará de 
12 a 15 por ciento el IVA a partir 
de abril con el objetivo de gene-
rar recursos para el combate al 
narcotráfico, anunció ayer el mi-
nistro de Economía, Juan Carlos 
Vega, en medio de una crisis de 
seguridad. Con este incremento, 
el gobierno del presidente Daniel 
Noboa estima recaudar al año 
unos mil 300 millones de dóla-
res. Vega agregó que se preparó 
un plan para que los subsidios a 
los combustibles se distribuyan 
de forma diferenciada entre 
quienes más lo necesitan. La 
posibilidad de eliminar dichos 
subsidios ha provocado violentas 
manifestaciones en el pasado. 
La Confederación de Naciona-
lidades Indígenas participó en 
revueltas que derrocaron a tres 
gobernantes entre 1997 y 2005 
precisamente por los precios del 
combustble.

Afp

Abogados del 
gobierno de EU 
niegan motivos 
políticos en su 
demanda
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La sequía, como consecuencia 
del cambio climático, es una rea-
lidad en España. Se expandió con 
virulencia este año y amenaza con 
agudizarse en los próximos me-
ses, lo que provocará grave crisis 
económica en las zonas afectadas, 
medidas restrictivas para el uso del 
agua corriente, reducción drástica 
de las áreas de cultivo de riego, des-
censo inevitable en la producción 
de energía hidroeléctrica y un da-
ño que podría ser irreparable en los 
ecosistemas.

Las regiones más afectadas se-
rán las sureñas Andalucía y Murcia, 
junto con Cataluña, de clima medi-
terráneo y enclavada en el noreste 
del país.

Científicos, meteorólogos, agri-
cultores, activistas y algunos diri-
gentes políticos llevan años advir-
tiendo del avance imparable de la 
sequía y sus estragos en España.

Asocian la falta de agua sobre to-
do a las cada vez más escasas lluvias 
en las zonas más cálidas o desérti-
cas, pero también a los efectos del 
cambio climático, el aumento de las 
temperaturas, los fenómenos na-
turales y la falta de infraestructura 
para aprovechar al máximo el agua. 

Esas advertencias se proyecta-
ban al futuro, pero este 2024 está 
confirmando los peores vaticinios y 
que ese futuro de escasez de agua, 
incluso para consumo humano, es 
una realidad en España.

Los técnicos y científicos de la  
Agencia Estatal de Meteorología 
(Aemet) expusieron en uno de sus 
últimos informes que los embalses 
están 10 puntos por debajo de la 
media de la última década y siguen 
perdiendo agua (algunas semanas 
en lo que va del año han reportado 
alzas).

Es decir, que aunque las lluvias 
han sido intensas en la zona del nor-
te cantábrico (Galicia, País Vasco, 
Asturias, Cantabria y Aragón) y 
ahí las reservas de agua son altas, 
el resto del país atraviesa serios 
problemas. Andalucía se encuen-
tra a 20 por ciento de su capacidad, 
con provincias como Almería por 
debajo de 10 por ciento y las cuen-
cas interiores de Cataluña están por 
debajo de 16 por ciento.

La Aemet vaticina que existe 
“mayor probabilidad de que las 
precipitaciones sean más abun-
dantes de lo normal en el noroeste 
peninsular, mientras en el resto se 
mantendrían en índices medios. En 
el caso de Canarias, en cambio, se 
esperan meses más secos. La agen-
cia prevé que todo el país registre 
temperaturas más altas de lo nor-
mal en los primeros meses del año, 
lo que agudizará más la escasez de 
agua.

Jesús Vargas, del Observatorio 
Ciudadano de la Sequía, explicó que 
la situación es “crítica”, por lo que 
debemos “ser cautelosos”, ya que 
hay que “seguir aplicando medidas 
paulatinas para tratar de ahorrar el 
máximo posible de agua y proteger 
el abasto”.

Esta política de ahorro ya tiene 
impacto en la vida cotidiana de 
cientos de miles de personas, sobre 
todo en Cataluña, donde más de 80 
por ciento de sus 6 millones de habi-
tantes sufren severas restricciones 
al uso del agua.

Cataluña terminó 2023 con los 
embalses de sus cuencas internas 
bordeando 17 por ciento de su ca-
pacidad, pero esos registros han ido 
cayendo en lo que va de año, así que 
se activó el estado de emergencia en 

el área metropolitana de Barcelona 
con restricciones más severas: se 
prohibió utilizar agua para el lava-
do de vehículos; tampoco se podrán 
usar regaderas en gimnasios ni 
usar el líquido para llenar albercas 
privadas y públicas.

La situación igualmente es crí-
tica en Andalucía, sobre todo en la 
cuenca de Guadalete-Barbate, en 
Guadalquivir, la Mediterránea An-
daluza y la Región de Murcia.

La investigadora del Centro de 
Investigación Ecológica y Aplica-
ciones Forestales, Annelies Broek-
man, reconoció que “la situación 
es muy triste y dramática. Hemos 
pasado muchos momentos en los 
que se esperaba que lloviera mu-
cho y no fue así. Las restricciones 

tampoco lo han evitado. Nos hemos 
encontrado con los límites de nues-
tro sistema. Así que la escasez está 
en nuestras propias manos, pues 
la sequía es un fenómeno natural 
agravado por el cambio climático”.

Lucía De Stefano, subdirectora 
del Observatorio del Agua en Es-
paña, indicó que en algunos puntos 
del país, como Andalucía, Cataluña 
y Murcia, “la situación es preocu-
pante. En el caso del abastecimien-
to de Barcelona, la dificultad está 
en que son cuencas cortas porque 
las montañas están cerca del mar, 
no hay grandes embalses y existe 
aglomeración urbana. Así que no 
tienen ese colchón de seguridad. 
Mientras en Andalucía sucede lo 
contrario: Hay mucho riego y aun-

que se les hayan aplicado restric-
ciones, la demanda es muy alta y la 
reserva se ve afectada”. 

Para Broekman, una de las claves 
para hacer frente a la sequía y sus 
estragos es un “cambio de mode-
lo”: “El actual es tan explotador, 
no sólo de agua, sino también de 
territorio, energía y materiales. 
Debemos entender que aumentar 
el riego no es opción. Tampoco las 
industrias consumidoras de agua. 
Hay que revisar los proyectos eco-
nómicos con un ojo al territorio y 
otro a lo que realmente importa, 
que es que estemos vivos. Y esto 
lo debe hacer toda España, la hú-
meda y la seca. Hemos de mirar 
hacia nuevas formas de hacer que 
el mantenimiento del territorio sea 
fuente de trabajo y bienestar para 
las personas”.

Ante esta crisis, el Ejecutivo es-
pañol, presidido por el socialista 
Pedro Sánchez, aprobó de urgen-
cia la semana pasada una serie de 
medidas de “máxima prioridad”: 
habrá una inversión para la lucha 
contra la sequía de unos 5 mil mi-
llones de euros hasta 2027 para la 
modernización de los terrenos de 
riego y otros 813 millones para in-
fraestructuras de desalinización, es 
decir, para la reconversión del agua 
salada del mar en agua que pueda 
ser de consumo humano.

El propio mandatario español re-
conoció: “lamentablemente ya no 
se trata de conjurar una amenaza 
incierta, más o menos probable, si-
no de adaptarnos a los efectos de al-
go que ya está aquí, entre nosotros, 
en las ciudades y en nuestro campo, 
y que es el cambio climático”.

La sequía por 
el cambio 
climático es 
una realidad 
en España
Los embalses están 10% debajo de la 
media de la última década: expertos

REPORTAJE
CRISIS AMBIENTAL

Escasez de lluvias, 
temperaturas elevadas y 
falta de infraestructura 
afectan ya el consumo 
humano y han llevado a  
a imponer restricciones 
en regiones de Murcia, 
Cataluña y Andalucía

▲ Vista del pantano de Sau, en 
Barcelona, donde los embalses 
de las cuencas internas están
en mínimos históricos. Foto 
Europa Press

Los restos del antiguo pueblo 
de Peñarrubia han quedado al 
descubierto por la falta de agua 
en el embalse de Guadalteba, en 
Málaga. Foto Europa Press
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Tlaquepaque, una de las 50 ciuda-
des más violentas del país según 
los datos más recientes de la En-
cuesta Nacional de Seguridad Pú-
blica, vive una realidad copada por 
el crimen organizado que además 
de perpetrar ejecuciones múltiples 
y feminicidios, también usa la de-
marcación como sede de cremato-
rios y fosas clandestinas o zona de 
enfrentamientos, como el ocurrido 
ayer en la colonia El Tapatío.

Ahí personal de la Guardia 
Nacional (GM) capturó a 17 inte-
grantes de un grupo delictivo, dio 
muerte a una mujer que era parte 
del mismo y aseguró dos viviendas 
en las cuales encontró un arsenal 
y seis bolsas con un número inde-

terminado de cuerpos humanos 
segmentados.

Los uniformados hallaron en los 
inmuebles, usados como casas de se-
guridad, una treintena de armas lar-
gas, vehículos, chalecos tácticos con 
la leyenda cártel Jalisco Grupo Delta, 
bolsas con mariguana y billetes de di-
ferentes denominaciones.

En uno de los domicilios, ubicado 
sobre la calle Brigada Norte 148, los 
elementos de la GN fueron recibi-
dos a tiros, por lo que repelieron la 
agresión y comenzó la refriega, en 
la cual un pistolero resultó lesiona-
do y una mujer murió.

Apenas el domingo pasado, des-
conocidos ultimaron a siete adoles-
centes, cinco de ellos de entre 14 y 
15 años, quienes estaban reunidos 
afuera de una vivienda en la colonia 
Buenos Aires; el fiscal estatal, Luis 
Joaquín Méndez, indicó que se trató 
de un ataque directo.

Sobrevivió una menor que tiene 
heridas causadas por impactos de 
arma de fuego en la cara, el tórax y 
los brazos, a quien ya le fue toma-
da declaración preliminar, pero su 
salud sigue siendo grave y de pro-
nóstico reservado.

Hasta el momento no se saben los 

motivos de la agresión a los mucha-
chos y las autoridades no han dado 
con los responsables; no obstante, 
el propio fiscal Méndez reconoció 
que se trató de un grupo criminal 
que opera en esa zona ubicada al 
sur de la metrópoli.

El 4 de febrero, en dos sucesos 
por separado, civiles armados ma-
taron a seis personas, incluidas dos 
mujeres y un día antes en la colonia 
San Pedrito se reportó que un pe-
rro llevaba un cráneo humano en 
el hocico; además, esa misma fecha 
un joven de 18 años, miembro de la 
comunidad LGBT+ fue asesinado 

en la calle Azucena, del sector El 
Órgano.

Debido este incremento de crí-
menes en Tlaquepaque, en especial 
por los dos ataques del 4 de febrero, 
el Ejército envió a 400 soldados pa-
ra reforzar la seguridad en la zona 
metropolitana de Guadalajara. 

El 7 de febrero el gobernador 
Enrique Alfaro reconoció que la vio-
lencia ha aumentado en esta ciudad 
debido a los enfrentamientos entre 
grupos criminales que se disputan 
el control territorial en el sur del 
área conurbada.

El ayuntamiento, dirigido por 
la emecista Citlalli Amaya, como 
un apoyo ante lo que ocurre en su 
demarcación, anunció el programa 
Mujer en Movimiento, en el cual po-
licías municipales instruyen a las 
ciudadanas en técnicas de defensa 
personal, preparación mental, física 
y control de emociones.

El municipio, sumido en la 
violencia por la delincuencia

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

Corrupción, nepotismo, enriqueci-
miento ilícito y apología del delito 
durante las administraciones de 
las emecistas María Elena Limón y 
Citlalli Amaya como alcaldesas de 
Tlaquepaque han sido delitos encu-
biertos por el fiscal anticorrupción 
de Jalisco, Gerardo Ignacio de la 
Cruz, quien no ha resuelto la denun-
cia 117/2020 que se abrió hace casi 
cinco años en la agencia 5 por opera-
ciones con recursos de procedencia 
ilícita, dieron a conocer miembros 
del Centro de Estudios Pila Seca.

Los integrantes de la asociación 
civil, quienes también solicitarán al 
Congreso local juicio político con-
tra el funcionario, explicaron que 
hicieron la denuncia el 4 de marzo 
de 2019 y en ésta se da cuenta do-
cumental del crecimiento en el pa-
trimonio de Limón, actual diputada 
federal plurinominal, quien anunció 
que no buscará relegirse y regre-
sará a Tlaquepaque a coordinar 
la campaña de Amaya, que busca 
repetir como presidenta municipal.

Las valuaciones de casas y depar-
tamentos en la citada demarcación, 
así como en Guadalajara y Chapala, 
a nombre de ella o de hijos y parien-
tes, además de cuentas bancarias 
en Estados Unidos, fueron presen-
tados como pruebas respecto a la 

disparidad entre sus ingresos y sus 
adquisiciones declaradas.

El documento también integra el 
registro de vehículos de lujo que, por 
sus costos, no corresponden a los re-
cursos percibidos por Limón y sus 
familiares, a quienes colocó dentro 
de la nómina municipal y que hoy 
Amaya mantiene en sus puestos.

Además de Limón, se acusó a sus 
sobrinos, que son directores de di-
versas áreas en Tlaquepaque: César 

Arturo Reynoso, de la Coordinación 
de Servicios Públicos; José Inés 
Reynoso, de Inspección y Vigilan-
cia; Francisco Reynoso Mercado, 
Mantenimiento a Vialidades y Pa-
vimentos, e Irma Yolanda Reynoso 
Mercado, de Salud.

Adicionalmente, fueron señala-
dos los hijos de la diputada, Carlos 
Manuel y Argenis León García, y el 
hermano de ella, José Luis Limón 
García, por la posible comisión de 

los delitos de enriquecimiento ilíci-
to y asociación delictuosa.

Luis Armando Córdova Díaz, 
quien preside el Centro de Estudios 
Pila Seca, recordó que la denuncia 
también fue presentada ante la 
Fiscalía General de la República y 
que pese “a que desde el 19 febrero 
2021 el Ministerio Público Federal 
recabó pruebas que a la postre re-
sultaron suficientes para acreditar 
los ilícitos”, de repente se declaró 

incompetente para seguir el caso y 
determinó que eso correspondía a 
la fiscalía jalisciense.

Sin embargo, “lo que se ha avan-
zado en la Fiscalía Anticorrupción 
es por el trabajo que hemos hecho 
nosotros (aunque) ellos nos ponen 
obstáculos para poder integrar esas 
carpetas al negarnos la calidad de 
víctimas e interesados en este tema, 
así que nos fuimos a un amparo y lo 
ganamos”, dijo en rueda de prensa. 

Indicó que el fiscal De la Cruz es-
tá sometido a una agenda política, 
en lugar de actuar en representa-
ción de la sociedad, por lo cual “no 
pasará de este mes” cuando se pre-
sente ante el Congreso del estado 
la solicitud de juicio contra él y los 
agentes ministeriales que “no cum-
plen con su responsabilidad”.

Córdova Díaz afirmó que además 
será demandado por obstaculizar la 
integración de las indagatorias, guar-
dar silencio procesal, no judicializar 
las carpetas de investigación, no 
imputar delitos a los señalados, ni 
solicitar que sean vinculados a pro-
ceso para que sean castigados penal-
mente, omisiones sancionadas por el 
Código Penal del estado de Jalisco.

El también abogado y ex regidor 
priísta de Tlaquepaque agregó que 
el 16 de febrero pasado presentó 
una denuncia en contra de la alcal-
desa Citlalli Amaya por apología del 
delito y encubrimiento, al no sepa-
rar de sus cargos a empleados que 
están en este proceso de investiga-
ción y, por el contrario, “decir que 
son funcionarios ejemplares y que 
realizan muy bien su trabajo”, co-
mo lo hizo en una reciente sesión de 
cabildo, según consta en registros.

Pesan en 
contra de ellas 
denuncias de 
corrupción, 
nepotismo y 
enriquecimiento 
ilícito

Acusan a fi scal de Jalisco de encubrir a la 
alcaldesa de Tlaquepaque y a su antecesora

 A la izquierda, María 
Elena Limón, ex alcaldesa de 
Tlaquepaque y actual diputada 
federal por Movimiento 
Ciudadano. A la derecha, la 
ahora presidenta municipal de 
esa localidad, Citlalli Amaya. 
Fotos tomadas del perfil de ambas 
funcionarias de la red social X
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ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

El senador de Morena, Félix 
Salgado Macedonio, se manifestó 
en contra de que representantes 
de la jerarquía de la Iglesia cató-
lica participen en negociaciones 
con líderes del crimen organizado 
para tratar de pacificar la identi-
dad. “La gobernadora de Gue-
rrero es Evelyn Salgado Pineda 
y es la responsable de garantizar 
seguridad a la población” y “de  
ninguna manera le puede pedir a 
los poderes fácticos que se encar-
guen de ello”. 

El legislador afirmó que la 
gobernadora “está haciendo su 
trabajo muy bien, todos los días 
se reúne con el gabinete de se-
guridad, y ellos son los que están 
dando cuenta de la situación del 
estado y del país”.

Entrevistado en el Senado, 
Salgado Macedonio resaltó que 
tal como lo expresó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 

el crimen organizado surgió y 
creció en Guerrero durante los 
sexenios de Vicente  Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto.

Ante la insistencia de repor-
teros sobre las revelaciones del 
obispo de Chilpancingo, Salvador 
Rangel, de un encuentro que sos-
tuvo con dirigentes de organiza-
ciones criminales en busca de un 
acuerdo para frenar la violencia, 
contestó que “hay obispos que re-
presentan a Dios y otros al diablo”.

“Cero Iglesia católica en asun-
tos del Estado”, recalcó y rechazó 
también que su hija, la gobernado-
ra Evelyn Salgado, pudiera nego-
ciar con el narco.

“Por supuesto que no, el de-
ber de la gobernadora es velar 
por la población y otorgarles 
seguridad”, tema en el que, re-
saltó, colabora con el gobierno 
federal. En Guerrero, agregó, 
están trabajando el Ejército, la 
Marina, la Guardia Nacional, la 
policía del Estado y la fiscalía. 
Todo el mundo para combatir a 
los delincuentes.

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

En la mañanera, el presidente An-
drés Manuel López Obrador se re-
firió brevemente al enfrentamiento 
entre bandas del crimen organizado 
en la sierra de Guerrero. Confirmó 
que hasta la noche del martes eran 
12 los asesinados y que las indaga-
torias apuntaban a un intercambio 
de agresiones entre dos grupos de 
la delincuencia. 

“Son hechos que sucedieron en 
la sierra, en la Tierra Caliente (mu-
nicipio de San Miguel Totolapan), 
se presume que fue un enfrenta-
miento entre bandas, hasta ahora 
comprobados 12 muertos, esto de 

acuerdo con el reporte de las 11 de 
la noche (del martes)”, contestó a 
pregunta expresa. 

El mandatario federal apuntó 
que ya hay elementos de la Guardia 
Nacional en el sitio de los hechos y 
planteó que ayer se daría mayor in-
formación al respecto. “Todavía fal-
ta, hoy (ayer) se da la información”. 

En Guerrero, el Centro de Dere-
chos de las Víctimas de la Violencia 
Minerva Bello expresó su repudio 
y profunda preocupación por los 
acontecimientos violentos ocurri-
dos en San Miguel Totolapan.

En un comunicado, pidió que esa 
región de la Sierra Madre del Sur 
se instale una Base de Operaciones 
Mixtas, y señaló que “este hecho se 
suma al clima de violencia generali-

zada en el estado, en medio de una 
fuerte crisis de seguridad.

Consideró imperante “que se to-
men las acciones pertinentes orien-
tadas a la creación de mecanismos 
para la pacificación de nuestro es-
tado a fin de que la población pueda 
recuperar y/o desarrollar un pro-
yecto de vida en condiciones dignas 
y seguras”. 

Recordó que “en múltiples oca-
siones ha denunciado públicamente 
la necesidad de que el Estado mexi-
cano en sus tres órdenes de gobier-
no adopten medidas preventivas 
oportunas en cuanto a la tempora-
lidad y dimensión de la tragedia que 
se está viviendo”. 

Con información de Sergio
Ocampo, corresponsal

DE LA REDACCIÓN 

Los cuerpos de 11 personas en 
avanzado estado de descompo-
sición fueron localizados en in-
mediaciones de la comunidad La 
Noria, municipio de Tarímbaro, 
Michoacán, reportó ayer la Fis-
calía General del Estado (FGE). 

El predio, según sus indagato-
rias, era utilizado para inhuma-
ciones clandestinas. Los restos 
de siete hombres y cuatro mu-
jeres yacían dentro de una fosa 
en las cercanías de una presa 
que hay en dicha localidad, por 
lo que al sitio acudieron peritos 
de la FGE.

El hallazgo se suscitó el martes, 
pues en el lugar se observó tierra 
removida, donde, luego de horas 
de trabajo, fueron exhumados los 
cuerpos, de quienes aún se desco-
noce su identidad.

En las últimas horas, seis perso-
nas fueron asesinadas en diferen-
tes actos criminales. Entre ellos, 
un sargento del 52 Batallón de 
infantería en Zacatecas; un fun-
cionario municipal de Huitzilac y 
un agente de tránsito de Cuautla, 
Morelos; un abogado en León, 
Guanajuato, y dos cantantes de 
música vernácula en Chihuahua.

La agresión contra una patru-

lla militar por sujetos armados en 
Zacatecas se cometió la madru-
gada del miércoles en la cabece-
ra municipal de Cuauhtémoc, ahí 
pereció el sargento.

El director del deporte de 
Huitzilac, Gustavo Romero Olal-
de, fue asesinado antenoche en 
el punto conocido como Alcan-
for del poblado de Tres Marías. 
Su cuerpo quedó dentro de un 
vehículo. La mañana de ayer, 
hombres accionaron sus armas 
contra un agente de tránsito en 
calles de Cuautla.

El abogado Salvador Alejan-
dro González fue ejecutado por 
sujetos armados que iban en una 
motocicleta la mañana del miér-
coles, cuando llevaba a sus hijos 
a la escuela en la ciudad de León.

El litigante llevaba el caso de 
algunos defraudados por el des-
pacho Punto Legal, que estafa-
ron a ciudadanos con la venta de 
viviendas.

En Chihuahua, Guadalupe 
Campagne Labrador, vocalista 
del mariachi Santa Rosa, y Yahir 
Palma, integrante de un grupo 
musical, fueron asesinados a ba-
lazos por un sujeto en el momen-
to que amenizaban una fiesta en 
una casa de Ciudad Juárez la 
madrugada de ayer, informaron 
autoridades.

ÁNGELES CRUZ Y 
HÉCTOR BRISEÑO
ENVIADA Y CORRESPONSAL
ACAPULCO, GRO.

“Hasta aquí llegamos” fue la sen-
tencia contundente de Alejandro, 
experto en el tráfico de la ciudad y 
luego de que habían pasado varios 
minutos sin que su vehículo pudiera 
avanzar. “Otra vez hay bloqueo” dijo 
al tiempo que volteó y recomendó 
“caminar hasta donde va”.

Aún faltaban varios kilómetros 
y el sol caía a plomo, pero no ha-
bía otra opción. Las principales 
vialidades estaban cerradas por las 
personas que desde hace varios días 
exigen ser incluidas en el censo de 
damnificados por el huracán Otis.

Aunque Alejandro y otros taxis-
tas aseguraron: los inconformes 
“no son de aquí; pero al ver que el 
gobierno ha sido generoso, también 
quieren ser beneficiarios”.

Comentaron que las familias con 
verdaderas afectaciones en sus vi-

viendas “recibieron un dinero que 
jamás imaginaron tener”.

Hasta 100 mil pesos obtuvieron 
algunas personas, cuyas viviendas 
quedaron destruidas por el meteoro. 
“Les recomendaron (personal de la 
Secretaría del Bienestar) que las arre-
glaran y pusieran losas de concreto 
para que no les volviera a pasar”.

Algunos “sí han hecho caso”, dijo 
Alejandro. Otros “no tanto”, pero 
por eso, junto con la distribución 
de enseres y despensas, “otros se 
quieren aprovechar”.

Lo cierto es que aunque hubo un 
compromiso de personal de la Se-
cretaría del Bienestar para atender 
las exigencias de los inconformes 
que durante dos días mantuvieron 
cerrada la costera Miguel Alemán, 
al no cumplirse, un grupo decidió 
volver a cerrar las vialidades: la 
costera, avenida Cuauhtémoc, a 
la altura del parque Papagayo, y la 
avenida Ruiz Cortines.

Cientos de personas tuvieron 
que bajarse del transporte público 
y caminar para llegar a sus desti-

nos, mientras los automovilistas se 
resignaron al avance más que lento 
hasta alcanzar alguna calle que los 
sacara del bloqueo.

En el parque Papagayo, a donde 
fueron convocados quienes deman-
dan ser incluidos en el censo de la Se-
cretaría del Bienestar hicieron varias 
filas, según lo que pidieran: el apoyo 
económico para reconstruir sus ca-
sas, despensas o enseres domésticos.

Unas personas, aparentemente 
empleados de la dependencia fede-
ral, recopilaron copias de los docu-
mentos de las personas para “revi-
sarlas. Nosotros nos comunicamos 
con ustedes”, dijeron y se fueron sin 
entregar ningún documento ante la 
incredulidad de los demandantes. 
“¿Con qué comprobamos que entre-
gamos nuestros papeles?”, gritó una 
señora, pero ya no tuvo respuesta.

Confi rmadas 12 muertes 
tras pugna entre bandas en 
sierra de Guerrero: AMLO La gobernadora es la responsable de 

garantizar la seguridad, dice

Descalifi ca Salgado 
Macedonio pacto Iglesia-
crimen organizado

Hallan 11 cadáveres en 
fosa clandestina en 
Tarímbaro, Michoacán

Bloquean de nuevo costera Miguel 
Alemán en demanda de apoyos

▲ Damnificados por el huracán 
Otis bloquearon la costera 
Miguel Alemán, en Acapulco, 
Guerrero. Foto Héctor Briseño
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Un grupo de unos 30 sujetos no 
identificados causaron daños al 
edificio del Instituto de Elecciones 
y Participación Ciudadana (IEPC), 
con sede en Tuxtla Gutiérrez; no 
hubo personas lesionadas, infor-
maron fuentes oficiales.

Agregaron que durante la ma-
drugada los agresores prendieron 
fuego y rompieron cristales de la 
fachada y el acceso principal del 
inmueble, ubicado al sur de la ca-
pital del estado.

La presidenta provisional del 
IEPC, María Magdalena Vila 
Domínguez, informó que “ya se ini-
ciaron las denuncias correspondien-
tes ante la autoridad competente”.

Aseguró que el proceso electo-
ral que inició el 7 de enero pasado 
“continúa cumpliéndose a cabali-
dad conforme a las fechas estable-
cidas en el calendario para llegar 
a la jornada comicial el 2 de junio 
próximo”.

Sostuvo que “el consejo gene-
ral del IEPC trabaja de manera 
permanente de forma colegiada, 
emitiendo resoluciones y tomando 
decisiones basadas en la ley”.

El consejo general rechazó y con-
denó “cualquier acto de violencia 
que pretenda empañar o alterar el 
proceso en el que participarán mi-
les de ciudadanas y ciudadanos” e 
hizo un llamado “a optar por el diá-
logo como la única vía para dirimir 
diferencias”.

Por separado, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) en Chiapas, 
reprobó “los actos vandálicos” que 
“causaron daños únicamente ma-
teriales, sin saber el origen de los 
mismos”.

En un boletín apuntó que “el INE 
en Chiapas expresa un llamado a 
quienes participaron en estos actos 
para que realicen una reflexión, co-
mo sujetos que viven en una demo-
cracia y hacen uso de los derechos 
que ésta les garantiza”.

Subrayó que “a la autoridad elec-
toral local no le corresponde deter-
minar la legitimidad de las causas 
que motivan la manifestación y el 
reclamo, pero sí estamos seguros 
de que no es amenazando a la de-
mocracia como encontraremos el 
camino para la solución a dichos 
reclamos”.

Mientras, la Fiscalía General del 
Estado informó que inició las in-
vestigaciones correspondientes en 
contra de quien o quienes resulten 
responsables del delito de daños en 
agravio del IEPC.

Dijo que “de acuerdo con las pri-
meras indagatorias y el reporte del 
C5, un grupo de unas 30 personas 
descendió de un camión de tres to-
neladas y prendió fuego a las insta-
laciones que albergan el IEPC.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

Un muerto y un herido de bala 
dejó un enfrentamiento que du-
ró más de cinco horas la mañana 
del miércoles entre presuntos 
sicarios y pobladores del muni-
cipio de Chenalhó, informaron 
fuentes policiacas.

Reportaron que los primeros 
atacaron con armas de grueso 
calibre la casa de Fernando Ruiz 
Hernández, dueño de la bodega 
ubicada en la comunidad de 
Polhó, en la que desde hace más 
de un año se refugian más de 
200 indígenas del ejido Santa 
Martha, Chenalhó, desplaza-
dos por diferencias internas de 
carácter agrario.

Habitantes de la zona afirma-
ron que la agresión “comenzó 
a las cinco de la mañana desde 
una fábrica de bloques para 
construcción ubicada a unos 100 
metros”, en la vecina localidad 
de Majomut, en el mismo mu-
nicipio de Chenalhó y terminó 
después de las 10 horas.     

Un muerto y un herido

Explicaron que la acometida 
derivó en un enfrentamiento 
porque un grupo de lugareños 
que estaba siendo agredido se 
organizó para defenderse.

Uno de los moradores de la 
vivienda resultó con heridas no 
graves y de parte de los atacan-
tes, uno fue alcanzado por las 
balas y murió.

Los vecinos de Chenalhó 
manifestaron que los pistole-
ros, presuntos miembros de 
la familia Gómez, del paraje 
Xokulhukum, aliados con Los 
Herrera, los de la Fracción Tza-
nembolom y Los Ratones de la 
Fracción Polhó, “balearon la 
casa de Ruiz Hernández porque 
les dio rentada a los desplazados 
una bodega que está enfrente de 
su domicilio”.

El dueño de la vivienda y los 
desplazados son simpatizantes 
del grupo de autodefensas El 
Machete de Pantelhó, mientras 
que los agresores forman parte 
del grupo conocido como Los 
Herrera.

Estos últimos fueron des-
plazados del poder político de 
Pantelhó, vecino de Chenalhó, 
en julio de 2021 por El Mache-
te que ahora controla ese mu-
nicipio tsotsil de los Altos de 
Chiapas.

Los pobladores consultados 
dieron a conocer que personal 
de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado levantó el cuerpo del 
hombre muerto. El herido no 
requirió hospitalización.

MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL
TIJUANA, BC

Siete elementos de la Guardia Na-
cional se extraviaron en aguas del 
océano Pacífico, frente a las costas 
del municipio de Ensenada, duran-
te una práctica acuática que rea-
lizaban la tarde del martes; otros 
cuatro efectivos fueron rescatados 
tras el accidente, dio a conocer ayer 
la gobernadora del estado, Marina 
del Pilar Ávila Olmeda.  

Un total de 11 uniformados efec-
tuaban el ejercicio en la playa Coro-
na cuando los arrastró una ola; cua-
tro lograron salir por sus medios y 
los asistió la dirección de bomberos 
municipal. Los rescatados dijeron 
que siete de sus compañeros se-
guían en el mar. 

“Siguen las búsquedas, están tra-
bajando en coordinación (con otras 
dependencias), incluso hoy en la 

mesa de seguridad fue uno de los 
temas que se estuvo comentando 
con mayor amplitud con relación 
a la búsqueda de los siete compa-
ñeros”, expuso la mandataria en su 
conferencia semanal.

Abundó que se mantiene una 
coordinación permanente con las 
secretarías de Marina Armada de 
México (Semar) y de la Defensa 
Nacional, así como la Guardia Na-
cional para dar con los elementos.

Ávila Olmeda especificó que en 
Ensenada, la Marina realiza recorri-
dos para ubicar a los uniformados 
en la Bahía de Todos los Santos, 
desde la zona frente al Ciprés, hasta 
Punta Banda.

El operativo de búsqueda inició la 
tarde del martes luego de que a las 
14:12 horas se reportó al Centro de 
Control, Comando y Comunicación 
(C4) la situación de los uniforma-
dos que “se estaban ahogando”, a 
quienes en un inicio identificaron 
como militares.

Efectivos de la Semar y salvavidas 
de la División Acuática de Bombe-
ros atendieron el llamado de auxi-
lio; pero sólo rescataron a cuatro de 
los 11 guardias nacionales.

Sujetos 
armados 
atacan 
refugio de 
desplazados 
en Chenalhó

Vandalizan e intentan quemar sede 
del Instituto Electoral de Chiapas

FGE REALIZA LAS INVESTIGACIONES CORRESPONDIENTES

Continúa búsqueda de siete elementos de la Guardia 
Nacional desaparecidos en costas de Ensenada

 Elementos del Cuerpo de 
Bomberos de Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, acudieron a las 
instalaciones del IEPC a apagar 
el fuego que desconocidos 
provocaron al vandalizar el 
inmueble. Foto La Jornada

▲ Fuerzas federales buscan en 
el mar de Ensenada a siete 
elementos de la GN que se 
extraviaron el martes pasado. 
Foto Omar Martínez
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 107 17
Noreste 100 17

Centro 122 16
Suroeste 126 18
Sureste 103 18

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 09
Noreste 91 16

Centro 49 14
Suroeste 38 09
Sureste 64 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

De ese total, $75.1 millones son por adquisiciones, arrendamientos y servicios

Detecta la ASF irregularidades por 
$129.9 millones en Álvaro Obregón

OCUPA EL PRIMER LUGAR ENTRE 9 ALCALDÍAS AUDITADAS

Debe investigarse el 
origen de fondos para 
guerra sucia: Morena

EL CALOR YA ESTÁ AQUÍ

▲ Aunque la mañana de ayer aún fue fría, con 6 
grados Celsius, en la tarde llegó a 27, por lo que la 
Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil informó que a partir de este 
jueves y hasta el 2 de marzo la Ciudad de México 
tendrá temperaturas de hasta 30 grados y un 
elevado índice de radiación de rayos ultravioleta, 

por lo que recomendó no exponerse de forma 
prolongada al Sol, utilizar bloqueador, gorra o 
sombrero, así como beber abundantes líquidos. 
Por lo pronto, todavía se pudo apreciar la 
inmensidad del valle, aquí con la vista hacia el 
norte, con la línea 1 del Cablebús y el cerro del 
Chiquihuite. Foto Luis Castillo

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El grupo parlamentario de More-
na en el Congreso de la Ciudad de 
México se manifestó por investigar 
el origen de los recursos utilizados 
para financiar la campaña sucia 
que denunció el diputado Jorge 
Gaviño, a cargo de un ex funcio-
nario de la alcaldía Benito Juárez, 
al advertir que podría tratarse de 
dinero público.

La coordinadora de la bancada, 
Martha Ávila Ventura, afirmó que se 
analiza la posibilidad de presentar 
una denuncia ante una instancia por 
determinar a fin de que se indague 
de dónde sale el dinero para pagar 
esa campaña “destinada a atacar 
con mentiras y manipulación al 
movimiento de la Cuarta Transfor-
mación y a nuestra candidata a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum”.

Agregó que no es la primera vez 
que la derecha recurre a una guerra 
sucia, que en su momento enfrentó 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, como ésta, en la que el di-
putado Gaviño vinculó a Eduardo 
Luis Méndez Peña, jefe de unidad 
departamental de producción au-
diovisual de la alcaldía Benito Juá-

rez en el gobierno del ahora candi-
dato a jefe de Gobierno, Santiago 
Taboada, con el pago de cerca de 
2 millones de pesos para difundir 
información en contra de la 4T en 
páginas de Facebook.

En el caso de la que se realiza 
por medio de volantes impresos 
que se distribuyen en diferentes 
lugares de la ciudad con los que 
se pretende culpar a Morena de la 
escasez de agua, la legisladora afir-
mó que no es difícil deducir quién 
la financia, cuando se trata de un 
tema que el mismo PAN generó.

Ávila reiteró que detrás de la 
intención del blanquiazul está co-
locar su estrategia privatizadora, 
que tiene como antecedente la de-
signación del directivo de una re-
fresquera al frente de la Comisión 
Nacional del Agua en el gobierno 
de Vicente Fox, quien triplicó las 
concesiones a embotelladoras, 
la eliminación de la vedas en 300 
cuencas hidrológicas decretada por 
Enrique Peña Nieto, con la que se 
abrió la libre extracción de agua 
a empresas extranjeras y los per-
misos de ocupación otorgados por 
la alcaldía Benito Juárez a nuevas 
construcciones sin dictámenes de 
factibilidad del líquido.

ALEJANDRO CRUZ Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) detectó anomalías 
en el ejercicio de recursos perte-
necientes a las participaciones fe-
derales por parte de las alcaldías 
de la Ciudad de México por 352.4 
millones de pesos; de ellas, la Álvaro 
Obregón tiene la cifra más alta, con 
129.9 millones de pesos, equivalen-
te a 36.8 por ciento del total.

De hecho, de los 283 municipios 
y alcaldías que fueron auditados, 
la demarcación gobernada por el 
PAN es la segunda con la mayor 
cantidad por solventar, sólo por 
debajo del municipio de Ecatepec, 
en el estado de México, con 315.6 
millones de pesos.

Las irregularidades halladas en 
esa alcaldía están relacionadas con 
el tema de adquisiciones, arrenda-
mientos y servicios por 75.1 millo-
nes de pesos, así como por obras 
públicas y pago de servicios relacio-
nados con ellas por 54.8 millones.

La segunda con el mayor monto 
por aclarar es La Magdalena Con-
treras, con 69.5 millones de pesos 
por la falta de documentación 
comprobatoria de las erogaciones 
o incluso las que se entregaron no 
reúnen los requisitos fiscales.

En total, la ASF realizó 48 audi-
torías relativas al ejercicio de las 
participaciones federales por par-
te de las 16 alcaldías, en nueve de 
las cuales se encontraron posibles 
irregularidades.

Las otras siete que deberán acla-
rar dicho gasto son: Cuajimalpa, 

con 34 millones de pesos; Azca-
potzalco, 31.7 millones; Miguel Hi-
dalgo, 22.7 millones; Benito Juárez, 
14.4 millones; Coyoacán, 13.9 mi-
llones; Venustiano Carranza, 24.9 
millones, y Tláhuac, 11.4 millones 
de pesos.

De las 141 observaciones emiti-
das como resultado de las audito-
rías a esas jurisdicciones, 46 tienen 
carácter de responsabilidad admi-
nistrativa sancionatoria, al tiempo 
que 64 ya fueron solventadas.

Falta evidencia de apoyos

Por otra parte, el informe de la 
Auditoría Superior de la Ciudad de 
México detalla que de las 948 reco-
mendaciones emitidas por las 244 
revisiones realizadas a la cuenta pú-
blica 2022, poco más de la mitad, 

554, corresponden a las alcaldías, 
donde se identificaron anomalías 
relacionadas con obra pública y 
en los expedientes y padrones de 
beneficiarios de las acciones socia-
les, en los que no se comprobó la 
entrega de los apoyos económicos 
o en especie.

Entre las inconsistencias encon-
tradas están la falta de evidencia 
documental en la entrega de alar-
mas vecinales y cámaras de video-
vigilancia en Xochimilco, así como 
de las transferencias económicas a 
257 facilitadores de la acción social 
Difusores de la Paz en Tláhuac.

Una situación similar se registró 
en La Magdalena Contreras, donde 
no se acreditó la entrega de table-
tas electrónicas ni la de paquetes 
alimentarios, el apoyo en especie 
a beneficiarios, así como en Coyoa-

cán, que no garantizó que la ayuda 
económica ofrecida se otorgara a 
las personas que cumplieran con los 
requisitos, además de Azcapotzal-
co, que no documentó el reparto de 
insumos médicos.

Respecto a obra pública, en la 
mayoría de los casos se identificó 
que realizaron pagos sin compro-
bar que los trabajos fueran efecti-
vamente efectuados.

En lo que se refiere al gasto fede-
ralizado fiscalizado por la ASF por 
entidades, la Ciudad de México no 
tiene montos por aclarar.

En 2022, último año de la gestión 
de Claudia Sheinbaum Pardo como 
jefa de Gobierno, la capital recibió 
de la Federación 109 mil 559.5 mi-
llones de pesos, de los cuales se fis-
calizaron casi 50 por ciento en 17 au-
ditorías, sin generar observaciones.
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Norberto 
Sánchez 
ejerció 
violencia 
política: 
tribunal

Programa Reinserta para jóvenes 
infractores ha resultado efectivo

EN TRES ENTIDADES, MIL 156 NO HAN REINCIDIDO

ATENCIÓN A LESIONADOS EN METROBÚS

Denuncian por despojo de predio al actor Roberto Palazuelos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Tribunal Electoral de la Ciu-
dad de México confirmó la res-
ponsabilidad del diputado local 
Nazario Norberto Sánchez, de 
Morena, en actos de violencia 
política en razón de género 
contra la legisladora del PAN 
Luisa Adriana Gutiérrez Ure-
ña, durante la sesión del 14 de 
diciembre de 2021.

En consecuencia, ordenó 
remitir copia del expediente 
al Legislativo para que aplique 
la sanción que corresponda e 
inscribir al acusado –quien bus-
cará la relección por el distrito 
4 de Gustavo A. Madero– en 
el Registro Nacional de Perso-
nas Sancionadas en Materia de 
Violencia Política del Instituto 
Nacional Electoral, una vez que 
la sentencia quede firme.

En cumplimiento a un orde-
namiento de la sala regional del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, para 
que el órgano jurisdiccional local 
emita una nueva determinación 
luego de que se había declarado 
incompetente de resolver, los 
magistrados declararon exis-
tente la infracción “consistente 
en violencia política contra las 
mujeres por razón de género 
o violencia política en razón 
de género atribuida a Nazario 
Norberto Sánchez en su calidad 
de diputado del Congreso de la 
Ciudad de México”.

Los hechos

En su queja, Gutiérrez Ureña 
narró que en dicha sesión el di-
putado “se aproximó a mí por 
detrás por lo que no tuve tiempo 
de reaccionar ni cómo actuar. Lo 
saludé, recuerdo haberle dado 
unas palmadas en la espalda al-
ta en ánimo de no hacer mayor 
escándalo mientas me abrazó 
por la cintura buscando pegar 
su pelvis a mi cuerpo, por lo que 
le pedí que me soltara. Mientras 
me hacía para atrás, le dije: ‘¡Us-
ted no entiende!’. Como no logré 
que me soltara con el primer 
movimiento, le dije con voz más 
imperativa: ‘¡Qué me suelte!’”

Refirió que era habitual en 
otros momentos conductas 
como “pegar su torso contra 
el mío apretando mi busto con 
su abrazo, pegar su pelvis a mi 
cuerpo o abrazarme por debajo 
de la cintura baja”.

Para el dictamen, el pleno del 
tribunal, en sesión pública, ve-
rificó que dichas interacciones 
inapropiadas “ocasionaron alte-
raciones sicológicas en la denun-
ciante, por lo que en el contexto 
de su realización afectaron el 
adecuado ejercicio de su cargo”.

▲ El sistema informó que en la línea 2 un camión  frenó de  forma 
intempestiva para no colisionar con un ciclista que iba por el carril 
confinado, tras lo cual algunos pasajeros resultaron lesionados. 

Agregó que el centro de control solicitó apoyo de los servicios de 
emergencia para la valoración médica de cinco personas, ninguna de 
las cuales resultó grave. Foto Alfredo Domínguez

JOSEFINA QUINTERO M.

El trabajo de apoyo para jóvenes en 
conflicto con el plan que ejecutan 
la subsecretarías del Sistema Peni-
tenciario, en coordinación con la 
Agencia de Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid) y 
la organización Reinserta, impactó 
en la vida de mil 156 adolescentes 
de la capital, el estado de México y 
Nuevo León.

Durante el informe de resultados 
y testimonios de dicho programa 
de reinserción social, que se reali-
za desde 2015, se informó que las 
acciones buscan prevenir el delito y 
ayudar a adolescentes en situación 

de riesgo a desarrollar habilidades, 
mejorar su salud física, mental y es-
tablecer conexiones sociales para 
reducir la reincidencia delictiva.

De acuerdo con el reporte, con 
esta iniciativa se logró que ocho de 
cada 10 jóvenes atendidos incre-
mentaran sus factores de protec-
ción y disminuyeran su conducta 
agresiva.

Asimismo, se destacó que en 
2023 un 97 por ciento de los parti-
cipantes no reincidieron y 9 de cada 
10 mantuvieron un empleo tras seis 
meses de haber concluido su estan-
cia en el programa.

Al dirigirse a los jóvenes, el secre-
tario de Seguridad Ciudadana, Pa-
blo Vázquez Camacho, señaló que 

cree en ellos porque “ni el pasado 
ni las relaciones nos definen, lo que 
nos define es lo que queramos ser”.

Cuatro años de trabajo

A su vez, la directora general de 
Reinserta y cofundadora de Re-
inserta, Saskia Niño de Rivera, 
expresó que destinar recursos, 
tiempo, además de importancia 
y corazón cada uno de los jóvenes 
será agente de cambio.

Con el respaldo de la Usaid y de la 
Universidad Northwestern, se creó 
y diseñó el modelo Reinserta, de re-
inclusión social para adolescentes y 
jóvenes, dirigido a personas entre 
14 y 29 años que se encuentren o 

hayan estado en conflicto con la ley 
por la comisión de delitos de alto 
impacto social.

Con estas actividades, de 2019 a 
2023 se realizaron tres estudios: Ni-
ños y adolescentes mediante el re-
clutamiento del crimen organizado, 
Exposición a la violencia durante la 
niñez y adolescencia de personas 
privadas de libertad y Niños, niñas y 
adolescentes en contacto con el Sis-
tema de Justicia Penal mexicano”.

En el informe también estuvieron 
presentes Omar Reyes Colmenares, 
subsecretario del Sistema Peniten-
ciario, y Armando Mata García, 
director general de Atención Es-
pecializada para Adolescentes de 
dicho esquema.

LAURA GÓMEZ FLORES

La señora Lizbeth Romano pre-
sentó una denuncia ante la Fiscalía 
General de Justicia contra el actor 
Roberto Palazuelos por la presun-
ta comisión de fraude procesal y 
despojo de un terreno ubicado en 
Tulum, Quintana Roo, que ha ex-
plotado como hotel y restaurante.

La quejosa señaló que el también 
empresario la engañó, así como a 

un juez de control haciendo pasar 
a su empresa Unión Zamática como 
titular del terreno, lo cual es falso, 
como lo comprobó el Registro 
Agrario Nacional.

La delegación de dicha depen-
dencia en la entidad informó que 
“después de una revisión y búsque-
da en los sistemas registrales no se 
encontró registro de Roberto Pala-
zuelos Badeoux con alguna calidad 
vigente en el núcleo agrario NCPE 
José María Pino Suárez”.

Tampoco encontró constancia 
de inscripción de trámites que haya 
realizado como posesionario y/o ce-
sionario de la parcela 1746 de dicho 
ejido de Tulum.

Desde 2012 “me hizo creer que 
era el sucesor de ese terreno, con 
engaños firmé un documento y lo 
utilizó para venir aquí con un juez y 
obtener una orden de lanzamiento, 
por lo que llegaron las autoridades a 
Quintana Roo y me sacaron, cuan-
do no tenía notificación”.

Ante amenazas y agresiones que 
ha sufrido por parte de Palazuelos, 
la mujer solicitó medidas de protec-
ción “porque temo por mi vida y la 
de mis dos hijos, pues tiene mucho 
poder allá en Quintana Roo, dice 
que es su cancha y puede sacarme 
con machetes y nadie me va a ver”.

Agregó que hay otras denuncias 
contra él por lavado de dinero y de-
lincuencia organizada tras la apro-
piación indebida de predios y la ope-
ración y explotación del hotel Ahau.
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LAURA GÓMEZ FLORES

A pesar de que en 2019 la enton-
ces Procuraduría General de Jus-
ticia determinó que por la cons-
trucción de un edificio irregular 
–autorizada por el ex director 
de Desarrollo Urbano de la de-
legación Benito Juárez, Nicias 
Aridjis– la propiedad de Ricardo 
Guerrero resultó dañada, hasta 
la fecha no ha sido cuantificada 
para que la carpeta de investiga-
ción sea judicializada, denunció 
el afectado.

Tampoco ha procedido la inda-
gatoria pedida desde 2018 contra 
el constructor ni para el director 
responsable de obra que avalaron 
la edificación de siete niveles en la 
calle 5 de Febrero 1073, colonia 
Américas Unidas, que afectó la 
casa de Ricardo.

A unas horas de que venza el 
plazo otorgado por una jueza de 
control para judicializar las carpe-
tas, por tercera ocasión solicitó al 
encargado de la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ), Ulises Lara Ló-
pez, su intervención.

Recordó que desde mayo de 
2019 ha solicitado a ocho diferen-
tes agentes del Ministerio Público 
que han hecho su indagatoria que 
el área de peritos en arquitectura 
e ingeniería civil evalúen y cuanti-
fiquen los daños en su casa.

Alegan falta de recursos

Tres años después, el encargado 
Édgar López informó que “no es 
posible emitir la opinión técnica 
solicitada en virtud de que en di-
cha área no se cuenta con esa es-
pecialidad”, y tampoco con recur-
sos para contratar a un despacho 
externo que lo haga.

De no contar con ese documen-
to, ningún juez puede condenar a 
un constructor o funcionario, ni 
tampoco se cubrirían los daños, 
por lo que reiteró su solicitud a 
Lara López de que se contrate un 
especialista externo, como se hizo 
tras los sismos de 2017.

Hasta el momento no ha habido 
respuesta, cuando un dictamen de 
Protección Civil del gobierno capi-
talino señaló que “mi casa se en-
cuentra en peligro serio de colapso 

a causa de los daños provocados 
por el inmueble ilegal autorizado 
por la alcaldía Benito Juárez”.

Consideró que existe un “blo-
queo institucional por parte de la 
fiscalía hacia mi carpeta, pues en 
otros casos similares ha procedido 
legalmente en contra de las mismas 
autoridades de la demarcación”.

Dichas indagatorias se inicia-
ron dos o tres años después que 
la suya, pero se judicializaron en 
un año, cuando él ha esperado ca-
si seis, porque la dependencia no 
cuenta con presupuesto y ninguna 
autoridad capitalina está dispues-
ta a “patrocinar, ayudar o subsi-
diar el dictamen de cuantificación 
de los daños de mi casa”.

Ricardo mencionó que su lucha 
por alcanzar justicia ha sido ardua, 
ya que su carpeta fue “robada por 
seis meses y reapareció, y poste-
riormente, le sustrajeron dos ter-
ceras partes de los documentos de 
importancia; y eso que todavía no 
se han cuantificado los daños ni se 
ha actuado en contra de quienes 
construyeron el inmueble ilegal 
que afectó mi hogar, pero vamos 
a seguir”. Taboada propone ceder 

los recursos hidráulicos 
a la IP y extranjeros
ELBA MÓNICA BRAVO
Y ÁNGEL BOLAÑOS

Al reiterar que la escasez de agua 
es producto de la falta de inver-
sión en infraestructura hidráulica 
en 27 años, el candidato de la coa-
lición Va por la CDMX, Santiago 
Taboada, planteó la necesidad de 
incorporar al sector a la iniciativa 
privada y a los bancos de desarrollo 
internacionales.

Crear asociaciones público-pri-
vadas “porque no hay presupuesto 
(público) que alcance, pero tienes 
que generar instrumentos que den 
certeza a quien quiere invertir, 
porque hay mercado”, afirmó el 
panista.

Al participar en el encuentro 
American Society of México 2024, 
el ex alcalde advirtió que el proble-
ma pega no sólo a las personas que 
trabajan para la comunidad estadu-
nidense que reside en la Ciudad de 
México, sino a sus empresas, “us-
tedes tienen un costo adicional a lo 
que pagan por un servicio de agua 
potable adicional porque las pipas 
cuestan; entonces, empieza a ser 
mucho más caro y eso por supues-
to genera un deterioro económico 

en el bolsillo de ustedes, en el de a 
quienes ustedes les trabajan o inclu-
so de quien trabaja para ustedes”.

Aseguró que la capital es una de 
“las pocas ciudades en el mundo 
donde el agua es de un solo uso, no 
tenemos plantas de tratamiento su-
ficientes para poder reutilizarla. Es-
tamos dependiendo prácticamente, 
después de que Cutzamala no le dé 
un solo metro cúbico de agua a es-
ta ciudad, exclusivamente de los 
pozos de agua”, lo que implica un 
daño al medio ambiente al seguir 
perforando y que el agua no sea de 
buena calidad.

Adelantó que en los siguientes 
días presentará una propuesta pa-
ra resolver la escasez con metas a 
mediano y largo plazo, además de 
que invitará a expertos en el tema 
para que aborden la crisis.

Lamentó la pérdida de competi-
tividad que, dijo, ocasionó a la capi-
tal la cancelación del aeropuerto en 
Texcoco, por lo que ofreció conec-
tar la terminal aérea de la Ciudad 
de México con el Felipe Ángeles, y 
propuso que las nuevas inversiones 
y las nuevas empresas obtengan in-
centivos fiscales, como la condona-
ción por varios años del impuesto 
sobre nómina.

ELBA MÓNICA BRAVO

La candidata de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia –que inte-
gran Morena, Partido del Trabajo y 
el Verde Ecologista– a la jefatura de 
Gobierno, Clara Brugada Molina, 
reprochó que el tema de la escasez 
del agua se utilice como botín polí-
tico, al señalar que “es una mentira 
que la Ciudad de México se va a que-
dar con cero agua”.

Al participar en el encuentro 
American Society of Mexico: 2024 
Government Leader Series, la ex 
alcaldesa de Iztapalapa insistió en 
la necesidad de “decir la verdad y no 
utilizar como botín político el tema 
del agua. Dicen que no se ha hecho 
nada, eso es una mentira”.

Brugada recordó que se invirtie-
ron 17 mil millones de pesos “como 
nunca en la historia de esta ciudad 
en distintas obras“, entre ellas la 
sectorización que permite mejorar 
la distribución del líquido.

Comentó que ahora se requie-
re de “una política de estado de 
agua”, por lo que delineó que debe 
contarse con una planificación de 
sustentabilidad a largo plazo, es 
decir, que se establezca en la ley 
para que los gobiernos que lleguen 
cumplan cada seis años con una 
meta de infiltración de agua y de 

cosecha, entre otras acciones.
Sin embargo, tras preguntarle  

por qué no se realizó eso en los pa-
sados 27 años, respondió: “desde 
mi punto de vista tuvimos un bache, 
que fue el gobierno de (Miguel Án-
gel) Mancera en todo este tiempo”.

Adelantó que el tema de la esca-
sez se abordará con la candidata a 
la Presidencia de la coalición y con 
la gobernadora del estado de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum y Delfina 
Gómez, respectivamente, para re-
solver el tema, y así la capital “tenga 
futuro y sustentabilidad”.

Tras el encuentro ante empre-
sarios e integrantes de las 135 or-
ganizaciones no gubernamentales 
de la agrupación estadunidense, la 
morenista dijo que “padecemos la 
sequía que no teníamos desde hace 
80 años” por la falta de lluvia, pe-
ro acotó que la Comisión Nacional 
del Agua y el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México trabajan en 
conjunto a fin de evitar que el Cut-
zamala, que es un sistema de reco-
lección, tratamiento y distribución 
hacia el valle de México, “se quede 
con cero agua”.

Recordó que 75 por ciento de 
abastecimiento de agua en la capi-
tal proviene de pozos, mientras el 
25 por ciento corresponde al Cutza-
mala, al insistir en que “no significa 
que nos vamos a quedar sin agua”.

Dueño de casa dañada 
por edifi cio solicita a la 
FGJ judicializar el caso
Nicias Aridjis autorizó la obra en Benito Juárez

LLEVA 6 AÑOS EN ESPERA DE UN DICTAMEN PERICIAL Reprocha Brugada 
que se use el agua 
como botín político

ENTRE CABALLEROS Y REINAS EN EL ZÓCALO

▲ Partidas gigantes que promueven los servicios de los Pilares. Foto Roberto García Ortiz
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CAROLINA GÓMEZ MENA 

El Fondo para el Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas de América Lati-
na y el Caribe (Filac) destacó que 25 
por ciento de las lenguas que se ha-
blan en América Latina “enfrentan 
el riesgo inminente de extinción”.

Por su lado, Pascual de Jesús 
González, coordinador del Movi-
miento de Pueblos, Comunidades 
y Organizaciones Indígenas en la 
Ciudad de México, expuso en el 
Día Internacional de la Lengua 

Materna que en el país cerca de 16 
millones de personas no hablan su 
idioma originario, por lo que “te-
nemos todos como hablantes ese 
gran reto de rescatar los que están 
en riesgo de extinción”. 

En un acto realizado en el audi-
torio Rosario Ibarra de Piedra de 
la comunidad triqui en la Ciudad de 
México, añadió que la responsabili-
dad de no dejar morir estas lenguas 
“no es solamente de nosotros como 
hablantes, sino que también le co-
rresponde a la academia, la socie-
dad civil y al gobierno, desde luego”.

Añadió que en el contexto del 
Decenio Internacional de las Len-
guas Indígenas (2022-2032) urge 
desplegar una “cruzada  para seguir 
preservando, revitalizando y pro-
moviendo las lenguas”. 

El Filac destacó que la defensa y 
conservación de los idiomas indíge-
nas no sólo concierne a las comuni-
dades originarias. Remarcó que el 
informe La revitalización de las len-
guas indígenas, elaborado por el Ob-
servatorio Regional de Derechos de 
los Pueblos Indígenas, resalta que 
las más de 500 lenguas indígenas en 

la región se encuentran con algún 
grado de amenaza o riesgo, por lo 
que es “imperativo tomar medidas 
urgentes”.

Sostuvo que la desaparición de 
una lengua representa la “pérdida 
de un valioso patrimonio cultural 
y un recurso vital para enfrentar 
los desafíos contemporáneos. Es 
crucial comprender que los idio-
mas indígenas han sido y son aún 
el medio para la transmisión de 
los conocimientos tradicionales de 
generación en generación, la me-
moria, los modos únicos de pensa-

mientos, significados y expresiones 
que nuestros pueblos guardan, así 
como los conocimientos fundamen-
tales para la alimentación, la salud, 
la educación, sus formas organiza-
tivas y su esencia cultural”.

Agregó que el Instituto Iberoame-
ricano de Lenguas Indígenas realiza 
diversas acciones para el rescate de 
las mismas y emprendió la integra-
ción de una propuesta técnica para 
la elaboración del Atlas Latinoa-
mericano de Lenguas Indígenas en 
peligro y del laboratorio sobre el uso 
y vitalidad de hablas originarias en 
América Latina y el Caribe.

También lleva a cabo el Proyecto 
Trinacional Kukama de revitaliza-
ción cultural y lingüística, con el 
involucramiento de organizacio-
nes indígenas e instituciones de los 
tres países donde habita el pueblo 
kukama: Brasil, Colombia y Perú.

En peligro de “inminente extinción”, 
25% de lenguas indígenas en AL: Filac

EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

La iniciativa de reforma constitu-
cional sobre los derechos de los 
pueblos indígenas y afromexica-
no “es un acto de justicia social”, 
señaló el titular del Instituto Na-
cional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes.

Al presentar ayer en la mañane-
ra el contenido y los alcances de la 
iniciativa enviada al Congreso de 
la Unión por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el funcio-
nario detalló que la principal meta 
es reconocer que los habitantes 
de estas comunidades son sujetos 
de derecho público y no de interés 
público, como actualmente marca 
la ley, a partir de la modificación al 
artículo 2 de la Constitución. 

Considerarlos sujetos de inte-
rés público, enfatizó, significa que 
deben ser tratados como objeto 
de protección, tutela y asistencia 
de las normas, políticas y acciones 
del gobierno y de terceros.

En el contexto del Día Inter-
nacional de la Lengua Materna 
(que se conmemora cada 21 de 
febrero), Regino Montes señaló 
que la reforma propone reconocer 
la composición pluricutural y mul-
tiétnica del país, expresada en 70 
pueblos indígenas y el afromexica-
no, integrados por 7.3 millones de 
hablantes de lenguas indígenas, 
23 millones que se reconocen co-
mo indígenas y 2.5 millones como 
afromexicanos, y conforman el 
rostro de la diversidad cultural y 
lingüística de México.

Detalló que el reconocimiento 
de que estos pueblos y comuni-
dades son sujetos de derecho pú-
blico con personalidad jurídica y 
patrimonio propios les permitirá 
ejercer sus derechos por sí mis-
mos, tomar decisiones en sus 
asambleas u órganos comunita-

rios, nombrar a sus autoridades, 
recibir y administrar recursos 
públicos y defender sus derechos 
colectivos ante instancias jurisdic-
cionales y otras autoridades.

Al reconocerlos como sujetos 
de derechos, agregó el funciona-
rio, se consolidan los ámbitos y 
mecanismos en el ejercicio de la 
libre determinación y autonomía, 
en especial para el fortalecimien-
to de sus formas de gobierno; ju-
risdicción indígena; patrimonio 
cultural; lenguas indígenas y pro-
piedad intelectual colectiva –ne-
cesaria ante los plagios de diseños 
artesanales–; participación en la 
construcción de modelos educa-
tivos; medicina tradicional y las 
personas que la ejercen; hábitat, 
bioculturalidad, integridad de sus 
tierras y lugares sagrados, y desa-
rrollo integral, consulta y consen-
timiento libre, previo e informado.

Obligaciones del Estado

La iniciativa también señala un 
conjunto de obligaciones para el 
Estado: impulsar el desarrollo co-
munitario y regional de estos pue-
blos; asignar el presupuesto que 
los pueblos podrán administrar y 
ejercer directamente; garantizar 
el derecho de mujeres indígenas 
y afromexicanas; construir vías 
de comunicación, caminos arte-
sanales, radiodifusión, telecomu-
nicaciones e Internet; reconocer 
las formas organizativas de resi-
dentes migrantes indígenas, sobre 
todo en contextos urbanos, y el 
vínculo con sus comunidades de 
origen; realizar las consultas perti-
nentes ante actos administrativos 
y legislativos que sean susceptibles 
de afectarles, entre otros. 

Recordó que la iniciativa recoge 
los resultados de los procesos de 
diálogo y consulta con los pueblos 
indígenas y afromexicanos que se 
realizaron entre 2019 y 2021.

Reformar los derechos 
de pueblos originarios y 
afromexicanos sería un 
“acto de justicia social”

Entre abucheos, América rescata 
empate a 2 ante Mazatlán

DE LA REDACCIÓN

Entre abucheos de su afición, el 
América rescató un empate 2-2 an-
te el Mazatlán gracias a un doblete 
de Henry Martín, en duelo adelan-
tado de la jornada nueve del torneo 
Clausura 2024, disputado ayer en el 
estadio Azteca.   

Con este resultado, las Águilas 
se mantuvieron en la quinta po-
sición de la tabla general, con 15 
puntos, mientras Los Cañoneros 
permanecieron en el sitio 13, con 
seis unidades. 

Luego de que el conjunto azul-
crema desaprovechó al minuto 22 
una oportunidad clara de gol por 
conducto de Brian Rodríguez, cu-
yo remate se fue por encima del 
travesaño, Mazatlán sorprendió al 
24 con un tanto de Luis Amarilla, 
quien conectó en el área un pase en-
viado desde la línea de fondo para 
poner el 1-0.

Los de Coapa, que fueron abu-
cheados durante el encuentro, em-
parejaron los cartones (1-1) en el se-
gundo tiempo (47), cuando Henry 
Martín recibió muy cerca del arco 
un servicio de Julián Quiñones y sin 

dudarlo mandó el balón al fondo de 
la red.  

La respuesta del Mazatlán llegó 
de inmediato, pues al 51 recuperó la 
ventaja (2-1) con excelente jugada 
individual de Amarilla, que culminó 
con su segundo gol del encuentro. 

Los dirigidos por André Jardine 
no se dieron por vencidos y al 73 
volvieron a equilibrar el marcador 
(2-2) gracias a otra anotación de 
Martín, quien encajó el balón con 
el pecho tras un pase lateral de Jo-
nathan Cabecita Rodríguez.   

En la recta final, ambos equipos 
bajaron el ritmo y no lograron rom-
per nuevamente el empate. 

En otro duelo de la jornada nue-
ve, que se retrasó casi media hora 
por un apagón en el estadio Nou 
Camp, el Cruz Azul extendió su ra-
cha ganadora en el torneo tras ven-
cer 3-2 al León, con lo que sumó su 
sexto triunfo consecutivo. 

A su vez, el Toluca derrotó 1-0 a 
Santos Laguna con un gol de penal 
de su portero Tiago Volpi. 

AL CIERRE

▲ Luis Amarilla, autor de los 
dos tantos de Los Cañoneros.
Foto Club Mazatlán

Zverev avanza a 
cuartos de fi nal en el 
Abierto de Los Cabos
LOS CABOS, BCS. El alemán 
Alexander Zverev clasificó ayer 
a cuartos de final del Abierto 
de Tenis de Los Cabos 2024 
tras vencer en segunda ronda 
al japonés Yoshihito Nishioka.

Zverev, máximo favorito del 
torneo y sexto del ranking mun-
dial, venció a Nishioka, número 
84 para la ATP, en dos sets con 
parciales de 6-3 y 6-0.

En otro encuentro ayer, el 
noruego Casper Ruud (12/ATP), 
cuarto en la siembra, superó al 
estadunidense Marcos Giron 
(44/ATP), con parciales de 6-1 y 
6-0 tras una hora con dos minu-
tos. El australiano Max Purcell, 
séptimo sembrado, fue elimi-
nado del certamen tras encajar 
un doble 6-3 ante el portugués 
Nuno Borges (47/ATP), rival de 
Ruud en la siguiente ronda.

En cuartos de final, Zverev se 
enfrentará al australiano Tha-
nasi Kokkinakis, quien superó 
al británico Daniel Evans en 
dos sets con parciales de 6-4 y 
6-2, mientras el griego Stefanos 
Tsitsipas continuará su defensa 
del título ante el estadunidense 
Aleksandar Kovacevic.

Afp
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PRIMER AVISO
EL SUSCRITO LICENCIADO MIGUEL ANGEL ARE-
LLANO PULIDO, NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 165, 
CON EJERCICIO Y RESIDENCIA EN LA CIUDAD DE 
MORELIA, MICHOACÁN, PARA LOS EFECTOS A QUE 
SE REFIEREN LOS ARTÍCULOS 152, 153, 155, 160, 
161 Y DEMÁS RELATIVOS DE LA LEY DEL NOTARIA-
DO DEL ESTADO DE MICHOACÁN, HAGO SABER: 
QUE MEDIANTE ESCRITURA PÚBLICA NÚMERO 
2,882 VOLUMEN 76, DE FECHA 23 DE ENERO DEL 
2024, PASADA EN MÍ PROTOCOLO, LOS COMPARE-
CIENTES, HUGO ARTURO, JORGE RUBEN, HILDA, 
MARIA DEL ROSARIO, EDGAR, RIGOBERTO, MI-
GUEL, Y DIANA ANGELICA, todos ellos de apellidos 
OCHOA OSEGUERA, REPRESENTADOS EN ESTE 
ACTO POR SU APODERADO LEGAL EL CIUDADA-
NO SAUL RODOLFO GUTIERREZ RAMIREZ, CON 
EL CARÁCTER DE HEREDEROS, INICIARON ANTE 
MÍ FE EL PROCEDIMIENTO DE LA TRAMITACIÓN 
SUCESORIA INTESTAMENTARIA A BIENES DE LA 
FINADA MA. GUADALUPE OSEGUERA CERVANTES 
Y/O, GUADALUPE OSEGUERA CERVANTES Y/O, MA 
GUADALUPE OSEGUERA CERVANTES Y/O, MARIA 
GUADALUPE OSEGUERA CERVANTES, QUIENES 
MANIFESTARON EXPRESAMENTE, SU CONFORMI-
DAD DE LLEVAR EL TRÁMITE ANTE NOTARIO; QUE 
ACEPTAN LA HERENCIA, Y QUE PROCEDERAN CON 
EN EL TRÁMITE REFERIDO, DEBIENDO PROCEDER 
A PRESENTAR EL INVENTARIO Y AVALUÓ DEL CAU-
DAL HEREDITARIO, EN TÉRMINOS DE LEY.

LICENCIADO MIGUEL ANGEL ARELLANO PULIDO
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 165

MORELIA, MICHOACÁN.

EXPEDIENTE: 122/2020 

EDICTO
En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha TREIN-
TA Y UNO DE ENERO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUA-
TRO, dictado en el expediente número 122/2020 del 
Juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCO 
AUTOFIN MÉXICO S.A. INSTITUCION DE BANCA MUL-
TIPLE, en contra de LA CASA DEL PASTELERO S.A. DE 
C.V. Y RAUL ALEJANDRO REYES BACA
EL JUEZ DICTO EL SIGUIENTE AUTO QUE A LA LE-
TRA DICE:
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA Y UNO DE 
ENERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO
Por contestados los hechos de la demanda en sentido 

contestados en sentido negativo respecto al codemanda-
do persona física, atendiendo que el mismo fue emplaza-
do mediante edictos.
Se abre el presente juicio a desahogo de pruebas por el 
término de QUINCE DÍAS conforme al artículo 1401 del 
Código de Comercio.

del Código de Comercio, se pasa a proveer respecto de 
las pruebas ofrecidas por la parte actora, única oferente, 
en los siguientes términos:
Se admiten las documentales consistentes en los tres 
contratos de apertura de crédito simple de fechas dieci-
séis de febrero del dos mil dieciocho, quince de febrero del 

dieciocho; las documentales consistentes en los pagarés 
que amparan los importes de $5,000,000.00 (CINCO MI-
LLONES DE PESOS 00/100 M.N.), $3,000.000.00 (TRES 

(DOS MILLONES DE PESOS 00/100 M.N.), respectiva-
mente; las documentales relativas a los tres contratos de 
prenda de fechas dieciséis de febrero del dos mil diecio-

de septiembre del dos mil dieciocho; las documentales 

con fecha de elaboración de veinticuatro de octubre del 

-
te del Código de Comercio, se señalan las TRECE HO-
RAS DEL DÍA VEINTINUEVE DE FEBRERO DEL AÑO 
EN CURSO, lo anterior atendiendo las labores de este 
Juzgado, el cumulo de audiencias señaladas en la agen-

-
xagésimo Séptimo de lo Civil, Licenciado EUSTORGIO 
MARÍN BARTOLOMÉ, asistido de la Licenciada NELY 
ANGÉLICA TOLEDO ÁLVAREZ como Secretaria de 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”,
LIC. JENNIFER ALINE LANDA RUEDA

JUZGADO DE LO MERCANTIL
MANZANILLO, COLIMA,

EDICTO 30/2024
En el expediente con CUIE: 22-0746-122 M. corres-

judicial, promovido por Martha Verónica Gómez Villa-
lobos, en contra de Bernardino Acosta Hernández, se 
dictó un auto que en lo conducente dice:
“Manzanillo, Colima; cuatro de septiembre de dos mil 
veintitrés.-
Visto el escrito de folio 304463, suscrito por Alberto 
Lozoya Martínez, autorizado  en amplios términos de 
la parte actora, como lo solicita y en atención a las 

que no ha sido posible localizar a Bernardino Acosta 

jurisdicción voluntaria a la persona antes referida por 
medio de edictos que se publiquen por tres veces 
consecutivas en el periódico nacional “El Reforma” y 
en el periódico local del Estado “El Correo de Manza-
nillo”, el acuerdo de dieciocho de octubre de dos mil 
veintidós, de conformidad a lo dispuesto en el primer 

conocimiento que, se han cedido los derechos de 
crédito derivados del contrato de apertura de crédito 

Alberto Monroy Vázquez, con la entonces denomina-

cláusula tercera del contrato de cesión a que se ha-
cer referencia”.

Partido Judicial con sede en esta ciudad, actuando 
en unión del licenciado Gerardo Daniel García Rivera, 
secretario de acuerdos, quien autoriza y da fe.

Manzanillo, Colima, 16 de enero de 2024

Tercer Partido Judicial
Lic. Gerardo Daniel García Rivera.

MORELIA, MICHOACAN A 21 DE DICIEMBRE 
DEL 2023.

PRIMER AVISO
EL SUSCRITO LICENCIADO MIGUEL ANGEL ARE-
LLANO PULIDO, NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 165, 
CON EJERCICIO Y RESIDENCIA EN LA CIUDAD 
DE MORELIA, MICHOACÁN, PARA LOS EFECTOS 
A QUE SE REFIEREN LOS ARTÍCULOS 152, 153, 
155, 160, 161 Y DEMÁS RELATIVOS DE LA LEY 
DEL NOTARIADO DEL ESTADO DE MICHOACÁN, 
HAGO SABER: QUE MEDIANTE ESCRITURA PÚ-
BLICA NÚMERO 2,857 VOLUMEN 75, DE FECHA 14 
DE DICIEMBRE DEL 2023, PASADA EN MÍ PROTO-
COLO, LA COMPARECIENTE, GRACIELA CORTES 
ALONZO, CON EL CARÁCTER DE HEREDERA, 
INICIO ANTE MÍ FE EL PROCEDIMIENTO DE LA 
TRAMITACIÓN SUCESORIA INTESTAMENTARIA A 
BIENES DEL FINADO MARCELINO SANDOVAL TZI-
RONDARO, QUIEN MANIFESTO EXPRESAMENTE, 
SU CONFORMIDAD DE LLEVAR EL TRÁMITE ANTE 
NOTARIO; QUE ACEPTAN LA HERENCIA, Y QUE 
PROCEDERAN CON EN EL TRÁMITE REFERIDO, 
DEBIENDO PROCEDER A PRESENTAR EL INVEN-
TARIO Y AVALUÓ DEL CAUDAL HEREDITARIO, EN 
TÉRMINOS DE LEY.--------------------------------------------
LICENCIADO MIGUEL ANGEL ARELLANO PULIDO

NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 165
MORELIA, MICHOACÁN.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Juzgado Trigésimo Primero de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 
1271/2022.
EMPLAZAMIENTO
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO promovido por ADMINISTRADORA 
FOME 2, S. DE R.L. DE C.V. en contra de 
ALMA ROSA REYES GARFÍAS, expedien-
te número 1271/2022, el C. Juez Trigésimo 
Primero de lo Civil de Proceso Escrito en 
la Ciudad de México, ordenó el EMPLA-
ZAMIENTO la demandada ALMA ROSA 
REYES GARFIAS, por medio de EDICTOS 
que se publiquen en el Boletín Judicial y en 
el periódico “LA JORNADA”, POR TRES VE-
CES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo 
mediar entre cada publicación DOS DÍAS 
HÁBILES. Haciéndole saber a dicha perso-
na que cuenta con un término de TREINTA 
DÍAS contados a partir del día siguiente al de 
la publicación del último edicto para recoger 
las copias de traslado las cuales se encuen-
tran a su disposición en el local de este juz-
gado, y posterior a ello QUINCE DÍAS para 
dar contestación a la demanda, apercibida 
que de no comparecer en dicho término se 
tendrán por contestados en sentido negativo 
los hechos propios de la demanda. Debiendo 

-
nes, en la Ciudad de México, apercibido que, 

-
sonales se le harán por BOLETÍN JUDICIAL.

CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE ENERO 
DE 2024.

SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
DEL JUZGADO TRIGÉSIMO PRIMERO 
CIVIL DEL PROCESO ESCRITO DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO
RÚBRICA

KARLA MARISCAL JUÁREZ.

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN.

E D I C T O
En el expediente 261/2024-I-B, promovido por Rodol-
fo Benjamín Landa Huerta, se emplaza a juicio a Offs-
hore Technical Assistence, Sociedad Civil, demanda-
da en el referido procedimiento laboral; en virtud de 
que se desconoce su domicilio. Cuenta con el plazo 
de treinta días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurra a este Tribunal Laboral Federal a hacer va-
ler lo que a sus intereses convenga. Apercibida que, 
en caso de no contestar la demanda en el plazo con-
cedido para ello, este Tribunal tendrá por admitidas 
las peticiones de la parte actora, salvo aquellas que 
sean contrarias a lo dispuesto por la ley, así como por 
perdido su derecho a ofrecer pruebas y, en su caso, a 

-
caciones, aun las de carácter personal se le harán por 
estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, diecinueve 
de enero de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen

EDICTO
Ciudadanos Gerardo Frausto del Río, Silvia Elizabeth 
Frausto del Río y Dulce Aurora Frausto del Río.

R., denunciado por María Nereida del Río Morales, Jor-
-

herederos dentro del expediente antes citado, y se les 

-
rezcan a deducir los derechos hereditarios, acreditando 

EDICTO
Al margen un Sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Juzgado Primero de Dis-
trito en Materia Civil en la Ciudad de México.
Tercero interesado: Alexander Villegas Estévez
En los autos del Juicio de Amparo Indirecto 1150/2023 
promovido por Alejandro Hernández Sánchez, en su 
carácter de representante legal y apoderado de la 
quejosa Inmobiliaria Taherose, Sociedad Anónima 
de Capital Variable; consistente en la sentencia de 
veintiocho de agosto de dos mil veintitrés, dictada por 
el Juez Trigésimo Primero Civil del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, en los autos del 
Juicio Especial Hipotecario 279/2020; con funda-
mento en lo dispuesto por los artículos 27, fracción 
III, inciso b), segundo párrafo de la Ley de Amparo y 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria de la Ley de Amparo, se ordena 
emplazar a juicio al tercero interesado Alexander Ville-

derechos, quedando a su disposición, en la secretaría 
de este juzgado copia simple del escrito inicial de de-
manda, así como del auto admisorio de veintisiete de 
septiembre de dos mil veintitrés, mismos que serán 
publicados por tres veces de siete en siete días, tanto 

los periódicos de mayor circulación de la República, 
haciéndole saber al tercero interesado en mención, 
que deberá ocurrir al presente juicio de garantías 
dentro del término de treinta días, contados a partir 
del día siguiente al de la última publicación, y señalar 

dentro de la jurisdicción de este juzgado de distrito, 
apercibido de que en caso de no hacerlo, las ulterio-

fundamento en lo dispuesto por el artículo 26, fracción 
III, de la Ley de Amparo.

Ciudad de México, a 16 de febrero de 2024.
Rafael Pineda Magaña.

Secretario del Juzgado Primero de Distrito
en Materia Civil en la Ciudad de México.

EDICTO
En el expediente número 787/2022 relativo al juicio eje-
cutivo mercantil oral promovido por Envases Plásticos 
del Centro, Sociedad Anónima de Capital Variable, del 
índice del Juzgado de Distrito en Materia Mercantil Fede-
ral en el Estado de México, con residencia en Naucalpan 
de Juárez, y en cumplimiento a lo ordenado en proveído 
de doce de enero de dos mil veinticuatro, con apoyo en 
lo dispuesto en el artículo 1070 del Código de Comercio, 
se hace del conocimiento a la parte demandada Arturo 
Brieño Rubio, que el presente asunto se admitió median-
te proveído de dieciséis de diciembre de dos mil veinti-
dós, en el que se ejercita la acción cambiaria directa y se 
reclaman diversas prestaciones, que son las siguientes
“I. El pago de $1,000,000 (un millón de pesos 00/100 
M.N.), por concepto de surte principal contenida en el 
pagaré suscrito por ARTURO BRIEÑO RUBIO en favor 
de ENVASES, el cual se describirá en el capítulo de HE-
CHOS siguiente.
II. El pago de intereses moratorios a razón del 6% (seis 
por ciento) mensual sobre la suerte principal reclamada 
en la prestación anterior, contados a partir del 16 de 
marzo de 2022, en que el demandado incurrió en mora 
y hasta la completa liquidación del adeudo, en térmi-
nos del párrafo primero del artículo 362 del CÓDIGO 

sentencia).
III. Por el pago de costas y gastos que se originen por 
la tramitación del proceso que se inicia a través de esta 
demanda, en términos del artículo 1082 del CÓDIGO DE 
COMERCIO, precisando que ENVASES ha contratado 
los servicios del abogado JOSE LUIS TORRE GUTIE-
RREZ con cédula profesional 11665147, para elaborar, 
presentar y dar seguimiento (previa regulación en ejecu-
ción de sentencia)”.
En consecuencia, se le hace saber que deberá aperso-
narse al juicio, por escrito, dentro del término de TREIN-
TA DÍAS HÁBILES, contados a partir del día siguiente al 

se practique, para que dé contestación a la demanda 
incoada en su contra y si tuviere excepciones que hacer 
valer, y en su caso, ofrezca las pruebas que considere 
pertinentes; asimismo prevéngasele al referido deman-

-
ciones en esta ciudad, apercibido que de no hacerlo, las 

estrados de este juzgado federal;  de igual manera,  se 
le informa que las copias simples de la demanda y do-
cumentos que se acompañan a la misma, así como del 
auto admisión debidamente cotejadas y selladas se en-
cuentran a su disposición en este órgano jurisdiccional.
Naucalpan de Juárez, Estado de México, doce de enero 

de dos mil veinticuatro.
(Firmado electrónicamente)

Lic. Adriana Cerna Lara
Secretaria del Juzgado de Distrito en Materia Mercantil 

Federal en el Estado de México, con residencia en 
Naucalpan de Juárez.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

CONFORME A LOS ARTÍCULOS 152, 154, 157, 159, 
160 Y DEMÁS RELATIVOS DE LA LEY DEL NOTARIA-
DO DEL ESTADO DE MICHOACÁN, COMUNICO QUE 
MEDIANTE ESCRITURA PÚBLICA 3022, VOLUMEN 
79, DEL 9 DE FEBRERO DE 2024, COMPARECIE-
RON  ANTE MI LOS SEÑORES VERONICA ENCISO 
MACIAS Y JESUS, DANIEL ALEJANDRO, EVA, LIDIA, 
LEONOR Y JOSE ANTONIO, TODOS DE APELLIDOS 
ENCISO MORENO, SOLICITÁNDOME LA TRAMITA-
CIÓN DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA EXTRA-
JUDICIAL ANTE NOTARIO, A BIENES DE LA EXTINTA 
ROSA MARIA ENCISO MORENO, HIJA DE LA PRIME-
RA, Y HERMANA DE LOS DEMÁS; MENCIONANDO 
QUE EL ÚLTIMO DOMICILIO DE LA DE CUJUS FUE 
EN LA CIUDAD DE MORELIA, MICHOACÁN; DECLA-
RANDO LA HEREDERA VERONICA ENCISO MACIAS 
QUE ACEPTA LA HERENCIA INSTITUIDA EN SU FA-
VOR, Y JESUS, DANIEL ALEJANDRO, EVA, LIDIA, 
LEONOR Y JOSE ANTONIO, TODOS DE APELLIDOS 
ENCISO MORENO, REPUDIAN SUS DERECHOS HE-
REDITARIOS. SE LLEVÓ A CABO LA INFORMACIÓN 
TESTIMONIAL DE LAS CIUDADANAS ANDREA DA-
NIELA RASCON BANDA Y M. DE JESUS VIOLETA MO-
LINA VILLA. DANIEL ALEJANDRO ENCISO MORENO 
ACEPTO Y PROTESTO EL CARGO DE ALBACEA QUE 
LE FUE CONFERIDO, MANIFESTANDO QUE FOR-
MULARÁ EL INVENTARIO Y AVALÚO DEL ACERVO 
HEREDITARIO EN EL MOMENTO OPORTUNO.- - - - - -
MORELIA, MICHOACÁN, 21 DE FEBRERO DE 2024

JUICIO ORAL MERCANTIL 1014/2022-II
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

EDICTO
CANCÚN, QUINTANA ROO, 09 DE OCTUBRE DE 2023.
DEMANDADA: GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.
En el juicio oral mercantil 1014/2022-II, promovido por VICTOR AYANEGUI ORTIZ, en contra de GPO NORCARIBE, S.A. 
DE C.V., y BANCO DEL BAJIO, S.A., I.B.M., se admitió a trámite el tres de noviembre de dos mil veintidós, y el día nueve de 
octubre de dos mil veintitrés se ordenó emplazar a la demandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V., por medio de edictos, 
en el que se reclaman las prestaciones siguientes:
“I.- La declaración judicial que la parte demandada, GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V., incumplió con el contrato mercantil 
de promesa de compraventa celebrado con el suscrito actor, VICTOR AYANEGUI ORTIZ, el pasado 31 de enero del 2017, 
cuyo objeto fue la adquisición del departamento 304, tipo “B”, y un cajón de estacionamiento, del conjunto habitacional 
ubicado en Av. Bonampak, Súpermanzana 6, Manzana 5, Lote 1, malecón Cancún, municipio de Benito Juárez, Cancún, 
77500, Quintana Roo.
II.- Como consecuencia de lo anterior, la declaración judicial de rescisión del referido contrato mercantil de promesa de 
compraventa base de la acción por incumplimiento del demandado GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.
III.- Como consecuencia de la rescisión, la declaración judicial de que el suscrito accionante ha quedado liberado de las 
obligaciones que asumió en el contrato de promesa de compraventa base de la acción con la codemandada GPO NOR-
CARIBE, S.A. DE C.V.
IV.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V. a pagar al actor 

V.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V.,  a pagar al enjui-

VI.- Como consecuencia de la rescisión, la condena a la codemandada GPO NORCARIBE, S.A. DE C.V. a pagar al ac-

estacionamiento adicional al Departamento, para adquirir así tal inmueble con dos cajones de estacionamiento.

del Departamento, incumplió con el contrato mercantil de promesa de compraventa celebrado con la actora, VICTOR AYA-
NEGUI ORTIZ, el pasado 31 de enero de 2017, cuyo objeto fue la adquisición del departamento 304, tipo “B”, y un cajón 
de estacionamiento, del conjunto habitacional en condominio denominado YNIFITI MALECON, ubicado en Av. Bonampak, 
Súpermanzana 6, Manzana 5, Lote 1, municipio de Cancún,  77500, Quintana Roo.
VIII. Como consecuencia de lo anterior, la declaración judicial de rescisión del referido contrato mercantil de promesa de 
compraventa base de la acción por incumplimiento del demandado BANCO DEL BAJIO, S.A. I.B.M.
IX. Como consecuencia de la rescisión, la declaración judicial de que la actora ha quedado liberada de las obligaciones que 
asumió en el contrato de promesa de compraventa base de la acción
X. El pago de los gastos y costas que se generen por la tramitación del presente juicio”.
Por tanto, se emplaza a la demandada GPO NORCARIBE, S.A.  DE C.V. por medio de edictos para que produzca su 
contestación ante el Juzgado de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Estado de Quintana Roo, Especializado en 
Juicios Orales, dentro del plazo de TREINTA DÍAS, que se computará a partir del siguiente al en que surta efectos el 
llamamiento a juicio, en el entendido de que, la copia de la demanda con sus anexos se encuentra a su disposición en la 
secretaría de este juzgado.
Además, se le hace saber que, de no comparecer dentro del plazo legal referido, se le harán efectivos los apercibimientos 
decretados en el auto admisorio, en el sentido de que, se seguirá el juicio en su rebeldía, se le tendrá contestando la de-

en la puerta del juzgado, por todo el tiempo del emplazamiento.
El presente edicto, deberá publicarse por tres veces consecutivas, en días hábiles, en un periódico de circulación amplia y 
de cobertura nacional, así como en un periódico local del Estado de Quintana Roo.

ATENTAMENTE
LIC. CINTHIA ALICIA CHÁVEZ JUÁREZ. SECRETARIA DEL JUZGADO DE DISTRITO EN MATERIA

MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE QUINTANA ROO, ESPECIALIZADO EN JUICIOS ORALES.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO DEL 

VIGÉSIMO NOVENO CIRCUITO PACHUCA DE 
SOTO, HIDALGO.

E D I C T O 
TERCERA INTERESADA:

“YOANA NORIEGA MONTALVO”
En el amparo directo 1235/2023, del Indice del Segun-
do Tribunal Colegiado del Vigésimo Noveno Circuito, 
con residencia en Pachuca de Soto, Hidalgo. promo-
vido por Gustavo Vladimir Aguilar Cerón, endosatario 
en procuraciôn de Medardo Julio Meneses González, 
contra actos de la Tercera Sala Civil y Familiar del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo, 
consistente en la sentencia de treinta y uno de mayo 
de dos mil veíntilrés, dictada en el toca civil 128/2023-
III; con fundamento en los artículos 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación su-
pletoria conforme al numeral 2º, de la ley de la mate-
ria; y 27, fracción III, inciso C), segundo parrafo, de la 
Ley de Amparo, se ordena emplazar por este medio a 
Yoana Noriega Montalvo, para que comparezca ante 
este Segundo Tribunal Colegiado del Vigésimo Nove-
no Circuito, con sede en Pachuca de Soto, Hidalgo, 
dentro del término de treinta días contados a partir de 
la fecha de la última publicación, para apersonarse 
al juicio de amparo y señalar domicilio cierto y actual 

apercibida que de no hacerlo dentro del plazo señala-
do, se seguirá el juicio en su ausencia, y las ulteriores 

por lista, en términos de la fracción III, del artículo 26, 
de la Ley de Amparo; quedando a su disposición en 
la Secretaría de este Tribunal la copía de la manda 
de amparo directo que dio origen al presente asunto.

Pachuca de Soto, Hidalgo, 24 de Enero de 2024.

La Secretaria Segunda del Tribunal Colegiado del 
Vigésimo Noveno Circuito.

Lucila Osorio García

EDICTO
JUZGADO 42 CIVIL

SECRETARIA “A” EXP. 1043/2022
NOTIFICACION A: CENTRO DE ADMINISTRA-
CION Y VENTAS, S.A. Y BANCO DE INDUSTRIA 
Y COMERCIO, S.A.
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido 
por GALICIA GARCIA CARLOS GUSTAVO SILVE-
RIO y VILLANUEVA AMARO ANA, quien también 
acostumbra usar el nombre de ANA VILLANUEVA DE 
GALICIA  en contra de CENTRO DE ADMINISTRA-
CIÓN Y VENTAS, S.A. y BANCO DE INDUSTRIA Y 
COMERCIO S.A., A TRAVÉS DE SU REPRESEN-
TANTE LEGAL, EN SU CARÁCTER DE TITULAR 
REGISTRAL QUIEN A SU VEZ ES EL FIDUCIARIO 
Y REPRESENTANTE DEL FIDEICOMISO IDENTIFI-
CADO PLENAMENTE EN EL FOLIO REAL NUMERO 
1463333, expediente 1043/2022, el C. Juez Cuadra-
gésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de 
esta Ciudad Licenciado Esteban Agustín Tapia Gas-
par, ordenó hacer del conocimiento de los codeman-
dados  CENTRO DE ADMINISTRACIÓN Y VENTAS, 
S.A. y BANCO DE INDUSTRIA Y COMERCIO, S.A. 
que mediante proveído de treinta y uno  de enero del 
presente año y con fundamento en lo dispuesto por 
los artículos 277 y 290 del Código de Procedimientos 
Civiles, se abrió el juicio a prueba por un término de 
DIEZ DIAS hábiles, comunes y fatales para ambas 
partes.
CIUDAD DE MÉXICO, A 06 DE FEBRERO DE 2024.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
LIC. ADRIANA LETICIA JUÁREZ SERRANO.

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES DE 
TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓDICO LA 

JORNADA.

EDICTO 
EMPLAZAR A: AURELIO ALMERIA BARRIOS Y 

VIRGINIA TANIA ALMERÍA MOURROUT 
DE MONTPPELLIER. 

En los autos del 334/2023 correspondiente a la secre-
taría “B”, relativo. al juicio ORDINARIO CIVIL promo-
vido por CORONA MARTINEZ VERONICA en contra 
de AURELIO ALMERÍA BARRIOS Y VIRGINIA TANIA 
ALMERÍA MOURROUT DE MONTPPELLIER, El Juez 
Cuadragésimo Séptimo de lo Civil de la Ciudad de 
México, Maestro Edmundo Vásquez Martínez, dictó 
tres autos de fechas quince de noviembre, dieciocho 
de octubre y diez de abril todos de dos mil veintitrés.- 
que a la letra dicen. - AUTO DE DIECIOCHO DE OC-
TUBRE DE DOS MIL VEINTITRES”... como se solici-
ta con fundamento en lo dispuesto en el artículo 122 
fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se 
ordena emplazar a AURELIO ALMERIA BARRIOS Y 
VIRGINIA TANIA ALMERÍA MOURROUT DE MONT-
PPELLIER por edictos los que deberán de publicarse 
por tres veces de tres en tres días, debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles, tanto en el 
boletín judicial de este Tribunal, así como en el pe-
riódico LA JORNADA haciéndole saber a dichos de-
mandados, que se le concede un término de VEINTE 
DIAS contados a partir del día siguiente de la última 
publicación para contestar la demanda instaurada en 
su contra, apercibidas que de no hacerlo se le ten-
drá por contestada la demanda en sentido negativo, 
atento a lo dispuesto por el artículo 271 del Código 
de Procedimientos Civiles, así mismo se previene a 
las enjuiciadas para que señalen domicilio para oír y 

Juzgado, apercibidas que de no señalarlo todas las 

efectos por medio de su publicación en el boletín ju-
dicial en términos del artículo 112 del Código de Pro-
cedimientos Civiles, quedando a disposición de las 
mismas, las copias simples de traslado en la Secre-
taría “B” de este juzgado....”AUTO DE DIEZ DE ABRIL 
DE DOS MIL VEINTITRÉS.-”... Se tiene por presen-
tada a CORONA MARTÍNEZ VERÓNICA por propio 
derecho, señalando domicilio para oír y recibir todo 

imponerse de los autos. De igual forma se tienen por 
autorizados. a los profesionistas que indica en térmi-
nos del cuarto párrafo del artículo 112 del Código de 
Procedimientos Civiles, a quienes se les requiere para 
que en la primera diligencia en la que vayan a interve-

la profesión de Licenciado en Derecho o Abogado 
con el apercibimiento que de no hacerlo perderán las 
facultades conferida y únicamente se les tendrá por 

a la parte actora demandando en la VÍA ORDINARIA 
CIVIL de AURELIO ALMERÍA BARRIOS y VIRGINIA 
TANIA ALMERÍA MOURROUT DE MONTPPELLIER 
las prestaciones que se indica. Con fundamento en 
los artículos 255, 256 y demás relativos del Código 
de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal apli-
cable en la Ciudad de México, se admite a trámite la 
demanda de cuenta en la vía y forma propuesta, por 
lo que, con la entrega de las copias exhibidas de la 
demanda y sus anexos, emplácese a la parte deman-
dada para que dentro. del término de QUINCE DÍAS 
produzca contestación a la demanda en este juzgado 
y oponga excepciones, con el apercibimiento que de 
no dar oportuna contestación a la demanda se le ten-
drá por fíctamente confesa de los hechos propios de 
la misma que deje de contestar, debiendo exhibir al 
efecto copia de la misma, para correr traslado al tenor 
de lo dispuesto en la fracción VII del artículo 260 del 
Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Fe-
deral aplicable en la Ciudad de México. Asimismo, se 
le requiere para que señale domicilio en esta Ciudad 

aún las de carácter personal le surtirán efectos me-
diante Boletín Judicial, con fundamento. los artículos 
112, 271 y 637 del invocado ordenamiento legal....”-
NOTIFIQUESE. ASI LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. 
JUEZ DEL JUZGADO CUADRAGÉSIMO SÉPTIMO 
DE LO CIVIL, MAESTRO EN DERECHO EDMUNDO 
VÁSQUEZ MARTÍNEZ, ANTE LA C. SECRETARIA 
DE ACUERDOS “B” MAESTRA EN DERECHO NOR-
MA ALEJANDRA MUÑOZ SALGADO, QUE AUTORI-
ZA Y DA FE. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
MTRA. NORMA ALEJANDRA MUÑOZ SALGADO.
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Rayuela
Una pregunta, don 

Mario: ¿la tómbola no se 
equivoca?
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Napoleón Gómez Urrutia 16

Mario Patrón  18

Tatiana Coll  18

Abraham Nuncio 19

Víctor M. Quintana 19

John Saxe-Fernández 23

Vilma Fuentes Cultura
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Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8
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Recuperó $1.2 billones 
el fisco por auditorías a 
grandes contribuyentes          
l Cifra de cinco 
años; equivale a 2.8 
veces el presupuesto 
para educación       

l Recaudación 
histórica; se logró 
sin incremento  
de impuestos: SAT  

l ‘‘El enfoque fue 
abatir la corrupción 
y eliminar las 
condonaciones’’   

l Se concretó la 
regularización total 
o parcial de 918 
empresas mayores    

Dora villanueva / P20

Sortea Morena sus candidaturas plurinominales                 

▲ Mario delgado, presidente del partido guinda, en el momento de la 
insaculación de aspirantes al Congreso. destacaron para el senado, 
rafael barajas El Fisgón y Américo villarreal, hijo del gobernador de 
Tamaulipas del mismo nombre. Para la Cámara de diputados, josé 

ramiro, hermano del presidente Andrés Manuel López obrador, y 
la actriz jesusa rodríguez. en Guerrero, militantes llaman a una 
‘‘rebelión’’ contra la imposición de candidaturas. foto Yazmín ortega. 
alma e. muñoz, Jessica Xantomila y sergio ocampo / P 8

l Incumplidas, las metas que se planteó 
Moscú; Kiev ha perdido 20% de su territorio      

Juan pablo Duch / P 24

Ninguno está cerca de doblegar a su rival   

Sin visos de arreglo, 
hoy cumple 2 años la 
guerra Rusia-Ucrania                 

Sume el crimen 
organizado en 
ola de violencia 
a Tlaquepaque                         
● Asesinatos múltiples, 
feminicidios y fosas  
clandestinas, el escenario     
 
● Choca la GN con grupo 
delictivo; captura a 17 y 
halla cuerpos segmentados            
  
Juan carlos partiDa  / P 28

En ‘‘parálisis’’, 
el Consejo de 
Seguridad de la 
ONU: Brasil                         
● Esa instancia no está a la 
altura para resolver desafíos 
como los de Gaza y Ucrania, 
recalca en la cita del G-20     

● Exige aplicar más gasto al 
desarrollo que al belicismo 
 

agencias  / P 24




